
Банки 
отмывают 
от комиссий
Тарифы на борьбу 
с подозрительными 
операциями привлекли 
внимание ФАС 

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) получила письмо 
с просьбой проверить ЦБ и банки 
на предмет соблюдения ими ан-
тимонопольного законодательст-
ва. Его направил в ведомство де-
путат Госдумы Владислав Резник, 
который решил бороться с банка-
ми, выставляющими повышен-
ные комиссии на перевод и выда-
чу средств под предлогом борьбы 
с отмыванием. ФАС уже обещает 
изучить вопрос и в случае необхо-
димости инициировать законода-
тельные изменения.

Владислав Резник на прошлой не-
деле направил руководителю ФАС 
Игорю Артемьеву письмо, копия 
которого имеется в распоряжении 
„Ъ“. В нем депутат обращает внима-
ние антимонопольного ведомства 
на проблему «установления дискри-
минационных условий обслужива-
ния» клиентов банков в рамках борь-
бы с отмыванием. По его словам, 
банки действуют в рамках закона 
115-ФЗ, по которому они имеют пра-
во в одностороннем порядке отказы-
вать клиентам в проведении опера-
ций. А также опираются на многочи-
сленные письма и методические ре-
комендации ЦБ, которые не являют-
ся нормативно-правовыми актами. 
Причем, по словам господина Резни-
ка, эти рекомендации банки приме-
няют на практике произвольно. В ре-
зультате «в отношении отдельных ка-
тегорий клиентов либо отдельных 
видов операций банками вводятся 
явно дискриминационные условия 
обслуживания». 

В качестве показательных приме-
ров произвольного применения ре-
комендаций ЦБ депутат приводит 
практику установления повышен-
ных тарифов для денежных пере-
водов предпринимателей в пользу 
физлиц. Они могут составлять от 1% 
до 12% от суммы перевода. При этом 
комиссии по переводам между юр-
лицами у банков составляют от не-
скольких рублей до нескольких де-
сятков рублей за перевод, вне зави-
симости от характеристик получате-
ля, суммы или назначения платежа.
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Федеральная служба в опасности
ФСБ предупредила о риске утечек из создающейся единой базы персональных данных

Законопроект о создании цифровых 
 профилей граждан России подвергся 
критике со стороны Федеральной служ-
бы безопасности (ФСБ). По ее  мнению, 
обработка данных в рамках единой 
 инфраструктуры значительно повысит 
 риски утечек информации, в том числе 
о судьях, прокурорах, следователях и со-
трудниках силовых ведомств. Комитет 
Госдумы по федеральному устройству 
также предупредил о значительных бюд-
жетных расходах на инициативу, предло-
жив пока отложить ее рассмотрение.

О замечаниях ФСБ к законопроекту о циф-
ровом профиле говорится в письме руково-
дителя службы оперативной информации 
и международных связей ФСБ Сергея Беседы 
начальнику государственно-правового управ-
ления президента РФ Ларисе Брычевой (ко-
пия документа от 4 октября есть у „Ъ“, она опу-
бликована в Telegram-канале «Ордерком»). 
Как отмечает Сергей Беседа, законопроект 
не соотносится с принципами действующе-
го закона «О персональных данных», посколь-
ку «не содержит конкретных целей, для дости-
жения которых предусматривается обработка 
персональных данных в предлагаемом объе-
ме». «Обработка данных в рамках единой ин-
фраструктуры значительно повышает риски 
их неправомерного сбора и распростране-
ния, а также разглашения информации о ли-
цах, подлежащих государственной защите 
(например, судьи, прокуроры, следователи, 
представители силовых ведомств и их близ-
кие.— „Ъ“)»,— пишет он. В законопроекте так 
и не были учтены замечания, направленные 
ФСБ еще 24 июля, он «нуждается в доработ-
ке», резюмирует Сергей Беседа. В ЦОС ФСБ „Ъ“ 
не предоставили оперативный комментарий.

Законопроект о цифровом профиле пред-
ставляет собой поправки к законам «Об ин-
формации», «О персональных данных», «О свя-
зи» и «Об основах охраны здоровья граждан» 
в части уточнения процедур идентификации 
и аутентификации, он внесен в Госдуму 5 ию-
ля группой депутатов. Поправки предлага-
ют свести воедино все имеющиеся в ведомст-
вах данные о каждом гражданине на единой 
платформе. Цифровые профили россиян бу-
дут обновлять органы государственной влас-
ти и местного самоуправления. Поправки бы-

ли включены в примерную программу осен-
ней сессии, что предполагало рассмотрение 
их в ноябре. Председатель профильного ко-
митета Госдумы по информационной полити-
ке Леонид Левин затруднился сообщить „Ъ“ 
дату рассмотрения законопроекта.

Замечания к проекту высказал и коми-
тет Госдумы по федеративному устройству, 
следует из отзыва, опубликованного в базе 
парламента. По мнению комитета, «крити-
чески важно проработать системы защиты 
персональных данных», чтобы не допустить 

их утечки и использования вопреки интере-
сам граждан. Также комитет предупрежда-
ет о значительных расходах из федерально-
го и региональных бюджетов на инициати-
ву, предложив отложить рассмотрение зако-
нопроекта до 31 марта 2020 года, когда за-
кончится эксперимент по формированию 
и апробации тестовой инфраструктуры циф-
рового профиля. Эксперимент начался в ию-
не, а уже, например, в декабре у пользовате-
лей появится возможность оформить кредит 
и автостраховку с использованием данных 
платформы, сообщил „Ъ“ заместитель главы 
Минкомсвязи Максим Паршин.

Создание цифрового профиля предус-
мотрено нацпроектом «Цифровая эконо-

мика», за реализацию которого отвечают 
ЦБ, Минкомсвязь и «Ростелеком». Согласно 
паспорту федеральной программы «Циф-
ровое госуправление», к 2024 году должна 
быть создана платформа идентификации, 
включая биометрию, облачную квалифи-
цированную электронную подпись, а так-
же цифровые профили граждан и юридиче-
ских лиц. Всего на это из федерального бюд-
жета будет выделено 4,526 млрд руб. Как со-
общал „Ъ“ 10 декабря 2018 года, концепция 
платформы, содержащей цифровой про-
филь, также предполагает 3 млрд руб. част-
ных инвестиций.
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Молдавия сделала 
отставку на Россию
Увольнение премьера может привести 
к конфликту с Западом

Молдавия погрузилась в новый полити-
ческий кризис. Правящий альянс, кото-
рый в июне склеили Россия, ЕС и США, 
распался. Правительство во главе с про-
европейским премьером Майей  Санду 
отправлено в отставку по инициативе 
ее же союзников — пророссийских соци-
алистов во главе с президентом Игорем 
Додоном. Это может укрепить позиции 
последнего. Но есть риск, что страна, 
где ненадолго установилась стабиль-
ность, снова станет ареной противосто-
яния Москвы и Запада.

Ссора из-за прокурора
«Вы испугались, когда правительство оста-
новило коррупционные схемы, за счет кото-
рых вы кормились долгие годы. Вы испуга-
лись, когда правительство решило назначить 
генпрокурора, который посадил бы воров 
в тюрьмы, вместо того чтобы выполнять по-
литические заказы. Вы испугались настоль-
ко, что решили свергнуть правительство»,— 
заявила премьер Майя Санду с трибуны мол-

давского парламента. Это были ее последние 
слова в должности главы правительства. По-
сле пылкого выступления госпожи Санду 
63 депутата из 101 проголосовали за отстав-
ку кабинета, не проработавшего и полугода.

Вотум недоверия правительству иници-
ировали социалисты, недовольные тем, что 
правительство отменило конкурс о назначе-
нии нового генпрокурора и решило в обход 
парламента изменить закон «О прокуратуре». 
Отбор кандидатов, организованный Миню-
стом, проходил в октябре. Когда созданная ве-
домством комиссия опубликовала шорт-лист 
из четырех претендентов, министр юсти-
ции Олеся Стамати усомнилась в непредвзя-
тости голосования и 6 ноября аннулировала 
конкурс. Министр предложила, чтобы спи-
сок кандидатов на один из ключевых постов 
в правоохранительной системе составила 
премьер Майя Санду, а Высший совет проку-
роров отобрал самого достойного и направил 
его на утверждение президенту.
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Петровское отметят 
нормандским
Разведение войск открыло путь к встрече 
Владимира Путина и Владимира Зеленского

Вчера было выполнено последнее 
 условие, препятствующее проведе-
нию саммита в «нормандском формате», 
на котором должны впервые встретить-
ся президенты РФ и Украины Владимир 
 Путин и Владимир Зеленский.  Стороны 
конфликта в Донбассе успешно разве-
ли войска на последнем пилотном участ-
ке — возле села Петровское. В Киеве 
эту  новость восприняли с явным вооду-
шевлением, в то время как из Москвы 
звучали более сдержанные коммента-
рии. Так или иначе и в РФ, и на  Украине 
выразили желание работать именно 
в «нормандском формате»,  скептически 
восприняв направленное Владимиру 
 Путину и Владимиру Зеленскому пред-
ложение первого президента Казахста-
на Нурсултана Назарбаева встретиться 
у него на родине отдельно от европей-
ских партнеров.

Вооруженные силы Украины вчера око-
ло полудня успешно завершили отвод 
войск в районе села Петровское и готовы 

приступить к новому этапу создания деми-
литаризованной зоны — разминированию. 
По другую сторону линии разграничения, 
в самопровозглашенной Донецкой народ-
ной республике (ДНР), тоже вчера заявили 
о завершении разведения, однако, как ра-
нее писал „Ъ“, де-факто небольшой отряд 
из 14 человек передислоцировался еще 
в воскресенье.

Разведение войск в Петровском прохо-
дило достаточно нервно. Сначала стороны 
спорили, когда следует начинать процесс — 
8 или 9 ноября. А затем, уже во время разве-
дения, власти ДНР обвинили украинских си-
ловиков в обстреле Петровского из автома-
тов. Факт стрельбы «в пределах участка раз-
ведения» (но без указания виновного) при-
знается и в отчете специальной мониторин-
говой миссии ОБСЕ. Аналогичный инци-
дент 30 октября привел к переносу даты раз-
ведения, правда, тогда все было наоборот: 
Киев обвинял ДНР в нарушении перемирия.

новости — с3

Среда  13 ноября 2019  №208 (6688 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | С 2020 года в регионах запустят 
пилотный проект по уходу за пожилыми  
с финансированием из ОМС —2

спорт | Президент WADA допустил,  
что РУСАДА будет лишено статуса 
соответствия —12

культура | Гарик Сукачев о секрете молодости 
музыкантов, новом альбоме, народном хите  
и Сергее Шнурове в интервью „Ъ“ —11

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | За спекуляцию театральными  
и концертными билетами готовятся  
ввести штрафы в размере до 1 млн руб. —3

07  Таманская коллизия 
Сроки сдачи ТЭС «Ударная» 
могут быть перенесены  
на два года

07  «КИТ Финанс» 
возвращается в НПФ 
«Благосостояние»  
инвестирует в брокера

07  Россия уходит 
из Атлантики  
Рыболовы предупредили 
об угрозе потери квот

08  Подшипники 
равняют в правах 
ФАС сочла избыточными 
требования Ространснадзора 
к роликовым

09  Утюги вернулись 
на экраны 
Производители и продавцы 
бытовой техники  
нарастили затраты 
на продвижение

деловые  
новости

В ФСБ считают, что цифровой 
профиль российского гражданина 
может стать удобной мишенью 
для хакеров  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 13 ноября 2019 №208   l   Коммерсантъ

Глобальная неопределенность 
и замедление роста мировой 
экономики негативно скажут-
ся на кредитоспособности суве-
ренных заемщиков в приближаю-
щемся 2020 году, предупреждает 
агентство Moody’s. Пока риски 
правительств развитых стран, 
обремененных высокой долго-
вой нагрузкой, маскируются низ-
кими процентными ставками. 
Но продолжение периода мягкой 
монетарной политики вызывает 
обеспокоенность у экспертов — 
в частности, потому, что весьма 
высокая долговая нагрузка част-
ного сектора в случае нового кри-
зиса может вновь переместиться 
на балансы государств.

Кредитоспособность суверенных 
заемщиков в следующем году ухуд-
шится, прогнозирует международ-

ное рейтинговое агентство Moody’s. 
«Глобальная неопределенность ве-
дет к снижению деловой активно-
сти и темпов роста, обостряя струк-
турные проблемы и повышая веро-
ятность экономических и финансо-
вых шоков — тогда как антагонисти-
ческий политический климат, фор-
мируемый в первую очередь проти-
востоянием США и Китая в торговле, 
снижает устойчивость стран с высо-
кой долговой нагрузкой и низкими 
объемами фискальных резервов»,— 
указано в новом отчете агентства.

Всего на 142 страны, рейтингуе-
мые Moody’s, приходится $63,2 трлн 
долга. Отмечается, что перетоки ка-
питала могут сделать уязвимыми са-
мых слабых заемщиков. За этот год 
уже был снижен рейтинг Турции (до 
B1 с негативным прогнозом). Россия, 
наоборот, получила уже инвестици-

онную оценку (Baa3 со стабильным 
прогнозом). Со снижением рейтин-
га столкнулась Мексика, правитель-
ство которой в большой степени за-
висит от «самочувствия» нефтяного 
госгиганта PEMEX, а также Аргенти-
на, Индия и ЮАР (во всех этих слу-
чаях — из-за растущих фискальных 
дисбалансов). Также снижение за-
тронуло Гонконг, политическая нес-
табильность в котором ведет к сни-
жению привлекательности терри-
тории как торгового и финансового 
центра (теперь его рейтинг — Aa2 с 
негативным прогнозом).

Замедление экономики повли-
яет на темпы роста в США и Китае. 
Ослабит оно и страны, зависящие 
от экспорта, а также государства с су-
щественным дефицитом текущего 
счета. Обе эти группы наиболее под-
вержены финансовым шокам, ука-

зывают в Moody’s. При этом в США 
текущая повестка отвлекает законо-
дателей от решения долгосрочных 
фискальных проблем — растущих 
дефицита бюджета и уровня долго-
вой нагрузки. В Китае же властям 
все сложнее поддерживать баланс 
между стимулированием замедля-
ющегося роста и сохранением фи-
нансовой стабильности. В Евро-
пе риски связаны с последствиями 
«Брексита» (по рейтингу Великобри-
тании — Аа2 — уже выставлен нега-
тивный прогноз). В Италии рост по-
пулизма в политике препятствует 
реализации структурных реформ, 
во Франции протесты «желтых жи-
летов» привели к замедлению тем-
пов сокращения госрасходов, за-
ключают эксперты. 

В этом году в странах «большой 
двадцатки» рост, вероятно, замед-

лится до 2,6% против 3% по итогам 
2018 года. В дальнейшем рост оста-
нется ниже линии тренда, и любое 
восстановление его темпов будет ог-
раниченным, прогнозирует агентст-
во. Правительства развитых стран 
сейчас обременены высокой нагруз-
кой, ставшей следствием борьбы с 
предыдущим финансовым кризи-
сом. Пока эти риски «замаскирова-
ны» крайне низкими ставками, ко-
торые, вероятно, останутся такими 
и в ближайшие годы (учитывая не-
высокие темпы роста). Однако про-
должение периода мягкой монетар-
ной политики вызывает обеспоко-
енность, предупреждает Moody’s. В 
частности, долговая нагрузка част-
ного сектора слишком высока — и в 
случае кризиса часть ее может вновь 
оказаться на балансах государств.

Татьяна Едовина

Низкие ставки угрожают кредитоспособности
Moody’s ожидает снижения устойчивости суверенных заемщиков

Минтруд предложит регионам протести-
ровать модель финансирования систе-
мы долговременного ухода за пожилыми 
за счет средств медицинского страхова-
ния. В пилотном проекте принять участие 
смогут только частные клиники — их услу-
ги по патронажу оплатят по тарифу днев-
ного стационара (20,4 тыс. руб. в месяц). 
На следующий год совокупные расходы 
этого проекта составят 1,9 млрд руб.— на 
эти деньги уход смогут получить до 8 тыс. 
пожилых из 2,5 млн нуждающихся в нем.

С 2020 года Минтруд планирует запустить 
в регионах России пилотный проект по уходу 
за пожилыми людьми (старше 65) с привлече-
нием частных организаций. Вчера ведомство 
опубликовало проект соответствующего по-
становления правительства на regulation.gov.
ru. Как следует из документа, список регио-
нов—участников «пилота» утвердит комиссия 
с участием представителей Минтруда, Минфи-
на и Росздравнадзора. Одно из обязательных 

условий для участия в отборе — наличие в ре-
гионе частных организаций, заинтересован-
ных в проекте и готовых предоставлять услу-
ги медико-социального патронажа россиянам 
старше 65 лет. Среди критериев отбора — на-
личие медицинской лицензии и участие ор-
ганизации в системе обязательного медицин-
ского страхования.

По данным Senior Group (сеть частных до-
мов престарелых), сейчас в России проживают 
3,5 млн пожилых, которым необходим посто-
янный уход на дому или в специальном учре-
ждении. По оценкам компании, койко-место с 
проживанием нужно примерно 900 тыс. чело-
век (сейчас государство предоставляет около 
270 тыс. коек), а остальные могли бы получать 
помощь на дому.

В рамках проекта в состав услуг патронажа 
войдет выполнение на дому медицинских про-
цедур, сбор анализов, вакцинация, помощь 
при обращении за медицинской помощью и 
льготными лекарствами. Оплата этих действий 

будет происходить по тарифу на содержание од-
ного пациента в дневном стационаре (20,4 тыс. 
руб. в месяц). Как следует из финансово-эко-
номического обоснования проекта, в 2020 го-
ду расходы федерального бюджета на него со-
ставят 1,9 млрд руб., а в 2021–2022 годах — по 
390 млн руб. Уровень финансирования каждо-
го региона будет зависеть от числа предполага-
емых участников проекта среди пожилых и его 
длительности (она может варьироваться).

Как отмечает управляющий компании 
Senior Group Алексей Сиднев, с помощью пи-
лотного проекта правительство в первую оче-
редь сможет протестировать источники фи-
нансирования системы долговременного ухо-
да. «Минтруд запустил ряд проектов по уходу 
еще с этого года, однако помимо организаци-
онных основным был вопрос, как финанси-
ровать их на постоянной основе»,— говорит 
он. По словам Алексея Сиднева, размер тари-
фа ОМС будет достаточным: он позволит по-
крыть работу как сиделки, так и медицинской 

сестры. Впрочем, он отмечает, что оказывать 
услуги в рамках «пилота» будут только клини-
ки, которые сейчас такие услуги не оказывают: 
ни одна организация в сфере социального об-
служивания не входит в систему ОМС.

Как отмечает источник „Ъ“ в Минтруде, хо-
тя ведомство готово тестировать модель фи-
нансирования по медицинскому тарифу, в 
перспективе системе долговременного ухо-
да все равно потребуется собственный источ-
ник средств. Об этом ранее говорил и уполно-
моченный по правам потребителей финансо-
вых услуг в РФ Юрий Воронин, который сей-
час возглавляет профильную рабочую группу. 
Он указывал, что источником средств для фи-
нансирования соцобеспечения пожилых мо-
жет стать профицит бюджета фонда соцстраха 
(подробнее см. „Ъ“ от 25 мая). Пока, как сооб-
щил „Ъ“ источник в Минтруде, предложение 
финомбудсмена остается единственной аль-
тернативой предлагаемой ведомством схеме.

Анастасия Мануйлова

Уходу за пожилыми ищут частные руки
Минтруд запустит пилотный проект с финансированием из ОМС

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 65,1

миллиарда долларов составило положительное сальдо счета текущих операций платеж-
ного баланса РФ в январе—октябре 2019 года, оценил ЦБ. За год показатель упал на 26,5% из-за сокра-
щения профицита внешней торговли товарами в результате снижения экспорта топливно-энергетических 
товаров и расширения совокупного дефицита прочих компонентов текущего счета (торговли услугами, ин-
вестиционных доходов и оплаты труда). Профицит внешней торговли в январе—октябре снизился на 11,7% 
по сравнению с прошлогодним показателем — до $138,6 млрд. На этом фоне чистый отток капитала за ян-
варь—октябрь, как и год назад, составил практически половину профицита текущего счета — $31,6 млрд.

СЫРЬЕВАЯ ЗАВИСИМОСТЬ

Ископаемое топливо 
как опора и угроза

К стартующему сегодня в Бразилии 
саммиту БРИКС Международный 
институт устойчивого развития 
(SIID) подготовил исследование 
«За пределами ископаемого топли-
ва: фискальный переход в БРИКС», 
в котором оценил: в 2017 году дохо-
ды от производства и потребления 
ископаемого топлива составили 
23,6% общего объема госдоходов 
в РФ, 17,8% — в Индии, 6,8% — в 
Бразилии и Южной Африке и 4,2% 
— в КНР. Оценка для РФ включает 
2,3% сборов налогов на потребле-
ние ископаемого топлива и 21,3% 
— от налогообложения производ-
ства и дивидендов нефтегазовых 
компаний. Авторы исследования 
приводят и объемы субсидирования 
ископаемого топлива (см. график). 
В 2017 году, по данным ОЭСР, в 
РФ такие прямые субсидии и льготы 
составляли $8 млрд (1,5% доходов 
консолидированного бюджета). 
Международное энергетическое 
агентство, где считают субсиди-

рованием и госрегулирование цен 
на ископаемое топливо и произве-
денную из него электроэнергию, 
оценивает объем льгот в $21 млрд 
(это уже 3,9% доходов консолидиро-
ванного бюджета).

В 2010 году на саммите G20 
РФ обязалась сокращать неэф-
фективные энергосубсидии — они 
способствуют снижению мировых 
цен на энергоносители и росту 
потребления ископаемого топлива, 
увеличивая экологическую нагрузку 
и искажая условия конкуренции 
с нетрадиционной энергетикой. 
 После того как в Аналитическом цен-
тре при правительстве и РАН в 2015 
году провели соответствующую 
работу и передали свои расчеты 
в Белый дом, процесс остановился 
(см. „Ъ“ от 16 ноября 2015 года).

«Отрасль становится менее 
прибыльной, и производители 
угля, нефти и газа оказывают все 
большее давление на власти для 
получения субсидий»,— поясняет 
происходящее соавтор исследо-
вания Кьель Кюне. Правительства, 
чьи бюджеты зависят от ископа-
емого топлива, могут столкнуться 
с неожиданным дефицитом, если 
не начнут использовать фискальную 
политику для перехода к возоб-
новляемой энергетике и снижения 
социальных рисков. Так, Китай уже 
использует средства специального 
промышленного фонда в $14,5 млрд 
для реструктуризации занятости 
в угольных регионах страны.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ДОХОДОВ БЮДЖЕТА ОТ ИСКО-
ПАЕМОГО ТОПЛИВА И СУБСИДИРОВАНИЕ 
БЮДЖЕТОМ ЕГО ПРОИЗВОДСТВА 
И ПОТРЕБЛЕНИЯ В РФ (% ВВП)   
ИСТОЧНИК: IISD.

Доходы от производства 
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Постоянное сокращение доли 
среднеквалифицированного тру-
да в Европе, выяснили аналитики 
ЕЦБ, сопровождается при этом 
нестандартным эффектом — ко-
личество времени, которое тра-
тят на работу низкоквалифици-
рованные наемные работники, 
сокращается быстрее, занятым 
же не рутинным и когнитивным 
трудом приходится работать от-
носительно больше. В ЕС про-
цесс выглядит принципиально 
иначе, чем в США, в разных стра-
нах Европы «сокращение рабо-
чих часов» различается. Средне-
статистическую Россию сходный 
процесс пока, видимо, мало за-
тронул, но в крупнейших мега-
полисах он может выглядеть так 
же, как в среднем в ЕС: малоква-
лифицированный труд оставля-
ет в среднем больше свободного 
времени.

Экономисты Европейского цен-
трального банка (ЕЦБ) Антонио Ди-
ас да Силва, Атен Лоус и Филиппос 
Петрулакис опубликовали в серии 
рабочих докладов ЕЦБ статью «По-
ляризация часов работы» — это, ви-
димо, первое крупное исследова-
ние того, как выглядит «поляриза-
ция на рынке труда» с точки зрения 
загруженности на рабочем месте. 
«Поляризация» — процесс, обнару-
женный экономистами еще в 1990-
х годах, статистически он проявил-
ся десятилетием позже и выглядит 
как вымывание в развитых эконо-

миках среднего сегмента рынка тру-
да на фоне роста занятости и доли в 
национальных фондах оплаты тру-
да низко- и высококвалифициро-
ванных работников. Процесс с 2000-
х подробно изучался в большинст-
ве стран ОЭСР, стандартное предпо-
ложение о его причинах (чаще всего 
в этой связи цитируются работы Дэ-
вида Отора из MIT) — «вымывание» 
среднеквалифицированного рутин-
ного труда автоматизацией и ком-
пьютеризацией производства. Впро-
чем, избыточно простым этот про-
цесс не выглядит, демонстрирует 

множество работ последних лет: на-
пример, в разных видах квалифици-
рованного труда зарплатные тренды 
различаются, «фронтального» паде-
ния доходов низкоквалифицирован-
ного труда не наблюдается и т. д. Ин-
терес к «поляризации» вызван в том 
числе тем, что она неизбежно влияет 
на уровни неравенства в обществе и 
должна демонстрировать дисбалан-
сы на рынке труда.

Экономисты ЕЦБ, работавшие с 
данными индексов сети O*Net, со-
зданной Дэвидом Отором и его кол-
легой Дароном Аджемоглу в 2011 го-

ду (это коллаборация, собирающая 
систематические данные о доходах, 
характере и времени работы, требо-
ваниях к квалификации и других 
«тонких» характеристиках работаю-
щих, группируемых в 200 типовых 
«профессий»), исследовали еще один 
аспект «поляризации» — они анали-
зировали падение в 15 странах евро-
зоны с 1992 года физической заня-
тости на рабочем месте. Общее со-
кращение фактически отрабатыва-
емых рабочих часов на вакансию в 
ЕС с 1992 года составило чуть менее 
трех часов в неделю (с почти 39 ча-
сов в 1992 году до менее чем 36,5 ча-
са в 2016 году), это часть общемиро-
вого процесса, стартовавшего в нача-
ле XX века. Тем не менее данные ЕЦБ 
на основе индексов O*Net показыва-
ют, что это сокращение в Европе не-
равномерно по виду труда.

Большинство «профессий» авто-
ры разделили на шесть групп: в трех 
группах квалификации труда они 
де-факто выделили группы «неког-
нитивного» и «когнитивного» тру-
да: например, в группе низкоква-
лифицированного труда водители 
относятся к первому, парикмахеры 
ко второму, в группе средней квали-
фикации условно «некогнитивный» 
труд — это рабочие производствен-
ных линий, «когнитивный» — кас-
сиры, в высококвалифицирован-
ной группе выделены «аналитиче-
ские» (аналитики) и «когнитивные» 
(менеджмент) занятия. Как выясни-
лось, по крайней мере в ЕС загрузка 

на вакансию в часах быстрее всего 
падает для низкоквалифицирован-
ных «некогнитивных» занятий, но 
для «ручных» (чаще совпадающих с 
«когнитивными») видов труда низ-
кой и средней квалификации этот 
процесс почти незаметен или же тру-
довая нагрузка растет. Сильно упро-
щая, вывод работы ЕЦБ — в том, что 
работодатели позволяют меньше ра-
ботать «дешевым» сотрудникам там, 
где их не заменяет автоматизация, а 
более «дорогие» и «когнитивно ква-
лифицированные» работают за сход-
ные зарплаты относительно больше.

В США, отмечают в ЕЦБ, этот про-
цесс выглядит иначе (связывая это с 
различиями в институтах рынка тру-
да), разница в сокращении рабочих 
часов в «когнитивных» и «некогни-
тивных» занятиях сильно различает-
ся по странам ЕС, причем тренды во 
Франции, Германии и Нидерландах 
(там они сходны с ЕС в целом) силь-
но отличаются от Великобритании, 
Дании и Швеции (где занятость и в 
«когнитивных», и «некогнитивных» 
занятиях падает более или менее 
одинаково). России в работе ЕЦБ нет, 
рынок труда в РФ в среднем ближе 
всего к Литве (где описанный про-
цесс крайне слаб). Но рынки труда 
Москвы и мегаполисов России обыч-
но схожи со среднеевропейскими 
— здесь процесс «освобождения не-
когнитивного труда» и «закрепоще-
ния когнитивного» может выглядеть 
сходно с общеевропейским.

Дмитрий Бутрин

Не умеешь — отдыхай
ЕЦБ обнаружил, что в Европе умным приходится больше работать

Динамика платежного баланса РФ 

0

25

50

75

100 65,1

I–X
2016

I–X
2017

I–X
2019

I–X
2018

($ млрд)

Фактически отрабатываемые рабочие часы в профессиях,  
связанных с рутинным физическим трудом, сокращаются —  
и это часть общемирового процесса   
ФОТО КРИСТИНЫ  КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Против губернатора 
развернули фронт
ОНФ предъявил претензии к правительству 
Иркутской области

Общероссийский народный фронт об-
виняет правительство Иркутской об-
ласти в срыве поручения Владимира 
 Путина по оказанию помощи населению 
по итогам наводнений: 70% граждан, 
опрошенных активистами, заявили, 
что не знают, как получить положен-
ную помощь. Региональные власти 
в свою очередь запросили данные гра-
ждан, столкнувшихся с затруднениями 
при  получении помощи, и заявили о го-
товности к встрече с представителями 
ОНФ. Опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают, что претензии ОНФ — лишь часть 
 вопросов, которые у федерального цен-
тра есть к главе региона Сергею Левчен-
ко, однако решение о его возможной  
отставке пока не принято.

Во вторник представители ОНФ заяви-
ли, что чиновники правительства Иркут-
ской области не справляются с оказанием 
помощи жителям территорий, пострадав-
ших от затопления в результате паводков 
летом 2019 года. К таким выводам экспер-
ты фронта пришли по итогам двухмесяч-
ного мониторинга ситуации, включавше-
го опрос 305 жителей в 15 пострадавших 
населенных пунктах. По данным ОНФ, 70% 
опрошенных заявили, что не знают, где по-
лучить помощь, восстановить документы и 
проконсультироваться. Жители заявляли, 
что вынуждены обращаться к услугам юри-
стов для получения компенсаций или жи-
лищных сертификатов. 90% опрошенных 
сказали ОНФ, что «не получили в полном 
объеме то, что им положено». Также пред-
ставители организации утверждают, что во 
всех обследованных ими населенных пун-
ктах пострадавшие опасаются, что не успе-
ют использовать выданные им срочные жи-
лищные сертификаты, действующие до 15 
ноября. 64% опрошенных все еще просят 
помощи в оформлении сертификата, 57% 
хотели бы оспорить акты по оценке ущер-
ба, но не имеют для этого средств. 42% заяв-
ляют о проблеме с документами на недви-
жимость.

В пресс-службе правительства Иркут-
ской области „Ъ“ заявили, что власти реги-
она готовы встречаться с ОНФ и разбирать 
претензии, которые к ним имеют гражда-
не. Там также сообщили, что направили 
письмо Дмитрию Киселеву, который в те-
лепрограмме «Вести недели» подверг кри-
тике работу иркутских чиновников. Пра-
вительство региона просит господина Ки-
селева предоставить контактные данные 
героев сюжета, чтобы решить их пробле-
мы. Иркутские чиновники напоминают, 
что для ликвидации последствий навод-

нения на федеральном и на региональном 
уровнях были приняты «беспрецедентные 
меры»: единовременную материальную 
помощь в размере 10 тыс. руб. получили 
46 704 человека, принято 6898 заявлений 
на выдачу жилищного сертификата, 6534 
сертификата выдано, оплачено 3166 свиде-
тельств на сумму 9,28 млрд руб.

Отметим, коммунист Сергей Левчен-
ко в 2015 году выиграл выборы губернато-
ра Иркутской области у выдвинутого «Еди-
ной Россией» Сергея Ерощенко. По словам 
источников „Ъ“, внутриполитический блок 
администрации президента работу губер-
натора оценивает критически. «Монито-
ринг ОНФ — один из эпизодов кампании 
по дискредитации Левченко, конечная 
цель которой — замена губернатора»,— 
считает один из собеседников „Ъ“. В следу-
ющем году должны состояться новые выбо-
ры главы региона, но по словам источни-
ков „Ъ“, близких к администрации прези-
дента, Сергей Левченко может уйти либо 
по собственному желанию, либо в связи с 
утратой доверия президента. Однако такое 
решение может вызвать конфликт с КПРФ: 
ее лидер Геннадий Зюганов уже заступал-
ся перед главой государства за губернатора 
Иркутской области.

Политолог Константин Калачев также 
считает, что атака ОНФ на Левченко выгля-
дит как часть организованной кампании, 
но «у президента, видимо, не было оконча-
тельного решения». Собеседник „Ъ“, близ-
кий к администрации президента, считает, 
что план по досрочной замене иркутского 
губернатора, судя по всему, сорвался, и те-
перь его рассчитывают победить на выбо-
рах. Господин Калачев в свою очередь счи-
тает, что если бы губернатор не имел шанса 
выиграть выборы 2020 года, никто не пы-
тался бы его снять заранее.

Политолог Виталий Иванов считает, что 
отставка губернатора из-за неэффективно-
сти вполне возможна. Он также указывает 
на возраст Левченко (66 лет) и напомина-
ет о том, что последние годы от пожилых 
глав регионов предпочитают избавляться. 
«Если он досидит до выборов и согласует 
свое участие в них, то может выиграть, хотя 
это будет непросто. Вполне вероятен и сце-
нарий, при котором Левченко соглашает-
ся уйти, а сменщик баллотируется при его 
поддержке»,— считает господин Иванов.

Ранее источники „Ъ“ утверждали, что 
первые отставки губернаторов в преддве-
рии выборов 2020 года должны были состо-
яться этой осенью.

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина

Со спекулянтов  
спросят по полной программке
Штрафы за незаконное распространение театральных билетов 
составят от 100 тысяч до миллиона

Госдума во вторник одобрила в  первом 
чтении правительственные  поправки 
в Кодекс об административных право-
нарушениях, которые вводят  серьезные 
штрафы за нарушение требований к про-
даже и возврату театральных и концерт-
ных билетов. Документ разработан в до-
полнение к действующему в России 
с осени закону о борьбе со спекулянтами. 
Авторы законопроекта отмечают, что за-
фиксированы случаи, когда установлен-
ная Большим театром максимальная це-
на билета на спектакль в 12 тыс. руб. при 
перепродаже возрастала до 150 тыс. руб.

Принятый в первом чтении законопроект 
устанавливает штрафы за продажу билетов ли-
цами, не имеющими на это права, по завышен-
ной цене, а также за оказание сопутствующих 
услуг, стоимость которых составляет более чем 
10% цены билета. Для граждан штраф составит 
от 100 тыс. до 300 тыс. руб., для должностных 
лиц — от 150 тыс. до 400 тыс. руб., для инди-
видуальных предпринимателей — от 200 тыс. 
до 500 тыс. руб. и для юридических лиц — от 
700 тыс. до 1 млн руб. Кроме того, законопро-
ект предусматривает ответственность для теа-
тров, музеев или распространителей билетов 
за отказ возместить полную стоимость билета 
в случае отмены или переноса мероприятия. 
Штраф в таком случае для должностных лиц 
составит от 50 тыс. до 100 тыс. руб., для ИП — 
от 100 тыс. до 200 тыс. руб., для юридических 
лиц — от 200 тыс. до 500 тыс. руб.

По словам замминистра культуры РФ Ал-
лы Маниловой, перекупщики наносят гигант-
ский ущерб учреждениям культуры. «Они вы-
мывают доступные, наиболее дешевые биле-
ты в первую очередь, лишая граждан с невы-
сокими и средними доходами фактическо-
го доступа в театр»,— сказала госпожа Мани-
лова, представляя проект закона в Госдуме. 
Она привела пример, как в октябре большая 
группа зрителей пришла на спектакль «Иран-
ская конференция» в Театр наций по фальши-
вым билетам, которые были приобретены по 
8 тыс., хотя в кассе театра стоили по 750 руб. 
Реальная цена на билетах была заклеена, а по 
новому закону театр имеет право не пускать 
людей с такими билетами в зал. «Людей пожа-
лели, впустили, но направили их после спек-
такля в полицию написать соответствующее 
заявление,— рассказала Алла Манилова.— А 
в полиции развели руками: ответственность-
то пока не установлена».

1 сентября в России вступил в силу закон 
против «билетной мафии», в соответствии с 
которым сайты по продаже билетов должны 
сообщать об их реальной цене, установлен-
ной театрами, а наценка строго ограничена 
10% от стоимости. Кроме того, изменились и 

правила возврата билетов. Теперь если поку-
патель вернет билет за пять дней до спекта-
кля, то он получит половину стоимости биле-
та; если до постановки остается меньше 72 ча-
сов, театры вправе не возвращать деньги. Ра-
нее эта сфера не регламентировалась, поэтому 
спекулянты сначала скупали билеты по невы-
сокой цене напрямую в кассах, а потом прода-
вали втрое дороже заявленной стоимости. Не-
проданные билеты они возвращали, из-за че-
го театры и музеи несли большие убытки. Те-
перь без потерь билет можно будет вернуть не 
позднее чем за десять дней до спектакля. Та-
ким образом, театры смогут снова пустить би-
леты в продажу, а перекупщики останутся без 
прибыли. Чаще всего от спекулянтов страда-
ют известные московские театры — Большой, 
МХТ имени Чехова, «Ленком» или Театр имени 
Вахтангова. В пояснительной записке к проек-
ту закона отмечается, что зафиксированы слу-
чаи, когда цена за билет на спектакль в Боль-
шом театре в 12 тыс. руб. у перекупщиков воз-
растала до 150 тыс. руб. Ранее „Ъ FM“ сообщал, 
что спекулянты уже взвинтили цены на балет 
«Щелкунчик» в Большом театре, показы кото-
рого начнутся с 27 декабря, до 115 тыс. руб. По 
данным на официальном сайте театра, макси-
мальная цена за билет на «Щелкунчик» состав-

ляет 20 тыс. руб., но сегодня билетов ни в кассе 
театра, ни на сайте нет, и приобрести их мож-
но только у перекупщиков.

Ранее в ходе обсуждения законопроекта 
на заседании думского комитета по госстрои-
тельству и законодательству его председатель 
Павел Крашенинников отметил, что документ 
нуждается в доработке. По мнению господи-
на Крашенинникова, предложенные штра-
фы несоразмерны тяжести нарушения. Он на-
помнил, что за спекуляцию билетами на чем-
пионате мира по футболу 2018 года, а также 
на предстоящем чемпионате Европы 2020 го-
да были установлены штрафы в размере, крат-
ном стоимости билета, а за торговлю поддель-
ными билетами штраф для граждан варьиру-
ется от 50 тыс. до 70 тыс. руб. Такие штрафы 
обоснованы «значимостью, масштабностью 
и краткосрочностью спортивных мероприя-
тий, которые приковывают большое внима-
ние людей по всему миру». Павел Крашенин-
ников считает, что вводить аналогичные или 
еще большие штрафы за перепродажу теа-
тральных и концертных билетов нецелесоо-
бразно, а меры воздействия должны быть диф-
ференцированы в зависимости от степени об-
щественной опасности правонарушения.

Елена Рожкова

Петровское отметят нормандским

Тем не менее факт успешного разведе-
ния сил подтвердили сначала в Совмест-
ном центре контроля и координации ре-
жима прекращения огня (СЦКК), а затем 
и в ОБСЕ. «Война на востоке Украины при-
несла людям огромные страдания. Вывод 
войск из Петровского, уже третьего участ-
ка, дает надежду,— заявили по этому пово-
ду в МИД Германии.— Сохранение темпа 
последних недель может помочь сторонам 
укрепить доверие».

Важный этап в этом процессе — саммит 
«нормандской четверки» (РФ, Украина, Фран-
ция, Германия). Вечером 11 ноября Влади-
мир Путин провел телефонный разговор с 
канцлером ФРГ Ангелой Меркель. Соглас-
но пресс-службе Кремля, был «подтвержден 
настрой на дальнейшую координацию уси-
лий России и Германии в „нормандской чет-
верке“, в том числе в плане подготовки воз-
можного саммита в этом формате». При этом 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков вчера намекнул, что разведение войск 
еще не гарантирует проведение саммита, 

хотя успешное завершение именно этого 
процесса называли главным условием для 
встречи четырех лидеров. «Мы приветству-
ем и позитивно оцениваем разведение, ко-
торое происходит в Золотом и Петровском, и 
считаем, что выполнение ранее взятых обя-
зательств должно быть продолжено, что ста-
нет очень важным элементом в плане подго-
товки встречи в „нормандском формате“»,— 
отметил он.

Представители Украины между тем были 
очень воодушевлены. После завершения за-
седания трехсторонней контактной группы 
(ТКГ), которое вчера проходило в Минске, 
пресс-секретарь главы украинской делега-
ции Дарка Олифер заявила: «Были сняты все 
препятствия на пути к встрече в „норманд-
ском формате“ на высшем уровне». «Разведе-
ние сил и средств в районе населенных пун-
ктов Золотое, Петровское и Станица Луган-
ская стали последними шагами в этом на-
правлении»,— добавила она.

Как пояснил „Ъ“ глава российского Цен-
тра политической конъюнктуры Алексей 
Чеснаков, близкий к курирующему Укра-
ину помощнику президента РФ Владисла-

ву Суркову, условия Москвы для проведе-
ния саммита действительно выполнены. 
«Их в свое время перечислял помощник 
президента России Юрий Ушаков: разведе-
ние войск, согласование „формулы Штайн-
майера“ (названа по имени экс-главы МИД 
ФРГ, а сейчас президента Германии Франка-
Вальтера Штайнмайера, предполагает всту-
пление в силу закона об особом статусе Дон-
басса после проведения там выборов, кото-
рые должны быть признаны ОБСЕ честны-
ми и свободными.— „Ъ“) и подготовка про-
екта итогового документа, в котором сторо-
ны могли бы зафиксировать основные па-
раметры решения лидеров „нормандской 
четверки“. Насколько я понимаю, все эти 
условия Украина выполнила»,— сказал экс-
перт. Он также уточнил, что тема подготов-
ки саммита стала «инструментом политиче-
ской борьбы на Украине». «Зеленского пос-
тоянно атакуют в связи с его желанием как 
можно быстрее провести встречу»,— отме-
тил господин Чеснаков. Он также добавил: 
хотя саммит «может дать важные сигналы 
о позиции лидеров», заметные продвиже-
ния по политическому треку вряд ли при-

ходится прогнозировать — «внутри Украи-
ны существуют серьезные ограничения на 
пути к эффективному и скорому урегули-
рованию конфликта».

На это обратил внимание и другой экс-
перт, доцент РГГУ Александр Гущин. «Что-
бы саммит был продуктивен, украинский 
президент должен привезти на него план, 
который устроит Москву,— сказал госпо-
дин Гущин.— Тогда, за что-то зацепившись, 
можно будет и начать разведение по всей 
линии, и приступить к политическому уре-
гулированию, которое все равно не может 
быть быстрым, так как Зеленский крайне 
стеснен и явно рискует пошатнуть и без то-
го свое шаткое положение».

Кроме возможных переговоров в «нор-
мандском формате» вчера в Москве и Кие-
ве обсуждалась еще одна встреча, пока лишь 
гипотетическая. Выступая на заседании по-
литического форума «Астана клуб», первый 
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев 
неожиданно заявил, что предложил прези-
дентам России и Украины встретиться у него 
в стране. «Я уже получил согласие Зеленско-
го на встречу тет-а-тет, об этом сообщил пре-

зиденту России. Теперь посмотрим»,— ска-
зал господин Назарбаев. Но в Москве дали 
понять, что к такой встрече тоже нужно под-
готовиться, а этого еще не сделано. «Путин 
сам говорил, что он никогда не отказывается 
от подобных встреч и от этой встречи тоже. 
Но считает, что встреча ради встречи прине-
сет мало пользы, она должна быть хорошо 
подготовлена,— сказал Дмитрий Песков.— 
В этой связи в настоящее время мы все кон-
центрируемся на подготовке к процессам 
„нормандского формата“». Глава МИД Украи-
ны Вадим Пристайко, в свою очередь, вовсе 
заявил журналистам, что он «сегодня утром 
услышал, что такая встреча возможна». Как 
пояснил господин Пристайко, предложение 
Нурсултана Назарбаева в Киеве восприняли 
как простую дань вежливости. «Если нужна 
помощь, я готов помочь,— передал он сла-
ва экс-президента Казахстана.— Ответ Зе-
ленского был: „Спасибо, нам нужна любая 
помощь, давайте встречаться“». «Про то, что 
давайте мы сделаем эту встречу вместо чего-
то,— такого разговора не было»,— заключил 
глава украинской дипломатии.

Кирилл Кривошеев

К О Н Т Е К С Т С К Р И П К И  П О Л У Ч А Т  З А Г Р А Н П А С П О Р Т А

Госдума приняла в первом чтении законопроект о введении паспортов для уникальных музыкальных инструментов. 
Их снабдят двойной маркировкой и учтут в единой электронной базе. Поправки к закону «О вывозе и ввозе культур-
ных ценностей» подготовило правительство по поручению президента. Ежегодно в рамках гастрольной деятельности 
за пределы России вывозится около 400 музыкальных инструментов, представляющих культурную ценность. «Наши 
выдающиеся музыканты играют на уникальных инструментах, имеющих статус культурного значения,— сказала 
заместитель министра культуры РФ Алла Манилова, представляя законопроект на пленарном заседании Госдумы.— 
Они не превратились в музейные экспонаты, а продолжают служить по своему прямому назначению».

Сейчас музыкант, чтобы вывезти на гастроли, к примеру, скрипку Страдивари, должен получить разрешение 
Минкультуры и таможенных органов. В ряде случаев возникает проблема, связанная с идентификацией музыкаль-
ных инструментов на таможенных постах, где нужно доказать, что вывозится именно та скрипка, на которую дало 
разрешение министерство. «Для этого музыкант должен вызывать аттестованного эксперта по культурным ценностям 
на таможенный пост и оплачивать его услуги, в противном случае его могут не выпустить за рубеж, а это означает 
срыв гастролей,— объясняет госпожа Манилова.— А если выезд происходит ночью, привлечь эксперта зачастую 
физически невозможно».

Правительство для таможенной идентификации уникальных инструментов предложило ввести паспорта на бу-
мажном носителе. В паспортах будет указана вся информация об инструменте, его собственнике или пользователе, 
разрешениях на выезд, выданных компетентными органами, и фотография инструмента. Оформляться такие паспор-
та будут в Минкультуры со сроком действия десять лет. Законопроект предполагает также двойную маркировку уни-
кальных инструментов. Невидимая и несмываемая химическая метка должна распознаваться детектором —  похожие 
технологии уже используются для музейных экспонатов. Вторая метка — радиочастотная, это чип, содержащий 
все сведения о музыкальном инструменте. Все сведения об уникальных музыкальных инструментах в стране будут 
объединены в единую базу данных, доступ к ней вместе с оборудованием для чтения чипов получат таможенные 
посты. «Мы освобождаем музыкантов от мытарств и ночных бдений на таможне и создаем заслон хищениям и вывозу 
культурных ценностей из России»,— отметила госпожа Манилова.

Первый зампред комитета Госдумы по культуре Александр Шолохов (ЕР) отметил, что комитет поддерживает 
принятие документа, но ко второму чтению стоило бы уточнить некоторые вопросы. «Пока не ясен момент, по какому 
принципу музыкальные инструменты будут относиться к культурным ценностям особого значения»,— отметил, в част-
ности, господин Шолохов. Он также добавил, что необходимо законодательно определить лиц и учреждения, которые 
будут оказывать сертифицированные услуги по маркировке инструментов. Ксения Веретенникова
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В ОБСЕ подтвердили успешное разведение войск на последнем пилотном участке — возле села Петровское, которое расположено на территории самопровозглашенной ДНР  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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В Пресненском суде  Москвы 
начался процесс по делу 
 бывшего вице-президента 
по финансам группы «Сумма» 
Александра Кабанова и экс-
замгендиректора по капстро-
ительству ОАО «Глобалэлек-
тросервис» Хачима Эристова. 
Они обвиняются в участии 
в преступном сообществе, 
созданном, по версии МВД 
РФ, братьями Зиявудином 
и Магомедом Магомедовы-
ми, а также во многомиллион-
ном мошенничестве со сред-
ствами ПАО «ФСК ЕЭС» 
при строительстве трех  
подстанций. Вины фигуран-
ты не признают.

Уголовное дело Александра 
Кабанова и Хачима Эристова, 
которое является частью мас-
штабного расследования махи-
наций, совершенных, по вер-
сии следственного департамен-
та МВД, организованным пре-
ступным сообществом (ОПС), 
созданным братьями Зиявуди-
ном и Магомедом Магомедо-
выми, насчитывает 238 томов. 
За этой горой материалов рас-
сматривающую дело судейскую 
тройку во главе с председатель-
ствующей Еленой Абрамовой 
присутствовавшим в зале засе-
даний почти не было видно.

Александру Кабанову, ранее 
занимавшему должности вице-
президента по финансам и эко-
номике инвестиционной компа-
нии «Сумма Капитал» (являлась 
управляющей компанией «Сум-
мы») и финансового директора 
ОАО «Глобалэлектросервис», и 
экс-директору по капстроитель-
ству последней компании Хачи-
му Эристову инкриминируются 
ч. 4 ст. 159 (мошенничество в осо-
бо крупном размере) и ч. 3 ст. 210 
(участие в ОПС с использовани-
ем служебного положения) УК 
РФ. Оба вину не признают, ут-
верждая, что лишь выполняли 
свои должностные обязанности 
и ущерба никому не причиня-
ли, напротив, сэкономили серь-
езные средства на строительстве 
подстанций. Господин Кабанов 
в настоящее время содержится 
под стражей, господин Эристов 
— под домашним арестом.

В уголовном деле речь идет о 
контрактах, заключенных ФСК 
ЕЭС и подрядчиком — ОАО «Гло-
балэлектросервис» — в 2010–

2011 годах (допсоглашения под-
писывались и позднее) на по-
ставку оборудования при стро-
ительстве трех подстанций: «Ва-
силеостровская» в Санкт-Петер-
бурге, «Майя» в Якутии и «Эль-
гауголь» в Новосибирской об-
ласти. В значительной степени 
речь шла о трансформаторах и 
распределительных системах и 
агрегатах. По версии следствия, 
за счет завышения стоимости по-
ставляемой продукции обвиня-
емые только на этих трех объек-
тах причинили ФСК ЕЭС ущерб 
на сумму около 660 млн руб. В 
целом ущерб по делу составляет 
примерно 850 млн руб.

Допрошенный в суде в каче-
стве свидетеля обвинения зам-
начальника департамента эко-
номической безопасности и про-
тиводействия коррупции ПАО 
«ФСК ЕЭС» Сергей Лисицын рас-
сказал, как были выявлены фак-
ты завышения цен на оборудо-
вание для подстанций. По его 

словам, в 2015 году он с колле-
гами проводил служебную про-
верку заключенных контрактов 
на предмет их экономической 
обоснованности. Как рассказал 
свидетель, обычно окончатель-
ная цена поставляемого това-
ра (в данном случае речь идет о 
продукции компаний Hyundai и 
ABB) вычисляется так: к стоимо-
сти прошедшего таможню обо-
рудования прибавляются 10% за 
услуги поставщика, а также рас-
ходы на доставку, которые могут 
достигать 6% от суммы контрак-
та. Однако проверяющим полу-
чить нужные данные долгое вре-
мя не удавалось: запрашивае-
мые организации ссылались на 
коммерческую тайну или то об-
стоятельство, что в данном слу-
чае ФСК ЕЭС не является субъек-
том внешнеэкономической дея-
тельности. Однако, рассказал го-
сподин Лисицын, по одной из 
подстанций официальный ди-
лер все-таки предоставил требу-
емые данные, и участники про-
верки выяснили, что оборудо-
вание компании-заказчику обо-
шлось примерно на 110 млн руб. 
дороже реальной стоимости. По 
двум другим подстанциям нуж-
ные цифры появились после то-

го, как свою проверку провела 
служба экономической безопас-
ности и борьбы с коррупцией 
МВД. После этого представите-
ли ФСК ЕЭС написали заявление 
в правоохранительные органы.

На следующем заседании до-
прос свидетелей продолжится.

Напомним, расследование 
«большого» уголовного дела об 
организованном преступном со-
обществе (оно насчитывает око-
ло тысячи томов) недавно также 
было завершено. По нему прохо-
дят шесть человек. Предполагае-
мые организаторы преступного 
сообщества Зиявудин и Магомед 
Магомедовы с весны прошлого 
года находятся под стражей. Об-
виняемым инкриминируется 
совершение миллиардных хи-
щений при создании искусст-
венного земельного участка в 
районе Крестовского острова в 
Санкт-Петербурге, реконструк-
ции калининградского аэро-
порта Храброво, поставке элек-
тротехнического оборудования 
для подстанций, подготовке зе-
мельного участка для строитель-
ства стадиона «Балтика» в Кали-
нинграде и др.— всего в деле де-
вять эпизодов.

Владислав Трифонов

«Сумму» разделили 
по подстанциям
Бывшим топ-менеджерам предъявили  
мошенничество и участие в ОПС

Как стало известно „Ъ“, перед предстоя-
щим этапированием в колонию строгого 
режима экс-полковнику ГУЭБиПК МВД 
Дмитрию Захарченко, осужденному за 
взяточничество, был присвоен статус 
заключенного, склонного к побегу и на-
падению на представителей властей, 
влекущий за собой ужесточение контр-
оля и другие ограничения. Защита по-
лагает, что это сделали из мести за вы-
ступление, в котором офицер подробно 
разобрал свое дело.

Адвокат полковника Захарченко Валерия 
Туникова рассказала „Ъ“, что об изменении 
статуса осужденного защита узнала при его 
переводе из СИЗО «Лефортово», где он нахо-
дился под следствием и во время суда, в СИ-
ЗО «Медведь» — там заключенный будет го-
товиться к этапу в колонию. Комиссия «Ле-
фортово», руководствуясь ведомственной 
инструкцией по профилактике правона-
рушений среди лиц, содержащихся в учре-
ждениях уголовно-исполнительной систе-
мы, поставила Дмитрия Захарченко на про-
филактический учет как склонного к напа-
дению на представителей администрации и 
иных сотрудников правоохранительных ор-
ганов, а также к совершению побега.

Адвокат Туникова отметила, что за три 
года, проведенные в «Лефортово», ее подза-
щитный не оказывал противодействия со-
трудникам правоохранительных органов 
(поэтому на заседания его приводила де-
вушка-полицейский), не совершал попыток 
скрыться и вообще не имел никаких заме-
чаний. Статус ему присвоили на основании 
некой оперативной информации, очевидно 
полученной из ФСБ.

Теперь в личном деле полковника Захар-
ченко и на карточке его камеры будут сдела-
ны соответствующие записи, а на его оде-
жде появится красная метка, отмечающая 
его опасность для окружающих. По словам 
госпожи Туниковой, такие метки существен-
но отягчают режим содержания в исправи-
тельном учреждении: бывшего борца с кор-
рупцией даже в душ должны конвоировать с 
закованными в наручники за спиной рука-

ми, он обязан отмечаться чуть ли не каждый 
час у надзирателя, а малейшее нарушение 
приведет к соответствующей записи в лич-
ном деле, которая может помешать дальней-
шему освобождению заключенного по УДО.

Сам господин Захарченко высказал защит-
никам предположение, что применение в от-
ношении него этой «исключительной меры» 
связано с его выступлением в Мосгорсуде, 
продолжавшимся около 11 часов, при обжа-
ловании приговора. В апелляции он подроб-
но рассказал о нарушениях уголовно-процес-
суального закона, допущенных, по его вер-
сии, сотрудниками оперативно-следствен-
ной группы в ходе расследования уголовно-
го дела и в самом суде. Пресненский райсуд, 
напомним, оправдал Дмитрия Захарченко по 
обвинению в получении взятки в $800 тыс. от 
ресторатора Мехди Дусса, одновременно со-
чтя, что благодаря скидочным картам от то-
го же предпринимателя он незаконно полу-
чил в ресторанах «Ла Маре» незаконное осво-
бождение от имущественных обязательств 
на общую сумму 2 млн 949 тыс. 754 руб. (ч. 6 
ст. 290 УК). Кроме того, полковника призна-
ли виновным в воспрепятствовании право-
судию с использованием служебного поло-
жения (ч. 3 ст. 294 УК). Апелляция сократила 
первоначальный срок в 13 лет на полгода, со-
хранив штраф в 117,9 млн руб. В отношении 
экс-полицейского расследуется еще несколь-
ко уголовных дел, а суд по требованию Ген-
прокуратуры конфисковал активы господи-
на Захарченко и его близких, оцениваемые 
почти в 9 млрд руб.

Защита осужденного Захарченко уже обра-
тилась в Лефортовский райсуд Москвы с жа-
лобой на «произвольное и необоснованное» 
ужесточение режима в его отношении. В даль-
нейшем, отметила госпожа Туникова, плани-
руется обращение в Европейский суд по пра-
вам человека, который подобные меры может 
признать «пытками». При этом следует отме-
тить, что особый статус, как правило, присва-
ивается осужденным за совершение насиль-
ственных преступлений, к которым господин 
Захарченко никак не относится.

Николай Сергеев

«Лефортово»  
склонилось к побегу 
Дмитрия Захарченко
Авторитетный заключенный из МВД  
получил ужесточение режима  
и готов к отправке по этапу

Как стало известно „Ъ“, Басманный суд 
арестовал по ходатайству следователей 
СКР одного из бывших руководителей 
рухнувшего четыре года назад Русско-
го строительного банка (Русстройбанк) 
Максима Белякова. Он обвиняется  
в пособничестве в хищении 400 млн руб. 
средств кредитной организации быв-
шим предправления банка Андреем 
Струковым, который скрылся за грани-
цей и находится в международном ро-
зыске. Вместе с господином Беляковым 
в СИЗО был отправлен бизнесмен  Захар 
Котов, через структуры которого, как 
считает следствие, выводились деньги. 
Не исключено, что вскоре фигурантам 
дела могут быть предъявлены новые об-
винения, в том числе в хищении в соста-
ве оргпреступного сообщества средств 
банка, который остался должен креди-
торам почти 30 млрд руб.

С ходатайствами об арестах Максима Бе-
лякова и Захара Котова в Басманный суд 
обратились следователи ГСУ СКР, которые 
еще с 2016 года расследуют уголовное дело 
о масштабных хищениях в Русстройбанке. 
Под разными названиями кредитное учре-
ждение существовало еще с 1995 года, а ли-
цензию у него ЦБ отнял в декабре 2015 года 
за неисполнение обязательств перед креди-
торами и проведение сомнительных тран-
зитных операций. Надо отметить, что банк, 
который остался должен кредиторам око-
ло 28,5 млрд руб., был отчасти «семейным»: 
предправления являлся Андрей Струков, 
а крупными акционерами — его родители 
Петр и Роза Струковы. Последняя, кстати, в 
свое время работала в Центробанке. Инте-
ресно, что первым в правоохранительные 
органы за месяц до отзыва лицензии обра-
тился сам предправления банка, написав 
заявление о хищении в одной из операци-
онных касс Русстройбанка почти 293 млн 
руб. Впрочем, в возбуждении уголовного де-
ла было отказано, хотя проверка, по некото-
рым данным, по настоянию прокуратуры 
продолжается до сих пор.

Позже представители АСВ как правопре-
емника банка обратились с заявлением в 
ФСБ, МВД и СКР о фактах хищений средств 
и покушения на это. После проведенной 
проверки ГСУ СКР возбудило дело о хище-
нии или растрате в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ). Его первым фигурантом 
стал господин Струков, который, как посчи-
тали следователи, похитил совместно с «не-
установленными лицами» порядка 400 млн 
руб. Русстройбанка, выведя их с помощью 
различных коммерческих структур, в том 
числе подставных. С банкира взяли подпи-
ску о невыезде, но он не стал дожидаться раз-
вития событий, срочно уехав за границу. По 
некоторым данным, сейчас он проживает в 
США вместе со своей гражданской женой, 
бывшей моделью Ольгой Сорокиной, и дву-
мя детьми. Ему заочно предъявили обвине-
ние, арестовали и объявили в международ-
ный розыск по линии Интерпола.

Максим Беляков, по некоторым дан-
ным, также являлся сотрудником ЦБ, отку-
да и пришел на работу в Русстройбанк, став 
заместителем Андрея Струкова. Как стало 
известно „Ъ“, долгое время он был свиде-
телем, исправно являясь по всем вызовам 
следователя. Однако несколько дней назад 
39-летний мужчина был задержан, отправ-
лен в ИВС, а оттуда — в суд. Ему инкрими-
нировали пособничество Андрею Струко-
ву в хищении средств (ч. 5 ст. 33, ч. 4 ст. 160 
УК РФ). При избрании меры пресечения вы-
яснилось, что после краха банка господин 
Беляков работает советником гендиректо-
ра АНО Экспертно-правовой центр «Финан-
совые расследования и судебные экспер-
тизы». Защита просила судью Юлию Сафи-
ну не отправлять Максима Белякова в СИ-
ЗО, ограничившись запретом определен-
ных действий или домашним арестом, ссы-
лаясь на наличие у него маленьких детей 
и положительные характеристики. Впро-
чем, на решение это не повлияло. В тот же 
день судья Сафина арестовала и еще одно-
го предполагаемого сообщника экс-главы 
Русстройбанка, бизнесмена Захара Кото-

ва. Сейчас он является заместителем генди-
ректора компании «Промсервистрейд», но 
в свое время являлся руководителем фир-
мы «Стройинвестхолдинг». По версии след-
ствия, это одна из аффилированных с ру-
ководством Русстройбанка компаний, че-
рез которую в 2012–2015 годах похищались 
деньги кредитного учреждения.

Адвокат господина Белякова Борис Фе-
досимов подтвердил „Ъ“ арест своего под-
защитного, отметив, что он вину не призна-
ет. От дальнейших комментариев защитник 
воздержался, сославшись на данную им под-
писку о неразглашении данных предвари-
тельного следствия, а также на отсутствие со-
гласия своего доверителя. Между тем источ-
ники „Ъ“ в силовых структурах отметили, 
что в дальнейшем может расшириться как 
круг обвиняемых, так и список статей УК по 
делу о хищениях в Русстройбанке. Они отме-
тили, что по заявлению АСВ ГСУ СКР также 
возбудило уголовное дело о мошенничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
при выдаче кредитов юрлицу, а в дальней-
шем могут быть предъявлены обвинения в 
неправомерных действиях при банкротст-
ве (ст. 195 УК РФ), преднамеренном банкрот-
стве (ст. 196 УК РФ), причинении имущест-
венного вреда путем обмана или злоупотре-
бления доверием (ст. 165 УК РФ), злоупотре-
блении полномочиями (ст. 201 УК РФ) и да-
же создании оргпреступного сообщества и 
участии в нем (ст. 210 УК РФ). Кстати, в Ар-
битражный суд Москвы еще в прошлом го-
ду был подан иск о взыскании с бывших ру-
ководителей и акционеров Русстройбанка 
10 млрд руб. ущерба, но решение по нему 
пока не вынесено.

Надо также отметить, что претензии к Ан-
дрею Струкову есть также и у ростовских сле-
дователей в связи с крахом Южного торгово-
го банка, совладельцем которого он являлся. 
Банк разорился еще в 2009 году, оставшись 
должным порядка 700 млн руб. Большую 
часть денег вкладчикам вернули, но обнару-
жились и махинации.

Сергей Сергеев

Растраты активов Русстройбанка 
потянули на аресты
Сбежавшего в США банкира в СИЗО представит его заместитель

Вчера бывший начальник ЦСКА Михаил 
Барышев, которому инкриминируется 
получение взяток и хищения на общую 
сумму около 32 млн руб., был обвинен 
еще и в попытке побега из-под стражи 
(ст. 30 и ст. 313 УК РФ). Защита полков-
ника убеждена, что он растолкал конво-
иров и ненадолго вырвался из кабине-
та следователя только в знак протеста. 
Обвиняемый жаловался главе СКР Алек-
сандру Бастрыкину на предвзятое к нему 
отношение военного следствия, просил 
передать дело в гражданские подразде-
ления комитета, но получил отказ.

Объясняя следствию свой демарш, состо-
явшийся во время конвоирования госпо-
дина Барышева с допроса по коридору зда-
ния военного следственного управления 
(ВСУ) СКР по Москве, полковник сообщил, 
что рассматривал несколько вариантов про-
теста. В их числе были «голодовка и вскры-
тие вен», от которых пришлось отказаться. 
То и другое, по мнению арестанта, обязатель-
но «ухудшило бы положение непричастных 
к творящемуся беззаконию сокамерников и 
сотрудников тюрьмы». В итоге остановился 
господин Барышев на «попытке побега» — 
это словосочетание полковник потребовал 
указать в протоколе в кавычках. Арестант, по 
его словам, был готов и даже рассчитывал на 
«получение телесных повреждений», кото-
рые «невозможно будет скрыть» от руково-
дителей комитета, находящихся «вне воен-
ного следственного ведомства».

Реализовать свой замысел господин Ба-
рышев решил в день предъявления ему но-
вых обвинений, о чем стало известно только 
в суде (см. „Ъ“ от 12 ноября). Не глядя подпи-
сав, по его словам, 50-страничный документ, 
Михаил Барышев попросился на выход, а 
оказавшись в коридоре, «отодвинул», как он 
выразился, конвойного и бросился к лест-
нице. Вниз, к выходу из здания, арестант, по 
его словам, не побежал, поскольку «для ре-
ального побега не было ни смысла, ни воз-
можности». Поэтому сделав «два десятка ша-
гов», остановился, дожидаясь охранников, 
которые его скрутили.

Как выяснилось, на такие действия Миха-
ила Барышева подтолкнул полученный им 
незадолго до этого ответ главы СКР Алексан-
дра Бастрыкина. Полковник просил господи-
на Бастрыкина передать его уголовное дело в 
ГСУ СКР, объясняя это необъективностью во-
енных следователей, но получил отказ.

По версии заявителя, в неформальные 
имущественные отношения с руководством 
ВСУ по Москве и Главного военного следст-
венного управления (ГВСУ) СКР он вступил 
еще в конце 2016 года, во время подготовки 

к III Всемирным военным играм, проходив-
шим в феврале 2017 года в Сочи. Господин 
Барышев, по его словам, попал тогда в слож-
ную экономическую ситуацию: меропри-
ятие не финансировалось вплоть до конца 
декабря 2016 года. В связи с этим организа-
тору пришлось привлекать «огромные сред-
ства» знакомых коммерсантов, «в том числе 
наличные», чтобы расплатиться с фирмами, 
предоставившими ЦСКА форму для спор-
тсменов, автотранспорт, мониторы и про-
граммное обеспечение для трансляции со-
ревнований и т. д.

Понимая, что его действия носят не сов-
сем законный характер, Михаил Барышев, 
по его словам, стал консультироваться с чи-
новниками, «к мнению которых прислуши-
вался». В их число, по его словам, попали 
начальник ГВСУ Александр Сорочкин, гла-
ва ВСУ по Москве Андрей Генералов и даже 
один из чиновников военной контрразвед-
ки ФСБ. Все они, как полагал господин Бары-
шев, одобрили его коммерческие инициати-
вы, поскольку направлены они были только 
на решение государственной задачи.

Однако уже после того, как военные иг-
ры были с успехом проведены, ВСУ по Мо-
скве пришло к выводу о том, что их органи-
затор брал взятки с бизнесменов, пожелав-
ших принять участие в обеспечении мас-
штабного мероприятия. Кроме того, следст-
вие решило, что господин Барышев исполь-
зовал в личных целях средства Фонда спор-
тивных инициатив ЦСКА, созданного для 
финансирования внебюджетных проектов 
Минобороны, да еще и выписывал подчи-
ненным фиктивные премии, которые за-
ставлял потом возвращать. В итоге офице-
ру были предъявлены обвинения в десятке 
преступлений.

Михаил Барышев, в свою очередь, сооб-
щил Александру Бастрыкину, что добыты-
ми им на организацию военных игр день-
гами активно пользовались консультанты 
в погонах, к которым он обращался. Так, на-
пример, генералы Сорочкин и Генералов, по 
словам полковника, просили его профинан-
сировать «нужды военных следственных по-
дразделений». «Я был вынужден на это пой-
ти — например, организовать пошив спор-
тивной формы для сотрудников ВСУ»,— при-
знался офицер. Кроме того, по его словам, из 
собранных для игр средств он якобы опла-
чивал посещение фитнес-центра дочерью 
Александра Сорочкина. Накопившийся у не-
го компромат, по мнению полковника, и по-
служил одним из оснований для его уголов-
ного преследования. В ГВСУ СКР оперативно 
получить комментарии не удалось.

Сергей Машкин

Спортивно-следственные 
игры
Бывший начальник ЦСКА  
изложил Александру Бастрыкину 
подноготную своего дела

Александр Кабанов 
(в центре) считает, 
что никакого ущерба 
ФСК ЕЭС его действия 
не причинили 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Вчера Европейский суд по правам 
человека впервые в своей практи-
ке признал причинение психоло-
гической травмы видом пытки. 
ЕСПЧ обязал Россию выплатить 
компенсацию девушке, кото-
рая в девять лет стала свидете-
лем избиения отца при задержа-
нии сотрудниками наркоконтроля 
и ФСБ. Правозащитники указыва-
ют, что это решение стало преце-
дентным не только для России: те-
перь правоохранительные органы 
стран—участников Совета Европы 
должны разработать протоколы 
проведения спецопераций, учи-
тывающие возможность присут-
ствия на месте задержания детей 
и случайных свидетелей. В поли-
цейском профсоюзе „Ъ“ расска-
зали, что в России подозреваемых 
специально задерживают на гла-
зах у родственников, «чтобы побы-
стрее сломались и признались».

История, в которой разбирался 
ЕСПЧ, произошла весной 2008 года 
в Краснодарском крае. Сотрудник Ап-
шеронского РОВД (имена в иске не на-
зываются) приехал в школу, чтобы за-
брать девятилетнюю дочь. Когда де-
вочка уже сидела в машине, отца на ее 
глазах задержала группа сотрудников 
ФСБ и ФСКН (служба по борьбе с на-
ркотиками, упразднена в 2016 году, 
полномочия переданы МВД). Заяви-
тели утверждают, что задержание бы-
ло максимально жестким: люди в ма-
сках повалили мужчину на землю, 
били ногами. Задержанного закова-
ли в наручники и обвинили в прода-
же марихуаны. Испугавшись, девочка 
закричала; участники группы захва-
та приказали ей «закрыть рот и сесть 
в машину». Отец попросил их отвезти 
девочку домой или в школу, но те от-
казались. Девочка почувствовала себя 
плохо и сбежала из машины, идти за 
ней сотрудники не стали. В итоге де-
вочку, находившуюся в состоянии шо-
ка, нашли на улице родственники.

Позже девочка стала испытывать 
трудности с речью, у нее появилась 
дрожь в конечностях. Она начала бо-
яться людей, ей стало тяжело учиться 
и заниматься в музыкальной школе. 
Врачи диагностировали неврологи-

ческий синдром, неврозоподобный 
энурез и фиксацию на стрессовой си-
туации. Семья обратилась в прокура-
туру с жалобой на действия группы за-
хвата, их показания подтвердил сви-
детель — работавший неподалеку от 
школы электрик. Сотрудники ФСКН 
заявили, что проводили задержание 
мирно, один из сотрудников ФСБ 
признал «необходимое и нечрезмер-
ное» применение силы. В итоге следо-
ватель прокуратуры четыре раза от-
казался возбуждать уголовное дело. 
В одном из отказов было указано, что 
причиной стресса стали «хорошо раз-
витая фантазия и чувствительность» 
девочки, из-за которых она «неверно 
оценила действия» сотрудников.

Весной 2009 года семья девоч-
ки обратилась в ЕСПЧ, их интере-
сы представляли юристы «Комите-
та против пыток». Вчера судьи выне-
сли постановление в интересах зая-
вительницы. Суд посчитал доказан-
ным факт избиения отца на глазах 
у маленькой девочки и признал это 
нарушением статьи Европейской 
конвенции, гарантирующей запрет 
пыток и жестокого обращения. ЕСПЧ 
обязал РФ выплатить €25 тыс. в каче-
стве компенсации.

«К девочке не применяли физиче-
ского насилия, но посттравматиче-
ское стрессовое расстройство явля-
ется тяжким вредом здоровью,— рас-
сказала „Ъ“ руководитель отдела ме-
ждународно-правовой защиты „Ко-
митета против пыток“ Ольга Садов-
ская.— Девушке сейчас 20 лет, ей до 
сих пор приходится обращаться за 
психолого-психиатрической поддер-
жкой». Она считает, что сотрудники 
группы захвата, планировавшие за-

держание на выходе из школы, обя-
заны были тщательно подготовить 
операцию, чтобы исключить возмож-
ность психологической травмы де-
тей. «По результатам этого дела нам 
удалось зафиксировать: даже смо-
треть на пытку близкого тебе челове-
ка — тоже пытка. Как минимум наси-
лие,— сказала она.— Это решение 
важно не только для России, но и для 
других стран Совета Европы. Теперь 
правоохранительные органы долж-
ны разработать протокол проведения 
спецопераций, исключающий при-
менение насилия и к тому, кого задер-
живают, и к случайным свидетелям».

Председатель межрегионально-
го профсоюза полиции и Росгвардии 

Михаил Пашкин заявил „Ъ“, что у рос-
сийских правоохранительных орга-
нов нет особых инструкций по про-
ведению задержаний в присутствии 
детей. Более того, жесткое задержа-
ние на глазах у родных зачастую яв-
ляется сознательно выбранной так-
тикой. «К сожалению, это специально 
делается в целях устрашения,— при-
знал господин Пашкин.— Когда при 
жене, при ребенке грубо задержива-
ют, человек может сломаться и сразу 
напишет все, что скажут. В нормаль-
ном обществе, конечно, такого быть 
не должно».

Отметим, что дело против отца де-
вочки было прекращено еще в 2009 
году. Следствие пришло к выводу, что 
доказательства были получены неза-
конным путем — в частности, один 
из свидетелей обвинения признался, 
что оговорил полицейского по требо-
ванию сотрудников ФСКН.

Александр Черных;  
Анна Перова, Краснодар

ЕСПЧ расширил 
границы насилия
Россия выплатит компенсацию  
за психологическую травму дочери задержанного

Конфликт вокруг новой редакции 
Красной книги РФ так и не разре-
шен. Ученые жалуются, что в про-
ект документа, подготовленный 
Минприроды, не попали многие 
животные и птицы, которым, по 
мнению экспертов, необходима 
защита. В частности, без охраны 
могут остаться гималайский мед-
ведь, каспийский тюлень, уссу-
рийский пятнистый олень и неко-
торые подвиды северного оленя. 
Также в список редких животных 
не попала косатка — даже несмо-
тря на скандал с «китовой тюрь-
мой», который привлек внимание 
президента РФ и мировой обще-
ственности.

Как выяснил „Ъ“, в новую редак-
цию Красной книги РФ большинство 
«спорных» видов животных и птиц, 
защиты над которыми ученые доби-
ваются много лет, могут не попасть. 
Это следует из проекта приказа об ут-
верждении «списка объектов живот-
ного мира», занесенных в Красную 
книгу РФ (есть в распоряжении „Ъ“). 
В частности, в документе нет упоми-
нания о гималайском медведе, ка-
спийском тюлене, уссурийском пят-
нистом олене, косатке и подвидах гу-
менника. Кроме того, без защиты мо-
гут остаться серые гусь и утка, баргу-
зинский подвид северного оленя, 
а также его магаданская и сахалин-
ская популяции охотского подвида.

Красная книга РФ пересматрива-
ется раз в десять лет, однако действу-
ющая ее редакция датируется 1997 
годом. Последние попытки ее отре-
дактировать привели к громкому 
скандалу. В 2017 году по итогам голо-
сования комиссии краснокнижны-
ми стали гималайский медведь, ка-
спийский тюлень, северный олень, 
сибирский горный козел и косатка. 
Список позже согласовала РАН, но 
в Минприроды решили скорректи-
ровать документ, исключив перечи-
сленные виды перед отправкой до-
кумента в Минюст. В министерстве 
это объясняли тем, что «для вклю-
чения видов в Красную книгу долж-
ны быть данные по их численности, 
подтвержденные результатами мо-
ниторинга видов, а их не было». Ми-
нюст тогда новую редакцию Красной 
книги РФ не зарегистрировал, выд-
винув правовые и технические за-

мечания. Осенью 2019 года случил-
ся новый конфликт: Минприроды 
решило кардинально пересмотреть 
состав комиссии по редким и нахо-
дящимся под угрозой исчезновения 
животным, растениям и грибам (см. 
„Ъ“ от 16 октября), исключив из нее 
ряд ученых и заменив их чиновни-
ками. Однако после публикации об 
этом в „Ъ“ от этих планов отказались.

В новый документ Минприроды 
предложило включить косатку (пти-
ца) и клоктуна (за исключением тех, 
что обитают в Приморском крае), 
восточно-сибирского и анадырско-
го малого веретенника, а также не-
которые подвиды северного оленя 
и снежного барана. При этом чле-
ны комиссии жалуются, что при-
родоохранное ведомство не учиты-
вает их мнение при подготовке но-
вой редакции книги. Так, по их сло-
вам, на заседании в начале ноября 
в Минприроды участникам раздали 
«практически готовое решение» по 
новой Красной книге. «Ощущение, 
что все за нас уже решили, голосова-
ния не было ни по одному вопросу, 
нам просто зачитали решение»,— 
рассказала „Ъ“ научный сотрудник 
Центра кольцевания птиц России 
Института проблем экологии и эво-
люции им. А. Н. Северцова РАН Со-
фья Розенфельд.

«Сторонники охраны китообраз-
ных добиваются, чтобы включить 
в Красную книгу плотоядную фор-
му косатки, которую ловят для про-
дажи в океанариумы. Но Всероссий-
ский научно-исследовательский ин-
ститут рыбного хозяйства и океано-
графии (подчиняется Росрыболовст-
ву.— „Ъ“) против,— говорит зоолог 
Николай Формозов.— Сложно прий-
ти к консенсусу, где одна сторона за-
интересована». Напомним, в 2018 
году в Охотском море были вылов-
лены 12 косаток и 90 белух, с октя-
бря прошлого года они находились 
в «китовой тюрьме» в Приморском 
крае. Предположительно млекопи-
тающих готовили к продаже в оке-
анариумы Китая. Сахалинский об-
ластной суд признал, что животных 
выловили незаконно, компании-от-
ловщиков оштрафовали. Ситуация 
вышла на уровень президента РФ, 
был разработан целый план дейст-
вий по выпуску животных в естест-

венную среду обитания. По словам 
Николая Формозова, ситуация с ги-
малайским медведем также крити-
ческая. «В регламенте Красной кни-
ги написано, что само по себе рез-
кое сокращение мест обитания ка-
кого-либо животного является осно-
ванием к его включению в этот спи-
сок»,— говорит он. Отметим, ранее 
Генпрокуратура настаивала на вне-
сении гималайского медведя в Крас-
ную книгу из-за сокращения его чи-
сленности. Минприроды тогда в от-
вет заявило, что это создаст предпо-
сылки отнесения законопослушных 
граждан к категории нарушителей 
закона в «случае отстрела медведя 
в целях самообороны» (см. „Ъ“ от 24 
июля 2018 года).

«Основными аргументами про-
тив занесения в Красную книгу под-
видов гуменника и обыкновенной 
горлицы являются национальные 
планы действий по сохранению 
этих видов на 2020–2029 годы, кото-
рые должны якобы стать альтерна-
тивой для катастрофически снижа-
ющих свою численность птиц даль-
невосточных популяций,— говорит 
Софья Розенфельд.— Но докумен-
ты не были представлены. Потому 
что их просто не существует». Миха-
ил Крейндлин из «Гринписа России» 
обращает внимание, что такие доку-
менты не носят характера обязатель-
ных нормативных актов.

По итогам заседания по большин-
ству «спорных» видов предлагается 
провести дополнительные совеща-
ния «для выработки единой пози-
ции» до 15 ноября — это следует из 
проекта протокола заседания комис-
сии (есть в распоряжении „Ъ“).

Отметим, что одновременно из 
Красной книги планируется исклю-
чить ряд животных. Так, без защиты 
могут остаться атлантический бело-
бокий, беломордый и серый дельфи-
ны, серый и обыкновенный тюлени, 
китайский окунь, европейский ха-
риус, а также перевязка (хорек).

В Минприроды „Ъ“ заявили, что 
проект списка, подготовленный к за-
седанию комиссии, учитывал реко-
мендации ученых, заключение РАН, 
позицию Минсельхоза. В ведомстве 
обратили внимание, что замечания 
находятся в проработке.

Анна Васильева

День хорька
Волнующие ученых животные вновь не попали 
в новую редакцию Красной книги России

Проект дублера одной из самых перегруженных под-
московных дорог — Щелковского шоссе — снова от-
кладывается. Росавтодор проводит конкурс по вы-
бору компании, которая за 346 млн руб. изучит все 
варианты решения проблемы пробок и представит 
расчет затрат. Не исключено, что дублер вообще не 
появится — дело ограничится расширением сущест-
вующего шоссе. Возможен и вариант прохождения 
дублера через нацпарк «Лосиный остров», границы 
которого передвинуть премьер Дмитрий Медведев 
поручил еще весной. Решение будет принято не ра-
нее середины 2021 года. Власти Подмосковья наста-
ивают на ускорении процесса.

ФКУ «Центравтомагистраль» (структура Росавтодора, 
отвечает за большинство федеральных дорог ЦФО) прово-
дит тендер по выбору компании, которая займется «обо-
снованием инвестиций» по реконструкции существую-
щей трассы А103 (Щелковское шоссе) или строительству 
дублера. Начальная цена контракта — 346 млн руб., заявки 
от участников тендера «Центравтомагистраль» начнет рас-
сматривать 14 ноября. Проектировщик, с которым заклю-
чат контракт, обязан предоставить не менее трех сценари-
ев, пояснили „Ъ“ в ФКУ «Центравтомагистраль». Заверше-
ние процедур планируется в середине 2021 года. Выбран-
ный вариант должен быть спроектирован: для разработки 
проекта проведут отдельный тендер. «В настоящее время 
говорить о маршруте прохождения автодороги преждев-
ременно,— отметили в Росавтодоре.— Процедура только 
началась, варианты проекта будут проходить разработку 
и согласование всех заинтересованных органов».

Вопрос о расширении Щелковского шоссе обсужда-
ется с 2013 года. Тогда Росавтодор предложил построить 
дублер через лес, входящий в состав нацпарка «Лосиный 
остров». Поскольку на территории ООПТ строить нельзя, 
решили сдвинуть границы нацпарка. Проект долго не 
согласовывался Минприроды, несмотря на готовность 
подмосковных властей компенсировать своими лесами 
потери нацпарка (вместо отчуждаемых 140 га Москов-
ская область готова отдать 1,8 тыс. га региональных ле-
сов). В марте 2019 года премьер Дмитрий Медведев по-
сле встречи с подмосковным губернатором Андреем Во-
робьевым поручил Минюсту и Минприроды к апрелю 
проработать вопрос об изменении границ нацпарка. 
Проект постановления правительства РФ был подготов-
лен (предусматривалось исключение из состава нацпар-
ка 140 га лесов), опубликован на regulation.gov.ru, но так 
и не принят. В Минприроды и Минюсте пришли к выво-
ду, что подвинуть границы невозможно без изменения 
законодательства. За время, прошедшее с момента пору-
чения премьера, по информации „Ъ“, вопрос несколько 
раз выносился на совещание в правительстве. В пресс-
службе Минприроды „Ъ“ подтвердили, что последнее 
совещание прошло 1 ноября. Представитель вице-пре-
мьера Максима Акимова (курирует в том числе вопросы 
транспортного строительства) заявил „Ъ“: «Идет ведом-
ственная проработка проекта, на уровне вице-премьера 
вопрос еще не обсуждался».

Любопытно, что еще в 2013–2014 годах представители 
Росавтодора заявляли о разработанных пяти сценариях, 
включая реконструкцию шоссе и дублеры. Называлась 
даже оценочная стоимость выбранного варианта — 37–
45 млрд руб. Но, как пояснили „Ъ“ в «Центравтомагистра-
ли», ни один из проектов процедуру обоснования инве-
стиций еще не проходил. «В случае если потребуется не-
обходимость прохождения трассы в границах нацпарка 
„Лосиный остров“, будут учитываться требования зако-
нов „Об охране окружающей среды“ и „Об особо охраня-
емых природных территориях“ и т. д.»,— отметили в Ро-
савтодоре.

Власти Московской области, судя по всему, пытаются 
форсировать принятие решения. Региональная общест-
венная палата (ОП) 6–8 ноября провела в Балашихе, Бого-
родском, Звездном городке, Ивантеевке, Лосино-Петров-
ском, Фрязино, Черноголовке и Щелково общественные 
слушания о «необходимости строительства дублера и ва-
риантах предварительной трассировки». «Были озвучены 
различные мнения, но абсолютное большинство участни-
ков обсуждений высказались в поддержку строительства 
дублера»,— сообщили в подмосковной ОП. 14 ноября на 
комиссии палаты по ЖКХ, строительству и транспорту бу-
дет утвержден протокол слушаний. В Росавтодоре вчера 
пообещали «принять во внимание» предложения граждан.

В подмосковном минтрансе „Ъ“ заявили, что поддер-
живают «скорейшее решение вопроса». «В правительство 
Московской области поступает много обращений от жите-
лей о транспортной ситуации на Щелковском шоссе,— за-
явили в ведомстве.— Правительство готово оказывать не-
обходимое содействие в реализации этого проекта». Стро-
ительство дублера — единственный вариант «ликвидиро-
вать транспортный коллапс на этом направлении», а рас-
ширение существующей дороги потребует «выкупа сотен 
участков», говорит член общественного совета при област-
ном минтрансе Андрей Мухортиков. Процесс этот, гово-
рит он, рискует растянуться на много лет, а на время стро-
ительства движение по шоссе будет еще парализовано.

Если чиновники подтвердят невозможность решения 
проблемы без строительства дублера, существуют два вари-
анта с наименьшим вредом для экосистемы, пояснил „Ъ“ 
эксперт ОНФ Антон Хлынов. «Первый — в обход „Лосино-
го острова“ и части застроенной территории к югу от Щел-
ковского шоссе через Горенский лесопарк,— поясняет эко-
лог.— В этом случае экологический ущерб будет менее зна-
чительный, чем в случае с „Лосиным островом“». Также, по 
его словам, можно проложить тоннель через нацпарк: «Это 
будет гораздо более щадящий вариант, но его не выбирают, 
потому что он приведет к удорожанию проекта».

Отметим, петицию на портале Change.org против из-
менения границ нацпарка «Лосиный остров» под строи-
тельство дублера Щелковского шоссе подписали более 
200 тыс. человек. В пресс-службе Минприроды заявили 
„Ъ“, что «предлагали рассмотреть альтернативные вари-
анты», но «никаких проектов по строительству и расши-
рению на согласование пока не поступало».

Иван Буранов, Анна Васильева

Щелковское шоссе 
не то расширят, не то углубят
Решение о модернизации потребовало  
еще 346 млн руб. и отсрочки до 2021 года

Следователь прокуратуры четыре раза 
отказался возбуждать уголовное дело. 
В одном из отказов было указано, 
что причиной стресса стали «хорошо 
развитая фантазия и чувствительность» 
девочки, из-за которых она «неверно 
оценила действия» сотрудников



Сергей Лавров дал руку Москвы на отсечение
Глава МИД РФ в Париже призвал не изобретать из России мирового полицейского
Видение России как  мирового 
полицейского — это «исключи
тельно западное  изобретение». 
Об этом заявил вчера глава 
МИД РФ Сергей Лавров, высту
пая на Парижском форуме ми
ра. В ходе панельной дискуссии 
он призвал других участников 
обсудить, «куда же мы идем». 
За тем, как после этого министр 
отвечал на вопросы о подготов
ке России к выборам президен
та США, а также удивлялся, по
чему до сих пор никто не нашел 
«руку Москвы» в недавней сме
не власти в Боливии,  следила 
в Париже корреспондент „Ъ“ 
Галина Дудина.

Парижский форум мира — одна 
из ключевых внешнеполитических 
инициатив президента Франции Эм-
манюэля Макрона. Это дискуссион-
ная площадка с участием политиков, 
бизнесменов и гражданских акти-
вистов из полусотни стран. Впервые 
форум прошел год назад — в столет-
нюю годовщину со дня окончания 
Первой мировой войны. Вчера пре-
зидент Эмманюэль Макрон признал-
ся, что «второе „издание“ форума — 
самое сложное». В первой встрече, 
по его словам, было «обаяние неиз-
вестного», и участие в ней приняли 
сразу шесть десятков мировых ли-
деров. А второй форум хотя и дока-
зывает, что мероприятие стало тра-
диционным, уже вызывает больше 
вопросов.

Впрочем, у председателя Евроко-
миссии Урсулы фон дер Ляйен (прав-
да, в должность она еще не вступи-
ла) вопросов не возникло. «В этом 
году мы отмечаем 30 лет со дня па-
дения Берлинской стены. И, конеч-
но, мы отмечаем конец братоубий-
ственной Первой мировой вой-
ны. Она сказалаcь на всех,— заяви-
ла госпожа фон дер Ляйен участни-
кам форума.— Мы никогда не забу-
дем то худшее, на что способно че-
ловечество, и будем строить лучшее 
будущее. Нас объединяют память 

и желание действовать». «Нам нуж-
ны вы все, главы правительств, ком-
пании, журналисты, активисты, ва-
ше знание и экспертиза,— обрати-
лась Урсула фон дер Ляйен к аудито-
рии.— Это единственный путь к ми-
ру. Евросоюз всегда готов быть ва-
шим партнером».

Российским видением того, что 
объединяет и раскалывает совре-
менный мир, с участниками фору-

ма поделился Сергей Лавров. Послу-
шать его собрались полторы сотни 
человек. В краткой вступительной 
речи министр повторил тезисы, о ко-
торых говорил и раньше. Например, 
о том, что Западу следовало бы пе-
рестать диктовать остальным стра-
нам, как жить. «Мы должны принять 
реальность,— призвал коллег Сер-
гей Лавров.— Мы не можем игнори-
ровать интересы ни одной группы 
стран, включая Запад. Но он не дол-
жен пытаться представлять себя 
в качестве окончательного судьи 
и прокурора». «Давайте обсудим, 
куда же мы идем»,— открыл Сер-
гей Лавров дискуссию с аудитори-
ей. «Я правильно понимаю, что если 

подытожить то, о чем вы говорили, 
то во всем виноват Запад?» — уточни-
ла модератор Нора Мюллер из Фонда 
имени Кёрбера. Министр быстро со-
риентировался: «Не во всем, только 
в собственных ошибках».

При этом Сергей Лавров заверил 
аудиторию, что сама Россия на роль 
«судьи и прокурора» ни в коем слу-
чае не претендует. «Такая позиция 
по поводу России как мирового по-
лицейского — это исключитель-
но западное изобретение»,— зая-
вил он. Отвечая на вопрос о том, ве-
дет ли Россия на Ближнем Востоке 
неоколониальную политику, ми-
нистр сказал: «Мы были приглаше-
ны (в Сирию.— „Ъ“) легитимным 

правительством. Я не думаю, что это 
подходит под определение „колони-
ализм“». В ответ на просьбу сказать, 
как РФ готовится к президентским 
выборам 2020 года в США, министр 
отшутился: «Мы решим эту про-
блему, не волнуйтесь». Кроме того, 
он рассказал на форуме: «Мы при-
выкли к тому, что Россию считают 
заинтересованной во всем, что про-
исходит в мире: отравление (экс-со-
трудника ГРУ Сергея Скрипаля и его 
дочери Юлии.— „Ъ“) в Солсбери, 
„Брексит“, Каталония. Недавно нас 
упоминали в контексте ситуации 
(то есть беспорядков.— „Ъ“) в Чили... 
Я думал, почему же нас не упоми-
нают в отношении событий в Ира-
ке, Ливане и сейчас в Боливии? Нас 
не обвинили в происходящем в Бо-
ливии (накануне там под давлени-
ем протестующих в отставку ушел 
президент Эво Моралес.— „Ъ“), это 
на самом деле странно».

Организаторы форума изначаль-
но надеялись на то, что отвечать 
на вопросы о России будет прези-
дент Владимир Путин. Во всяком 
случае, минувшим летом он под-
твердил получение приглашения 
и сказал, что постарается приехать. 
Однако в итоге делегацию возглавил 
Сергей Лавров.

Между тем во французскую сто-
лицу из РФ приехали не только ди-
пломаты — были там и бизнесме-
ны, и представители гражданского 
общества. Главная цель Парижского 
форума мира — развитие проектов 
в области культуры, образования, 
экологии и высоких технологий. 
Всего на форуме этого года их око-
ло сотни. А российских среди них — 
пять. Один проект позволяет ранжи-
ровать предприятия по воздействию 
на окружающую среду. Другой под-
держивает НКО в области здравоох-
ранения. Третий представлен «Триа-
нонским диалогом» и касается куль-
туры и образования. Четвертая ини-
циатива называется «Чистые игры». 
«Мы проводим соревнования для 

волонтеров, активистов и всех же-
лающих по сбору и сортировке му-
сора»,— объяснил „Ъ“ один из руко-
водителей проекта Дмитрий Селин. 
По его словам, «Чистые игры» по не-
коммерческой франшизе прошли 
уже более чем в 300 городах России 
и еще в 16 странах, в том числе в Япо-
нии, Китае, Вьетнаме и Индии.

Наконец, пятый российский про-
ект реализуется «Лабораторией Кас-
перского». Он называется «Инициа-
тива по информационной прозрач-
ности» (Global Transparency Initia-
tive). «Есть большая проблема, что 
технологическим компаниям никто 
не верит. Непонятно, что внутри тех-
нологий, что у вас в телефоне, какие 
ваши данные передаются и как вооб-
ще все это работает,— заявил „Ъ“ ви-
це-президент по связям с госоргана-
ми „Лаборатории Касперского“ Ан-
тон Шингарев.— Это большая про-
блема для всех технологических 
компаний, и все отвечают на нее по-
разному. Наш ответ — это ряд мер, 
направленных на объяснение того, 
как мы работаем, какие данные со-
бираем, куда направляем и как хра-
ним. Все это направлено на повыше-
ние доверия пользователей».

«Идея форума заключалась в том, 
чтобы мы могли ежегодно встречать-
ся и смотреть, как можем помочь со-
хранить мир. Через конкретные про-
екты, не правительственные, а пред-
ложенные населением, различными 
НКО»,— пояснила „Ъ“ посол Фран-
ции в РФ Сильви Берманн. О том, что 
речь идет «не просто о разговорах, 
а о действии, о конкретных проек-
тах», „Ъ“ рассказала также Нора Мюл-
лер. «Здесь много говорят о мульти-
латерализме, многостороннем под-
ходе и попытке свести вместе всех 
ключевых игроков — не только госу-
дарства, но и компании, НКО, акти-
вистов, которые вносят свой вклад 
в мирное развитие»,— напомнила 
она. И добавила: «Когда они собира-
ются вместе, вот тогда можно дейст-
вительно что-то сделать».

На Парижском форуме 
мира глава МИД РФ  
Сергей Лавров  
не остался в стороне 
от дискуссий о том,  
как «строить лучшее 
будущее»  ФОТО РИА НОВОСТИ

Россиянка под прикрытием
Осужденная в Кувейте Мария Лазарева может скрываться в посольстве РФ

В деле российской гражданки Марии 
 Лазаревой, обвиняемой в Кувейте в рас
трате и отмывании государственных 
средств эмирата, возник неожиданный 
поворот. Вопервых, суд приговорил го
спожу Лазареву к 15 годам заключения 
и каторжным работам по одному из двух 
возбужденных против нее дел, в то вре
мя как защита россиянки была уверена, 
что дело развалится. Вовторых, появи
лась информация, что Мария Лазарева 
может скрываться от кувейтского право
судия на территории посольства РФ.

В понедельник вечером кувейтская газета 
Al Qabas сообщила, что обвиняемая по делу 
Портового фонда (The Port Fund) россиянка 
Мария Лазарева укрылась в посольстве РФ 
накануне суда и осталась на российской тер-
ритории после вынесения приговора. На-
помним, что накануне Уголовный суд Кувей-
та приговорил россиянку к 15 годам заклю-
чения и каторжным работам с немедленным 
исполнением. Она также должна вернуть го-
сударству около $2,4 млн и выплатить штраф 
в размере более чем $7 млн.

Как сообщили „Ъ“ в понедельник глава 
московской Торгово-промышленной пала-
ты (ТПП) Владимир Платонов и член Комите-
та спасения Марии Лазаревой Владимир Си-
доров, российская гражданка не присутство-

вала в суде и находится в «безопасном месте». 
Ни один из источников „Ъ“ не подтвердил 
информацию о нахождении Марии Лазаре-
вой на территории посольства, но и не опро-
верг ее. «Мы делаем все возможное для защи-
ты прав российских граждан»,— лишь зая-
вили „Ъ“ в МИД РФ в ответ на просьбу про-
комментировать публикацию Al Qabas.

Случаев, когда посольство становилось 
убежищем от уголовного преследования, 
немало, в отличие от тех, когда удавалось по-
кинуть территорию дипмиссии и благопо-
лучно выехать из страны. «Такие прецеден-
ты носили штучный характер и были осно-
ваны на джентльменской договоренности. 
Если об этих фактах широко писать, никто 
никому не будет помогать»,— сказал „Ъ“ ин-
формированный источник, связанный с ди-
пломатическими кругами.

Мария Лазарева прожила в Кувейте око-
ло 15 лет и возглавляла компанию KGL In-
vestment (KGLI). Против россиянки на осно-
вании показаний одного и того же свидете-
ля — аудитора Государственного аудитор-
ского бюро Кувейта Хамада аль-Аллаяна — 
было возбуждено два уголовных дела. В мае 
2018 года Мария Лазарева была приговорена 
к десяти годам тюрьмы за растрату средств 
Кувейтского портового управления: якобы 
ее компания получила от властей эмира-

та $34 млн за невыполненную работу по со-
зданию портового хаба. Впоследствии арби-
траж постановил, что работы были выпол-
нены. Полгода назад суд снял обвинения 
по этому делу с Марии Лазаревой, но выйти 
на свободу она смогла только под залог.

Оглашенный в понедельник приговор 
касался второго дела о растрате средств The 
Port Fund, созданного KGLI. Во время рассле-
дования выяснилось, что якобы украденные 
у фонда $496 млн были заморожены на сче-
тах дубайского Noor Bank по просьбе генпро-
куратуры Кувейта. В феврале под давлени-
ем международной группы поддержки Ма-
рии Лазаревой средства были разморожены 
и поступили на счета инвесторов. Это, а так-
же тот факт, что свидетель по обоим делам 
был осужден на шесть месяцев за ложные 
показания в суде, позволило защите росси-
янки надеяться на благополучный исход де-
ла. Осведомленные источники „Ъ“ сообщи-
ли, что международная команда защитни-
ков «в шоке от приговора». Юристы опасают-
ся, что «кувейтские судебные власти будут 
делать все возможное, чтобы закопать Ма-
рию Лазареву, так как оправдание россиян-
ки и признание неправильности вынесен-
ных ранее решений — потеря лица».

Близкие Марии Лазаревой и все, кто пы-
тался разобраться в ее деле, заявляли, что 
россиянка стала жертвой «клановых разбо-
рок» в стране. «Московская ТПП, уверены, 
как и Кувейтская ТПП, выступает за здоро-
вую и честную конкуренцию и считает недо-
пустимым использование в конкурентной 
борьбе недобросовестных незаконных ме-
тодов»,— говорится в письме главы москов-
ской ТПП Владимира Платонова на имя его 
кувейтского коллеги Али Мухаммеда Туная-
на аль-Ганима.

О справедливом суде в отношении Ма-
рии Лазаревой просил эмира Кувейта шей-
ха Сабаха аль-Ахмеда аль-Джабера ас-Сабаха 
президент России Владимир Путин. Эта те-
ма поднимается в ходе всех встреч россий-
ских официальных лиц с кувейтскими парт-
нерами. «Нас заверяют (кувейтские влас-
ти — „Ъ“), что плотно занимаются этим во-
просом. У них есть какие-то свои процессу-
альные проблемы. Для нас вопрос ясен, и на-
до срочно его решить, как нам, собственно, 
и обещали наши кувейтские друзья»,— зая-
вил в сентябре глава МИД РФ Сергей Лавров. 
Он напомнил, что России в деле Марии Ла-
заревой «помогают коллеги из Великобрита-
нии и США». «Надеюсь, что такой мощный 
коллективный сигнал даст результат»,— под-
черкнул министр.

«Дело Лазаревой находится в зоне нашего 
постоянного внимания. Речь идет о защите 
прав россиянки, и эта защита исчерпываю-
щим образом осуществляется по дипломати-
ческой линии»,— сказал вчера „Ъ“ председа-
тель комитета Совета федерации по между-
народным делам Константин Косачев. Он по-
обещал держать развитие ситуации под пар-
ламентским контролем.

Марианна Беленькая,  
Елена Черненко

Молдавия сделала  
отставку на Россию

Также правительство предложило изме-
нить в законе «О прокуратуре» процедуру 
назначения и увольнения главы ведомст-
ва. Предлагалось внести изменения в обход 
парламента: кабинет министров был готов 
взять на себя ответственность перед законо-
дательным органом за принятие поправок. 
Такая практика раньше не раз применялась 
правительством, когда нужно было ускорить 
принятие новых законов или изменение су-
ществующих норм. Госпожа Санду поясни-
ла, что она, взяв на себя ответственность, 
обеспечит назначение действительно неза-
висимого руководителя Генпрокуратуры.

Партия социалистов, а также их фактиче-
ский лидер президент страны Игорь Додон 
выступили категорически против измене-
ния правил во время игры. И пошли в атаку 
на партнеров по правящей коалиции, кото-
рая кончилась падением правительства.

Почти сразу после отставки кабинета 
Санду господин Додон сообщил о готовно-
сти сформировать новое правительство: 
13 ноября он ждет представителей парла-
ментских фракций на консультации по кан-
дидатуре премьера. По его словам, это дол-
жен быть технократ. «Этого кризиса мож-
но было избежать, если бы они обсудили 
свою инициативу (о назначении генпроку-
рора.— „Ъ“) с Партией социалистов и прези-
дентом. Раньше мы справлялись и находи-
ли компромиссы»,— отчитал бывших парт-
неров президент Додон, пригласив их при 
этом на переговоры. В прозападном блоке 
ACUM («Сейчас») заявили, что участвовать 
в них не станут.

От революции до реставрации
Если в течение трех месяцев парламент не на-
значит новое правительство, страну ждут до-
срочные выборы. Но хотя правящая коалиция 
распалась, этого сценария можно избежать.

Правительство Майи Санду было уволе-
но голосами депутатов-социалистов и пар-
ламентариев от Демпартии. Последняя была 
у власти с 2015 года, но 8 июня оказалась в оп-
позиции. В этот день в стране был образован 
альянс политических антагонистов — про-
российской Партии социалистов и проевро-
пейского блока ACUM. В блок входят правые 
партии «Действие и солидарность» Майи Сан-
ду и «Платформа „Достоинство и правда“» Ан-
дрея Нэстасе, занимавшего пост главы МВД.

Союз социалистов и ACUM родился 
не сам по себе. Россия, ЕС и США создавали 
его для того, чтобы сменить режим одиоз-
ного лидера Демпартии олигарха Владими-
ра Плахотнюка. Господин Плахотнюк не за-
нимал никаких постов, кроме партийно-
го, что не помешало ему выстроить в стра-
не вертикаль тотальной личной власти. За-
являя о своей исключительно прозападной 
ориентации, он умудрился испортить отно-
шения с ЕС. Брюссель он не устраивал, по-
скольку саботировал реформы и создал кар-
манную систему юстиции, в основе которой 
лежала коррупция.

В отношении России господин Плахот-
нюк проводил агрессивную политику. Пре-
пятствовал ротации российских миротвор-
цев в Приднестровье, обвинял Москву в же-
лании вернуть республику в свою орбиту, 
а в 2017 году с его подачи персоной нон гра-
та в Молдавии объявили тогдашнего вице-
премьера РФ Дмитрия Рогозина, курировав-
шего в то время отношения с Кишиневом. 
В Москве в отношении олигарха одно за дру-
гим возбуждали уголовные дела: за попыт-
ку организации заказного убийства, при-
частность к схеме вывода из РФ 37 млрд руб. 
и за контрабанду гашиша.

Подходящий момент для того, чтобы из-
бавиться от Владимира Плахотнюка, пред-
ставился после парламентских выборов, 
которые прошли в Молдавии в феврале. Де-
мократы во главе с олигархом не получили 
большинства, необходимого для формиро-
вания правительства, и начали переговоры 
о коалиции с социалистами. Москва высту-
пила жестко против. Об этом открыто гово-
рил вице-премьер Дмитрий Козак, назначен-
ный в 2018 году спецпредставителем прези-
дента РФ по торгово-экономическому сотруд-
ничеству с Молдавией. В июне он летал в Ки-
шинев и рекомендовал поддерживаемым 
Россией социалистам создать альянс с ACUM.

В консультациях с Майей Санду, Андре-
ем Нэстасе и Игорем Додоном активно уча-
ствовали дипломаты России, ЕС и США, 
поддержавшие в итоге как сам альянс соци-
алистов и ACUM, так и назначение 8 июня 
премьером страны госпожи Санду. Влади-
мир Плахотнюк был вынужден спешно бе-
жать из страны.

Бескровную июньскую смену власти 
в Молдавии прозвали «революцией послов». 
Правда, состав парламента тогда не изменил-
ся: демократы по-прежнему располагают там 
второй по величине фракцией после социа-
листов — 30 и 36 мест соответственно (еще 
26 мест у ACUM, остальные девять мандатов 
у партии «Шор» и независимых депутатов).

Вместе отправив в отставку правительст-
во Майи Санду, Партия социалистов и Дем-
партия могут назначить новый кабинет. 
Молдавские СМИ уже писали, что новое пра-
вительство может возглавить нынешний со-
ветник президента Ион Кику. Вне зависи-
мости от того, кто станет премьером, ясно, 
что его кандидатура будет выбрана Игорем 
Додоном. Таким образом, социалисты, уже 
контролирующие пост главы государства, 
спикера парламента и должность мэра Ки-
шинева, получат еще и позицию председате-
ля правительства.

Москву, поддерживающую Игоря Додо-
на с 2014 года, такая ситуация, скорее всего, 
устраивает. Но переход всей полноты влас-
ти в одни руки может разрушить хрупкий 
геополитический консенсус, который уста-
новился в Молдавии в июне. Евросоюз, раз-
блокировавший финансовую помощь респу-
блике после назначения Майи Санду премь-
ером, уже назвал отставку ее кабинета «тре-
вожным сигналом для реформ в стране».

Владимир Соловьев
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Д О С Ь Е К Т О  С К Р Ы В А Л С Я  В  П О С О Л Ь С Т В А Х  И  Д И П М И С С И Я Х

С ноября 1956 года почти 15 лет в посольстве США 
в Будапеште провел архиепископ Эстергома 
и примас Венгрии Йожеф Миндсенти. Это про-
изошло после подавления коммунистами венгерского 
восстания, в котором он активно участвовал. В 1971 
году благодаря усилиям папы Павла VI венгерские 
власти разрешили архиепископу уехать в Австрию, 
где он скончался в 1974 году.

В июне 1978 года семеро членов советской 
общины пятидесятников (одно из направлений 
протестантизма) укрылись в посольстве США 
в Москве, чтобы избежать преследований со сторо-
ны властей. После пяти лет в посольстве в 1983 году 
они получили разрешения на выезд в Израиль и США.

С июня 1989 года на территории посольства 
США в Пекине более года находился китайский 
астрофизик и диссидент Фан Личжи. Вместе 
со своей женой он попросил политического убежища 
на следующий день после начала событий на площади 
Тяньаньмэнь. В июне 1990 года после разрешения 
китайских властей он был вывезен на самолете армии 
США в Великобританию. После эмиграции преподавал 
в США. Скончался в Аризоне в 2012 году.

В декабре 1989 года лидер Панамы Мануэль 
Норьега во время вторжения в страну американ-
ских военных скрывался на территории дипмис-
сии Ватикана — Апостольской нунциатуры. 
Чтобы «выкурить» оттуда диктатора, военные, 
в частности, устраивали задымления и круглосуточно 
проигрывали рок-музыку. 3 января 1990 года он сдался 
и был вывезен в Майами, где получил 30 лет за нарко-
торговлю и вымогательство. Скончался в мае 2017 года 
под домашним арестом в Панаме, где был осужден 
еще на 20 лет.

В мае 1991 года на территории посольства Ита-
лии в Аддис-Абебе укрылись ряд сподвижников 

свергнутого президента Эфиопии Менгисту 
Хайле Мариама. В частности, и. о. премьера Хайлу 
Йимену, через два года покончивший с собой, а также 
и. о. президента Эфиопии Тесфайе Гебре Кидан, 
спустя 13 лет предположительно убитый в ходе ссоры 
с главой МИДа Берхану Байе. По некоторым данным, 
он и экс-глава генштаба Аддис Тедла проживают 
в посольстве до сих пор.

В декабре 1991 года после распада СССР 
в посольстве Чили в Москве оказался экс-
генсек ЦК Социалистической единой партии 
Германии Эрих Хонеккер. Он был вывезен в Союз 
двумя годами ранее после обвинений в госизмене, 
злоупотреблении властью и хищении госсобственности 
в ГДР. В июле 1992 года он был отправлен в ФРГ, 
где его дело прекратили по состоянию здоровья. 
Эмигрировал в Чили, где умер в 1994 году.

С апреля 1992 года в здании миссии ООН в Ка-
буле после неудавшегося побега из страны укрывался 
президент Афганистана в отставке Мохаммад 
Наджибулла. Он прожил в миссии до сентября 1996 
года, когда был казнен захватившими город талибами.

С июня 2012 года на территории посольства 
Эквадора в Лондоне скрывался основатель 
WikiLeaks Джулиан Ассанж, против которого 
были выдвинуты обвинения в Швеции, Великобри-
тании и США. В апреле 2019 года он был арестован 
британской полицией после того, как Эквадор отказал 
ему в убежище.

11 ноября 2019 года глава МВД Боливии Кар-
лос Ромеро скрылся на территории аргентинского 
посольства в Ла-Пасе. Накануне под давлением 
военных подал в отставку президент Боливии Эво 
Моралес, а также ряд министров, губернаторов 
и председатели обеих палат парламента страны.

Михаил Малаев



Ввод «Ударной» ТЭС в Тамани, которую 
находящийся под санкциями «Техно-
промэкспорт» (принадлежит «Ростеху») 
планировал ввести весной 2021 года, 
может задержаться на один-два года. 
Причина — отсутствие разрешения 
на подключение станции к магистраль-
ному газопроводу, которое должен вы-
дать «Газпром». По данным „Ъ“, «Техно-
промэкспорт» поздно начал этот про-
цесс, и теперь монополии потребуется 
время, чтобы оценить, нужно ли рас-
ширять инфраструктуру. Отсрочка вво-
дов грозит «Технопромэкспорту» штра-
фами в размере до 2,8 млрд руб. в год.

Срок ввода ТЭС в Тамани (500 МВт), кото-
рую строит подсанкционное ООО «ВО „Тех-
нопромэкспорт“» (ТПЭ), может быть перене-
сен с 1 апреля 2021 года на один-два года, со-
общил 12 ноября журналистам замминист-
ра энергетики Евгений Грабчак. «Инвестор 
пока не обратился к нам официально со сдви-
гом сроков, но с учетом того, что мы не ви-
дим интенсивных строительно-монтажных 
работ, то понимаем, что, скорее всего, сроки 
сдвинутся на год, полтора, два»,— сообщил 
замминистра. 

ООО «ВО „Технопромэкспорт“» выиграло 
право на строительство ТЭС в Тамани в мар-
те 2018 года. Компания построила также «Ба-
лаклавскую» и «Таврическую» ТЭС в Крыму. 
ТПЭ, как и его гендиректор Сергей Топор-
Гилка, находится под санкциями ЕС и США за 
перепоставку турбин Siemens в Крым. Ком-
пания ожидаемо столкнулась с трудностями 
и при поставке турбин на ТЭС в Тамани, ос-
новным вариантом сейчас, по данным „Ъ“, 
могут стать машины иранской Mapna (см. „Ъ“ 
от 24 июля).

ТЭС в Тамани строится по механизму кон-
курентного отбора мощности новой генера-
ции (КОМ НГ), разработанному для строи-
тельства новой генерации в дефицитных точ-
ках энергосистемы. Стоимость строительства 
ТЭС может превысить 51 млрд руб., из кото-
рых большую часть составят кредитные сред-
ства, а остальное — средства компании. Эта 
ТЭС должна закрывать дефицит мощности на 
юге России. КОМ НГ дает инвестору сверхвы-
сокую выручку от продажи мощности, инве-
стиции в строительство возвращаются за 15 
лет, но за задержку ввода полагается штраф — 
25% от платы за мощность. Но есть и нештра-

фуемая отсрочка ввода станции (grace period) 
— 12 месяцев. Таким образом, при задержке 
с вводом ТЭС будет снижаться и срок возвра-
та инвестиций. По оценке Владимира Скля-
ра из «ВТБ Капитала», штрафы за просрочку 
ввода могут достигать 2,8 млрд руб. в год, го-
довой платеж за мощность он оценил в 11,1–
11,2 млрд руб. 

По словам господина Грабчака, основной 
причиной переноса сроков может стать от-
сутствие технических условий энергоснабже-
ния, которые нужны для подключения ТЭС 
к магистральному газопроводу, и выделения 
лимитов потребления газа под нее. «Техниче-

ские условия энергоснабжения не получены, 
поэтому инвестор не может законтрактовать 
основное оборудование»,— уточнил чинов-
ник, не объяснив причину отсутствия соот-
ветствующего подключения. Источники „Ъ“ 
объясняют это тем, что ТПЭ слишком поздно 
подал заявку на присоединение к газовой ин-
фраструктуре. 

В ТПЭ подтвердили возможность сдвига 
сроков в связи с тем, что «не получены техни-
ческие условия на газоснабжение с фиксаци-
ей договорных сроков их реализации». При 
этом к настоящему моменту нулевой цикл 
строительства ТЭС полностью завершен, об-
щестроительные работы идут в соответствии 
с графиком, уточнили в компании. Финаль-
ная стоимость проекта может быть определе-
на после официального утверждения пред-
лагаемых технических решений и прохо-
ждения экспертизы всех этапов проекта, со-
общили в ТПЭ. В «Газпроме» запрос „Ъ“ переа-
дресовали в ТПЭ.

По мнению господина Грабчака, хотя в Та-
мани и есть «локальный энергодефицит», пе-
ренос вода ТЭС существенно не повлияет на 
баланс в регионе. По оценке «Системного опе-
ратора», в случае смещения сроков ввода ТЭС 
«Ударная» вправо на полтора-два года в юго-
западном энергорайоне Кубанской энерго-
системы на этот период потребуются допол-
нительные ограничения при проведении ре-
монтов на местных электросетях, а также на 
объектах генерации в крымской энергосис-
теме. В «Совете рынка» (регулятор энергорын-
ков) „Ъ“ сообщили, что ТПЭ пока не обращал-
ся в ассоциацию с просьбой о переносе сро-
ков вводов ТЭС или отмене штрафов. 

Татьяна Дятел,  
Полина Смертина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23520,01 (+188,17)
РТС 1449,35 (–11,49)
FTSE 100 7365,44 (+36,9)

DAX 30* 13283,51 (+85,14)
DJIA* 27733,22 (+41,73)
NASDAQ Composite* 8503,259 (+38,982)

*На 21:21.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.11.19
Австралийский доллар 43,6882
Английский фунт 81,9298
Белорусский рубль 31,1463
Датская крона* 94,2104

Доллар США 63,8530
Евро 70,4235
Индийская рупия** 89,1908
Казахский тенге** 16,4157

Канадский доллар 48,1946
Китайский юань* 91,1756
Норвежская крона* 69,8000
СДР 87,7059

Сингапурский доллар 46,9162
Новая турецкая лира 11,0474
Украинская гривна* 26,1026
Шведская крона* 65,8061

Швейцарский франк 64,1932
Японская иена** 58,4547
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Россия уходит из Атлантики
Рыболовы предупредили об угрозе потери квот

Долю России на вылов водных биоре-
сурсов в северо-западной части Атлан-
тического океана могут перераспреде-
лить в пользу рыболовецких компа-
ний из других стран, имеющих право 
на промысел в этом бассейне. Послед-
ние десять лет российские участники 
рынка освоили менее 50% от квоты, 
что может стать аргументом в пользу 
конкурентов. Эксперты утверждают, 
что проблема может усугубиться из-за 
новых правил Росрыболовства.

Заместитель губернатора Мурманской об-
ласти Ольга Кузнецова предупредила главу 
Росрыболовства Илью Шестакова об угрозе 
потери Россией части квоты на вылов рыбы 
в северо-западной части Атлантики в рамках 
NAFO — организации, куда входит и наша 
страна. Последние десять лет российские 
компании вылавливают менее 50% от квоты 
и показатель снижается, пишет госпожа Куз-
нецова в своем письме (копия есть у „Ъ“). По 
словам чиновницы, другие члены NAFO под-
нимают вопрос о перераспределении части 
неосвоенной доли России, что отрицательно 
скажется, в частности, на бизнесе рыболовов 

Мурманской области. В Росрыболовстве и 
Минсельхозе, которое контролирует ведом-
ство, подтвердили факт получения письма.

Помимо России в NAFO, в частности, вхо-
дят Дания, Канада, Норвегия, Эстония, Лат-
вия, Литва. В 2019 году между странами рас-
пределили квоты на вылов 138 тыс. тонн тре-
ски, морского окуня, палтуса, камбалы и др. 
Доля России составила 25,8 тыс. тонн. Источ-
ник „Ъ“ оценивает данный объем ресурса 
в $30 млн. В 2018 году близко к 100% осваи-
валась только треска: по данным компании 
РКФ, осуществляющей вылов в северо-за-
падной части Атлантики, российские рыбо-
ловы добыли 704,7 тонны из квоты 721 тон-
на. В 2018 году вылов морского окуня в 3М 
— одном из районов северо-западной Атлан-
тики — составил 668,1 тонны из 9,137 тыс. 
тонн, окуня в 3О — 354,1 тонны вместо воз-
можных 6,5 тыс. Доля вылова белого налима 
и ската не превышает 10%.

Ольга Кузнецова утверждает, что недо-
бор квот связан с несовершенством законо-
дательства России, не конкретизируя дета-
ли. В правительстве Мурманской области не 
ответили на запрос „Ъ“. Источник „Ъ“ знает, 

что до 2019 года вылов трески, окуня и ска-
та осуществлялся по заявительному харак-
теру: компании ежедневно информирова-
ли Росрыболовство о планируемом объеме 
и получали разрешение. В начале 2019 года 
за предприятиями закрепили квоту, исходя 
из добычи за последние три года. Такая кво-
та закрепляется на 15 лет, пояснили в Росры-
боловстве.

Заместитель директора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников сомневается, что всем компа-
ниям, с которыми заключен договор, удастся 
выполнить главное условие — обеспечить в 
течение двух лет подряд вылов не менее 70% 
квоты. Иначе Росрыболовство будет обязано 
выставить их на аукционы, говорит он. Вла-
делица РКФ Ирина Ширвель предлагает вер-
нуться к заявительному принципу распреде-
ления квот, которые не осваиваются.

Как считает гендиректор Союза рыбопро-
мышленников Севера Константин Древет-
няк, другие члены NAFO заинтересованы в 
перераспределении части российской кво-
ты. Он указывает, что в 2019 году все квоты, 
закрепленные за Россией в северо-западной 
части Атлантики, фактически достались од-

ной компании — СПК РК «Мурман» (ее квота 
— 17,9 тыс. тонн). Она вряд ли сможет обес-
печить полный вылов ресурса из-за нехват-
ки мощностей и опыта, полагает эксперт. 
Связаться с СПК РК «Мурман» не удалось.

В Росрыболовстве стараются не драмати-
зировать ситуацию, отмечая положитель-
ную динамику вылова российского флота 
в рамках квот NAFO. По данным ведомства, 
в 2018 году было добыто по всем объектам 
компании почти 5,9 тыс. тонн, а по состоя-
нию на 1 ноября 2019 года — почти 8,1 тыс. 
тонн. Освоение квоты по палтусу, окуню, 
треске, камбале длинной и камбале желтох-
востой — от 96,4% до 99,78%, приводят дан-
ные в Росрыболовстве. Некорректно гово-
рить о том, что освоено мало квот с россий-
ской стороны, соглашается президент Все-
российской ассоциации рыбопромышлен-
ников Герман Зверев. Но несколько видов, в 
том числе окуня, скатов, кальмара и белого 
налима, в 2019 году российские компании 
не добывали. В Росрыболовстве предпола-
гают, что это связано с низкой рентабельно-
стью объектов.

Алексей Полухин

«КИТ Финанс» возвращается в НПФ
«Благосостояние» инвестирует в брокера

НПФ «Благосостояние» принял реше-
ние сделать «КИТ Финанс» своим опор-
ным брокером. Такое решение было 
принято после нескольких попыток 
продать брокерскую компанию. По ин-
формации источников „Ъ“, фонд уже 
вложил в капитал брокера от 1,5 млрд 
руб., не исключают, что через некото-
рое время фонд попытается опять про-
дать «КИТ Финанс».

Как сообщил „Ъ“ представитель НПФ «Бла-
госостояние», в ноябре 2019 года фонд вошел 
в капитал брокерской компании «КИТ Фи-
нанс». Фонд считает инвестицию в брокера 
«синергетичной своей основной деятельнос-
ти: у НПФ растет объем операций на фондо-
вом рынке, и фонд планирует использовать 
„КИТ Финанс“ в качестве опорного брокера 
для себя и компаний группы». В «КИТ Финан-
се» не ответили на телефонный звонок „Ъ“.

О вхождении каких-либо крупных фондов 
в капитал брокеров неизвестно. Однако боль-
шинство НПФ входят в финансовые группы, 
в которых, как правило, присутствует собст-
венная брокерская компания. В группу НПФ 
«Благосостояние» входит Абсолют-банк, че-
рез который можно проводить брокерские 
операции. По словам одного из источников 

„Ъ“, в Абсолют-банке не выстроена работа 
по брокерским операциям. «С этой точки зре-
ния иметь собственного брокера с хорошими 
технологиями имеет смысл»,— говорит он. 
В Абсолют-банке подтвердили, что не оказы-
вают НПФ брокерские услуги.

• Брокер «КИТ Финанс» существует с 2000 
 года. Владеет 100% акций европейской ин‑
вестиционной фирмы AS KIT Finance  Europe 
(Эстония). По данным Московской  биржи, 
по числу зарегистрированных клиентов 
в  октябре 2019 года компания занимала 
14‑е место (25 тыс. клиентов), по торго‑
вому обороту по акциям и паям — 31‑е ме‑
сто (5 млрд руб.), по негосударственным 
 облигациям — 25‑е место (4,6 млрд руб.). 
 Брокер «КИТ Финанс» вошел в периметр 
группы НПФ «Благосостояние» после кризиса 
2008 года. Согласно отчетности компании, 
чистая прибыль «КИТ Финанса» за девять 
месяцев текущего года составила 650 тыс. 
руб. против 176 млн руб. годом ранее.
Представитель НПФ отметил, что «КИТ Фи-

нанс» принадлежал фонду до мая 2017 года, 
затем фонд вышел из капитала компании. 
Согласно отчетности «КИТ Финанса», в 2016 
году компания еще находилась в группе НПФ 
«Благосостояние», в отчетности за 2017 год 

указано, что «у компании отсутствует контр-
олирующий бенефициар», затем конечным 
бенефициаром стал Евгений Мокшин. Од-
нако источники „Ъ“ отмечают, что компа-
ния все время продавалась именно со сторо-
ны НПФ «Благосостояние». «Никому друго-
му компания не принадлежала, возможно, 
она не напрямую принадлежала НПФ, а, на-
пример, через паевой фонд управляющей 
компании группы „Тринфико“»,— говорит 
один из собеседников „Ъ“. Вместе с тем, как 
заявил „Ъ“ руководитель пресс-службы груп-
пы «Тринфико» Анатолий Мешков, «КИТ Фи-
нанс» не находится в составе имущества фон-
дов группы «Тринфико».

Возможность покупки компании рассма-
тривали инвесткомпании «Финам», «Фри-
дом Финанс» и «Алор». Президент «Финама» 
Владислав Кочетков подтвердил, что в ком-
пании получали устное предложение о по-
купке брокера, «но переговоры далеко не за-
шли — озвученная цена показалась нам за-
вышенной». Председатель набсовета груп-
пы компаний «Алор» Анатолий Гаврилен-
ко не стал комментировать, рассматрива-
ла ли группа покупку «КИТ Финанса». Пред-
ставитель «Фридом Финанс» также отказался 
от комментариев.

По информации одного из источников, 
к «КИТ Финансу» возникали вопросы у Бан-
ка России, возможно, с этим связан и перевод 
владения компании напрямую НПФ. «Регуля-
тор ужесточает требования к прозрачности 
пенсионных фондов, к тому же сейчас они 
проходят стресс-тестирование. В такой ситу-
ации надо быть более прозрачным»,— счи-
тает один из собеседников „Ъ“. По информа-
ции источника „Ъ“, близкого к «КИТ Финан-
су», НПФ планировал инвестировать в капи-
тал брокера от 1,5 млрд до 3 млрд руб. Источ-
ник „Ъ“, близкий к сделке, сообщил, что циф-
ра ближе к первой.

Участники рынка не исключают, что по-
сле приведения бизнеса брокера «в поря-
док» НПФ «Благосостояние» опять выступит 
с предложением о продаже. «Желающих ку-
пить брокерскую компанию на рынке не так 
много. Может быть, крупные банки заинтере-
суются в этом брокере как в запасном вариан-
те в случае санкций. Главный актив „КИТ Фи-
нанса“ — это не только технологии, но и его 
эстонская дочка»,— говорит один из собесед-
ников „Ъ“.

Полина Смородская,  
Илья Усов,  
Виталий Гайдаев

Табачным компаниям, строящим 
свой бизнес в условиях постоянно 
ужесточающегося законодательства 
и глобального тренда на оздоровле-
ние образа жизни, иногда приходит-
ся применять в конкурентной борь-
бе довольно сложные приемы. При-
чем табачники зачастую борются 
уже даже не за долю рынка, а пыта-
ются помешать конкурентам разви-
ваться в тех направлениях, где сами 
уже проиграли. По похожему сцена-
рию сейчас развиваются события на 
рынке альтернативных устройств 
для курения. Недавно две мои колле-
ги стали свидетельницами абсолют-
но бесплатной раздачи устройств 
для курения от Japan American 
Tabaco (JTI). Ее конкуренты ранее 
действовали иначе: так, например, 
PMI давала возможность бесплатно 
попользоваться своим продуктом, 
но лишь определенное время, с обя-
зательством впоследствии запла-

тить за него или вернуть обратно. За 
щедростью JTI может стоять тонкий 
расчет, полагают эксперты табачно-
го рынка. Самый простой вариант — 
JTI пытается запрыгнуть в уходящий 
поезд и заняться продвижением сво-
его продукта, пока это еще не запре-
щено законом. Сейчас власти актив-
но обсуждают вопрос приравнива-
ния альтернативных средств куре-
ния к обычным сигаретам. Если это 
случится, то электронные устройст-
ва попадут под действие 15-ФЗ, регу-
лирующего табачную отрасль, и их 
реклама будет запрещена.

Другая версия интереснее. Не-
сколько моих собеседников предпо-
лагают, что JTI таким образом пыта-
ется спровоцировать регулятора на 
принятие решения об ограничении 
рынка альтернативных устройств. 
Ведь спрос на них на российском 
рынке стремительно растет, а JTI 
явно проигрывает конкурентам. У 
компании были попытки вывести 
на рынок альтернативное устрой-
ство для курения, но его продажи в 
России оказались провальными из-
за низкого качества и неправильно 
выбранной стратегии продвижения, 
говорят мои собеседники.

В JTI в ответе на мой запрос дали 
понять, что не поддерживают зако-
нодательные ограничения для аль-
тернативных устройств по анало-
гии с сигаретами. И все же в предпо-
ложениях моих источников есть ло-
гика. Ведь на рынке уже были пре-
цеденты ускоренно введенных за-
конодательных ограничений, каса-
ющихся тех сегментов, где позиции 
JTI были не слишком сильны. Так, 
в конце 2015 года появилась инфор-
мация о набирающих обороты про-
дажах больших пачек сигарет. За-
кон, запрещающий фасовать сигаре-
ты в пачки более чем по 20 штук, был 
принят уже весной следующего года. 
Большие пачки позволяли произво-
дителям экономить на упаковке, 
а для потребителей были привлека-
тельны тем, что цена табака в таком 
случае в расчете на одну сигарету 
была ниже на 10–25%. Крупнейшим 
игроком в этом сегменте была тог-
да PMI: в портфеле компании было 
представлено восемь товарных на-
именований больших пачек, тогда 
как у JTI — только одно.

обсудить 
kommersant.ru/12733
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Табачные компании 
зачастую пытаются 
помешать конкурен-
там развиваться в тех 
направлениях, где 
сами уже проиграли

перекуривает корреспондент  
отдела потребительского рынка
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Таманская коллизия
Сроки сдачи ТЭС «Ударная» могут быть перенесены на два года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 13 ноября 2019 №208   l   Коммерсантъ

августавгуставгуставгуставгуст сентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрьсентябрь сентябрь сентябрь сентябрь

1,6 2,4

1,60

1,76

1,92

2,08

2,24

2,40% ● 1,9046

0,21%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,853

0,16%
0 85,0

0

17

34

51

68

85млрд руб. ● 62,69

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36

38

40

42

44

46

36,0 46,0
0,21%19,94% 0,08%

● 1,455трлн руб. ● 44,54

Портфельные управляющие 
крупнейших инвестиционных 
фондов рассчитывают на уско
рение темпов роста мировой 
экономики в случае заключения 
торгового соглашения между 
США и Китаем. В таких услови
ях управляющие резко сокра
тили долю наличности в своих 
портфелях, нарастив вложения 
в акции европейских компаний, 
а также компаний развиваю
щихся рынков, в том числе 
 российских.

В ноябре международные инвес-
торы резко сократили запасы налич-
ности в портфелях, свидетельствует 
опрос портфельных управляющих, 
проведенный Bank of America Merrill 
Lynch (BofA). По данным опроса, сред-
няя доля наличных средств снизи-
лась с 5% в октябре до 4,2%, вернув-
шись к минимуму с марта 2013 года. 
К тому же текущее падение показате-
ля стало сильнейшим с ноября 2016 
года. В анкетировании приняли учас-
тие представители 230 фондов с сум-
марными активами под управлени-
ем $700 млрд.

Управляющие активно использо-
вали накопленный кэш на фоне улуч-
шающихся ожиданий относительно 
перспектив мировой экономики. По 
данным опроса BofA, число респон-
дентов, не исключающих роста ми-
ровой экономики в следующем году, 
на 6% превысило число тех, кто ждет 
замедления. Месяцем ранее пессими-
стов было на 34% больше. Восстанов-
ление позитивных настроений ока-
залось самым сильным за всю исто-
рию наблюдений. Этому способство-
вали шаги Федеральной резервной 
системы (ФРС) США и Европейского 
ЦБ по снижению ставок, а также воз-
обновление выкупа активов. Добав-

ляют оптимизма подвижки в пере-
говорах по торговым спорам между 
США и Китаем, а также позитивные 
статистические данные по крупней-
шим экономикам. «В глобальной эко-
номической статистике появляются 
„зеленые ростки“, указывающие на 
то, что худшая часть замедления ми-
ровой экономики может оказаться 
позади»,— отмечает руководитель от-
дела управления акциями УК «Откры-
тие» Виталий Исаков.

В таких условиях управляющие 
боятся пропустить рост, «что вызвало 
волну оптимизма» на рынках, отмеча-
ет главный инвестиционный стратег 
Bank of America Merrill Lynch Майкл 
Хартнетт. По данным опроса BofA, чи-
сло управляющих, доля вложений в 
акции у которых выше индикатив-
ного уровня, на 21% превысило чи-
сло тех, у которых эта доля была ни-
же. Месяцем ранее число оптимистов 
и пессимистов совпадало. Так высо-
ко показатель не поднимался уже це-
лый год. «Те участники рынка, кото-
рые с начала 2019 года были настрое-
ны „по-медвежьи“ или недостаточно 
„по-бычьи“, в итоге уже отстают в до-
ходности от рынка. Они вынуждены 
покупать акции из соображений ка-

рьерного риска (чтобы не отстать еще 
сильнее от рынка), даже если у них 
нет внутренней убежденности в пер-
спективах дальнейшего роста»,— от-
мечает Виталий Исаков.

Наиболее сильно управляющие 
наращивают позиции в акциях евро-
пейских компаний. Число управля-
ющих, у которых вес таких акций в 
портфелях превысил индикативный 
уровень, вырос на 12 процентных 
пунктов, до 13%. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR), за по-
следние две недели международные 
инвесторы инвестировали в евро-
пейские фонды свыше $3 млрд, мак-
симальный показатель с начала 2018 
года (см. „Ъ“ от 11 ноября). Растет ин-
терес инвесторов и на активы разви-
вающихся стран. Перевес по рынкам 
emerging markets вырос за месяц на 8 
процентных пунктов, до 17%. По дан-
ным EPFR, за две недели инвесторы 
вложили в фонды развивающихся 
стран $1,8 млрд.

Вместе с тем управляющие отме-
чают неустойчивость роста. «Рынок 
акций остается дорогим, и мнение о 
том, что „бычий“ рынок находится 
на поздней стадии цикла, никуда не 
исчезло»,— отмечает аналитик по ме-
ждународным рынкам General Invest 
Михаил Смирнов. Наиболее высо-
кие риски участники рынка по-преж-
нему видят в торговых переговорах 
США и Китая. «Для Дональда Трам-
па подписание договора важно, так 
как успех здесь поможет ему переиз-
браться на следующий срок. Правда, 
в Китае это тоже хорошо понимают и 
в какой-то момент могут попробовать 
затянуть переговоры до выборов»,— 
отмечает руководитель направления 
акций глобальных рынков УК «Систе-
ма Капитал» Никита Емельянов.

Виталий Гайдаев

Кэш пошел в дело
Управляющие сократили наличные средства  
в инвестпортфелях Цифровой профиль — часть Еди-

ной системы идентификации и аутен-
тификации, которая входит в инфра-
структуру электронного правительст-
ва, развиваемую «Ростелекомом», от-
метил представитель профильного 
вице-премьера Максима Акимова. По 
его словам, дополнительных расходов 
на инициативу не потребуется, день-
ги уже заложены, в том числе в нац-
программе «Цифровая экономика».

До сих пор ФСБ не высказывалась 
так резко против нового регулирова-
ния в этой сфере, замечает исполни-
тельный директор Общества защиты 
интернета Михаил Климарев. «Нигде 
в мире, даже в Китае, нет централиза-
ции всей информации — это крайне 
опасно, ФСБ об этом и пишет»,— рас-
суждает он. Господин Климарев счита-
ет, что законопроект — «опасная, бес-
полезная и очень дорогая затея». «В за-
конопроекте не сказано, каким обра-
зом гражданину станет легче от того, 
что всю информацию о нем соберут в 
одном месте, целеполагание сущест-
вования такого центра не очевидно ни 

для кого, кроме тех, кто этим будет 
управлять»,— указывает он.

«Непонятно, каким образом будут 
интегрироваться воедино данные из 
разных ведомств, кто будет нести за 
это ответственность. Как будет цифро-

вой профиль взаимодействовать с си-
стемой электронных паспортов, кото-
рую готовит МВД, и нужны ли эти две 
системы одновременно? Плюс про-
должающиеся дебаты с цифровой под-
писью. Все эти кусочки не складыва-
ются в один пазл, нужно брать паузу, 
пересматривать все тексты»,— счита-
ет главный аналитик Российской ассо-
циации электронных коммуникаций 
Карен Казарян. По его мнению, заме-
чания ФСБ справедливы, хотя «утечки 
в госсистемах в последнее время не 
сильно заметны, чаще мы слышим об 
утечках на стыке банков и госсистем».

Вопросы функционирования и 
требования к цифровому профилю 
все равно нужно закрепить на уровне 
закона, а также стоит предусмотреть 
состав сведений, которые могут пере-
даваться на безвозмездной основе, го-
ворит директор по стратегическим 
проектам Института исследований 
интернета Ирина Левова. Она подчер-
кивает, что для этой работы потребует-
ся широкое экспертное обсуждение.

Юлия Степанова,  
Владислав Новый,  
Юлия Тишина

Федеральная служба в опасности

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Вслед за отменой форсированно
го перевода всех грузовых ваго
нов РФ на кассетные подшипни
ки может быть отменено и пре
достережение Ространснадзора, 
который требовал ужесточить 
контроль за эксплуатацией роли
ковых. ФАС нашла в этом доку
менте, затрагивавшем не только 
собственников вагонов, но и ОАО 
РЖД, предпосылки для дискри
минации и создания неравных 
требований к эксплуатации под
шипников разных типов и пред
лагает отозвать документ. Анали
тики считают позицию ФАС взве
шенной и полагают, что Ространс
надзор теперь может уделить вни
мание более актуальным пробле
мам железнодорожной отрасли.

ФАС сочла, что реализация предо-
стережения Ространснадзора от 25 ок-
тября, где служба требует разобраться 
с эксплуатацией на сети роликовых 
подшипников, срок службы которых 
истек или вскоре истечет, может при-
вести «к созданию условий для дис-
криминации и установлению нерав-
ных требований к эксплуатации под-
шипников разных типов и несет кор-
рупционные риски». Об этом сообща-
ется в документе за подписью руково-
дителя ФАС Игоря Артемьева, направ-
ленном в правительство 5 ноября (есть 
у „Ъ“). В ФАС „Ъ“ подтвердили подлин-
ность документа.

Предостережение Ространснадзо-
ра было выпущено в день публикации 

приказа Минтранса, санкционирую-
щего массовый переход всех грузовых 
вагонов РФ с 2021 года на другой тип 
подшипников — кассетный. Сам пе-
реход его оппоненты оценивали в 
200–300 млрд руб. дополнительных 
затрат, а выпуск предостережения — 
как знак того, что начинается админи-
стративное давление на эксплуатан-
тов роликовых подшипников, в том 
числе на ОАО РЖД, поскольку эта мера 
могла затронуть уже не только грузо-
вые вагоны, но и пассажирские, а так-
же локомотивы, путевую технику и 
т. д. (см. „Ъ“ от 28 октября). В Ространс-
надзоре, однако, говорили о том, что 
предостережение носит «исключи-
тельно профилактический характер», 
остановки движения не требует и не 
стимулирует переход на кассету (см. 
«Ъ-Онлайн» от 28 октября).

В проекте поручения вице-премье-
ров Максима Акимова и Дмитрия Коза-
ка, фактически поставившего крест на 
ускоренном переходе на кассету (под-
робнее см. „Ъ“ от 1 ноября), изначально 
планировалось просто поручить Рос-
транснадзору в суточный срок отозвать 
это предостережение. Однако в утвер-
жденной версии документа этот пункт 
трансформировался в поручение ФАС 
до 6 ноября представить свое заключе-
ние о наличии в предостережении не-
равных требований к эксплуатации 
подшипников разных типов.

В документе ФАС сообщается, что 
роликовые подшипники не относятся 
к перечню деталей, информация о ко-

торых отражается в информацион-
ных системах или паспорте вагона, 
момент их установки может отличать-
ся от даты изготовления на два года. 
Выполнение требований по соблюде-
нию назначенного срока их службы, 
пишет ФАС, на практике труднореали-
зуемо. Предостережение может со-
здать дополнительные администра-
тивные барьеры для собственников 
типовых вагонов, оснащающихся ро-
ликовыми подшипниками. Как сооб-
щается в документе, ФАС считает целе-
сообразным поручить Минтрансу 
обеспечить отмену распоряжения. В 
Минтрансе „Ъ“ сообщили, что доку-
мент пока не получали. В Ространснад-
зоре не ответили на запрос „Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что ФАС «на 
удивление профессионально» с техни-
ческой стороны подошла к вопросу, 
подчеркнув невозможность достаточ-
но точно отследить срок службы роли-
ковых подшипников. При этом ФАС 
не касается проблемы перехода на 
кассетные подшипники, которая уже 
утратила актуальность. «Ространснад-
зор не то чтобы превысил свои полно-
мочия, но явно направил фокус своих 
усилий не в ту сторону»,— говорит экс-
перт. Он отмечает, что с учетом низко-
го риска аварийной опасности и сла-
бой возможности контроля ролико-
вые подшипники не самая актуальная 
проблема отрасли, которую должна 
сейчас решать служба.

Наталья Скорлыгина

Подшипники равняют в правах
ФАС сочла избыточными требования Ространснадзора к роликовым

Один из крупнейших кредиторов авиакомпании 
Utair — Сбербанк — согласовал план оздоровления 
перевозчика и не собирается банкротить его. 
Тем временем перевозчик смог выйти в прибыль 
по итогам девяти месяцев. На этом фоне бумаги 
авиакомпании подорожали на 16%. Как отмечают 
аналитики, большая часть банкротств авиакомпа
ний приходится на январь и сентябрь, а Utair уже 
пережила эти месяцы и даже вышла в прибыль. 
Нервозность среди пассажиров на фоне новостей 
о проблемах авиакомпании растет в последний 
 месяц, полагают они, что может негативно сказать
ся на продажах билетов.

Сбербанк согласовал план финансового оздоровления 
авиакомпании Utair. «Что касается Utair, у нас нет никаких 
намерений банкротства. Utair представила план финансо-
вого оздоровления, с нами он был согласован»,— сообщил 
глава Сбербанка Герман Греф (цитата по «Интерфаксу»). «Я 
понимаю, что кто-то из кредиторов поддавливает — это 
нормальный процесс»,— добавил он, выразив надежду, что 
компания со всеми договорится. После заявления господи-
на Грефа акции авиакомпании начали бурно расти в цене и 
завершили торги повышением на 15,8%, капитализация — 
28,2 млрд руб.

Utair в 2015 году получила два синдицированных креди-
та от 11 банков — Сбербанка, «Траста», банка «Россия», Мос-
ковского кредитного банка, Юникредит-банка, МТС-банка, 
Связь-банка и др. Согласно отчетности за второй квартал, 
Utair должна синдикату почти 15,4 млрд руб. по семилетне-
му кредиту (с погашением 19 ноября 2022 года) и 23,7 млрд 
руб.— по 12-летнему кредиту со ставкой 0,01% (с погашени-
ем 19 ноября 2027 года). Кроме того, компания должна 
Сбербанку 17,39 млрд руб. по еще одному семилетнему кре-
диту с погашением 23 декабря 2022 года. Авиакомпания 
дважды — в декабре 2018-го и в июне 2019 года — допуска-
ла дефолт, не выплатив проценты. По 12-летнему кредиту 
компания платит. Некоторые банки подали иски о взыска-
нии задолженности, а банк «Русь» — о банкротстве.

В «Трасте», крупнейшем кредиторе Utair в рамках син-
диката, „Ъ“ заявили, что получили от авиакомпании план 

оздоровления, но не могут согласиться с его основной 
идеей — списать большую часть долга. «У „Траста“ есть реа-
листичный план реструктуризации, который мы обсужда-
ли со всеми кредиторами, авиакомпанией и ее акционера-
ми, но пока не получили положительного ответа»,— доба-
вили там. В ВЭБ.РФ, который получил долги Utair от Связь-
банка, сказали „Ъ“, что рассматривают план оздоровления 
компании.

Utair, согласно опубликованной 12 ноября отчетности 
по РСБУ, получила прибыль за девять месяцев 1 млрд руб. 
против убытка в 1,9 млрд руб. годом ранее. Гендиректор пе-
ревозчика Андрей Мартиросов, впрочем, отметил, что 
«компания негативно оценивает перспективы развития 
отрасли из-за низких темпов роста ВВП, сохраняющихся 
валютных и топливных рисков».

Директор консалтинговой фирмы Friendly Avia Support 
Александр Ланецкий говорит, что самые проблемные пери-
оды для авиакомпаний, на которые приходится около 70% 
банкротств,— сентябрь и январь: перевозки в это время на-
иболее активны, текущие затраты высоки, при этом билеты 
продавались заранее. Тот факт, что Utair показала прибыль 
за период, куда вошли и высокодоходные три летних меся-
ца, и низкодоходные январь, февраль и сентябрь, дает шанс 
на сохранение такой тенденции по итогам года, полагает он. 
Господин Ланецкий отмечает: слухи о банкротстве Utair сре-
ди пассажиров начали активно распространяться только 
буквально в последний месяц, это повышает их нервоз-
ность и может ударить по доходам компании. Российский 
рынок готов к остановке Utair, считает он: не будет ни одно-
го города, с которым надолго прервется авиасообщение.

Впрочем, главный эксперт Института экономики тран-
спорта и транспортной политики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
считает, что выигравших от закрытия Utair не будет: «Это не 
санация рынка, как в случае с „Трансаэро“, когда отрасль из-
бавилась от неэффективного игрока. Utair работает на спе-
цифических рынках и занимается перевозками из трудно-
доступных регионов, решая и социальный вопрос». Он на-
зывает позитивным сигналом тот факт, что один из круп-
нейших кредиторов верит в компанию.

Ольга Никитина

Сбербанк вправляет Utair крылья
Крупнейший кредитор одобрил план оздоровления компании

Другой дискриминационной пра-
ктикой Владислав Резник считает вве-
дение «заградительных» комиссий за 
снятие предпринимателем средств со 
счета в случае его закрытия банком в 
рамках 115-ФЗ. Размер таких комиссий 
составляет 10–30% от суммы остатка по 
счету, что «уже породило обширную и 
противоречивую судебную практику». 
Депутат при этом отмечает, что ни 115-
ФЗ, ни иные законодательные акты не 
предусматривают действий экономи-
ческого характера в отношении клиен-
тов банков для борьбы с отмыванием. 
В связи с этим он просит ФАС провес-
ти проверку «соблюдения антимоно-
польного законодательства кредитны-
ми организациями и Банком России».

Затронутая депутатом проблема 
не является новой. Предпринимате-
ли массово сталкиваются с проблема-
ми из-за борьбы ЦБ и банков с отмы-
ванием. Так, согласно опросу Magram 
Market Research, в 2017 году с блоки-
ровкой счетов сталкивались 17% ком-
паний. Опрос, проведенный ОНФ, по-
казал, что в 2018 году — начале 2019-
го с блокировкой сталкивались 29% 

предпринимателей. Споры между 
кредитными организациями и пред-
принимателями по поводу высоких 
комиссий за проведение операций, 
которые банки считают сомнитель-
ными, дошли до Верховного суда. Но 
тот пришел к неоднозначным выво-
дам (см „Ъ“ от 18 марта).

Партнер FMG Group Николай Ко-
ленчук считает взимание комиссий 
за вывод средств с закрытого счета в 
большинстве случаев «полностью не-
законными» действиями. Юрист ком-
пании BMS Law Firm Владимир Шала-
ев считает, что банкам необходимо за-
претить устанавливать заградитель-
ные тарифы, поскольку банки либо 
должны блокировать операции, либо, 
если для этого нет достаточных осно-
ваний, обслуживать клиента дальше. 
По его мнению, нужны изменения в 
законодательстве, и лучше, если они 
будут исходить от ЦБ.

В ЦБ заявили „Ъ“, что не вмешива-
ются в оперативную деятельность кре-
дитных организаций, за исключени-
ем случаев, предусмотренных феде-
ральными законами. Пресс-служба 
ФАС отметила, что в 2017 году в службу 
уже поступала похожая жалоба, но тог-

да ведомство не выявило нарушений 
антимонопольного законодательства. 
Впрочем, в ФАС отмечают, что банки 
объясняют высокие тарифы за перево-
ды в пользу физлиц своими правами 
и обязанностями по борьбе с легали-
заций доходов. Вместе с тем, по мне-
нию антимонопольщиков, такая про-
грессивная тарификация «приводит к 
значительному удорожанию соответ-
ствующих банковских услуг для всех 
участников рынка». «В том числе до-
бросовестных, что вызывает не толь-
ко недовольство у потребителей, но и 
серьезную озабоченность ФАС в части 
экономической обоснованности, пра-
вомерности и эффективности приме-
нения так называемых антиотмывоч-
ных тарифов»,— заявили в ФАС.

Антимонопольное ведомство ини-
циировало работу с профильными 
органами власти и с ЦБ для выработ-
ки единой позиции по этому вопро-
су, уточнили в пресс-службе. ФАС так-
же обещает провести повторную про-
верку и не исключила возможности 
внесения изменений в законодатель-
ство в случае выявления такой необ-
ходимости.

Виталий Солдатских

Банки отмывают от комиссий

4,2 процента
достиг уровень  
наличных средств  
в портфелях  
международных 
инвест фондов  
в ноябре

Вы и сейчас,  
без цифрового профиля,  

на «Горбушке», к сожалению, 
можете найти многое.  

Это вопросы безопасности  
и контроля контура систем. 

И они в современном мире 
решаются

— Максим Акимов,
вице-премьер РФ,  

в интервью РБК 12 февраля

Ц И Т А Т Ас1
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Замена моратория на покупку 
иностранной мебели чиновни
ками на правило «третий лиш
ний», при котором зарубежные 
игроки не допускаются только 
при конкуренции двух россий
ских, может лишить местных 
производителей 10 млрд руб. 
 доходов в 2020 году. Этого опа
сается Ассоциация мебельных 
и деревообрабатывающих 
 предприятий России (АМДПР). 
Но чиновники уверены, что 
конкуренции среди российских 
игроков уже достаточно, а про
давцы мебели говорят о росте 
спроса на местную продукцию 
изза обвала рубля. 

В 2020 году российские произво-
дители мебели могут потерять почти 
70% доходов от закупок для государст-
венных и муниципальных нужд. Та-
кие расчеты „Ъ“ предоставили в 
АМДПР. По данным Росстата, которые 
приводит ассоциация, в 2018 году на 
госзакупки мебели было потрачено 
14,5 млрд руб. В 2020 году, по прогно-
зам АМДПР, около 10 млрд руб. про-
даж в сегменте могут занять ино-
странные производители, прежде 
всего из Китая. Это связано с отменой 
с 1 декабря 2019 года двухлетнего мо-
ратория на закупку мебели для госу-

дарственных и муниципальных 
нужд у зарубежных компаний. 

Принятое в сентябре 2017 года по-
становление правительства о запрете 
госзакупок иностранной мебели в 
АМДПР называют одной из ключевых 
точек роста российского рынка. По 
оценкам Росстата, в 2018 году объемы 
производства мебели в стране выро-
сли на 25%, а продажи — на 29%, до 
190,7 млрд руб. При этом, согласно 
расчетам АМДПР, в 2018 году россий-
ские мебельщики через гостендеры 
продали 6,3% продукции, а в 2019 го-
ду уже 15%. Другим направлением ро-
ста рынка в России в ассоциации на-
зывают экспорт, но отмечают, что про-
грамм по его поддержке сейчас нет. 

АМДПР пыталась добиться про-
дления срока действия моратория 
на запрет госзакупок иностранной 
мебели до декабря 2021 года и рас-
ширения практики его применения. 
Организация попросила вице-пре-
мьера Алексея Гордеева не допускать 
иностранных производителей к за-
купкам, которые проводятся в рам-
ках 223-ФЗ: для естественных моно-
полий, унитарных предприятий и 
компаний, где более 50% контроли-
рует государство. За счет этого произ-
водители рассчитывали за три года 
получить дополнительные 100 млрд 

руб. (см. „Ъ“ от 16 февраля). Но прави-
тельство инициативу не поддержа-
ло. В июле вице-премьер Дмитрий 
Козак поручил Минпромторгу под-
готовить замену прямого запрета на 
правило «третий лишний». Оно 
предусматривает отказ от иностран-
ной продукции при наличии конку-
ренции хотя бы между двумя рос-
сийскими компаниями или цено-
вые преференции для местных игро-
ков. В Минпромторге заявили, что 
документ доработан с учетом замеча-
ний и находится на повторном со-
гласовании в Минфине. 

Со ссылкой на данные Счетной па-
латы в Минпромторге 

указывают, что 49,8% госзакупок 
мебели приходятся на семь регио-
нов: Москву, Подмосковье, Санкт-Пе-
тербург, Краснодарский край, Татар-
стан, Свердловскую область и Баш-
кирию. Конкуренция среди россий-
ских производителей мебели, по 
данным министерства, достаточно 
высока: в среднем по стране на один 
лот поступает три заявки. Но прези-
дент АМДПР Александр Шестаков 
уверен, что на российском мебель-
ном рынке правило «третий лиш-
ний» работать не будет. Во многих ре-
гионах нет двух сильных игроков, 
которые производят один и тот же 

ассортимент, сопоставимый по цене 
и качеству, утверждает он.

Сооснователь воронежской ГК 
«Ангстрем» Сергей Радченко не 
исключает, что снятие запрета на 
госзакупки иностранной мебели вы-
нудит уйти с рынка часть россий-
ских производителей, которые не 
смогут адаптироваться к изменени-
ям. Он уверен, что компенсировать 
выпадающие доходы в коммерче-
ском секторе не получится. Господин 
Радченко считает, что чиновники не 
будут искать аналоги мебели в Рос-
сии, а начнут покупать иностранную 
продукцию, в том числе европей-
скую, и дороже. Но совладелец сети 
магазинов мебели Hoff! Михаил Куч-
мент сомневается, что снятие запре-
та станет проблемой для российских 
производителей. «Любые искусст-
венные ограничения — это плохо. К 
тому же за последние годы доля им-
портной мебели на рынке заметно 
снизилась из-за падения рубля и ро-
ста конкурентоспособности россий-
ской продукции»,— отмечает он. В 
Ozon это подтверждают, указывая, 
что 90% мебели на площадке — рос-
сийского производства.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Никита Щуренков

Мебель не собирается без льгот
Производители могут потерять 10 млрд руб. в 2020 году

Затраты рекламодателей рын
ка бытовой техники и электро
ники (БТиЭ) в первом полуго
дии 2019 года выросли на 24%, 
посчитали в Initiative. Драйве
ром роста в этом сегменте стала 
телереклама, несмотря на об
щее падение ее объемов в нача
ле года. Производители гово
рят, что вернулись на ТВ изза 
роста конкуренции на рынке 
и ограниченного спроса, ритей
леры же связывают затраты 
с расширением сетей.

Затраты на рекламу БТиЭ в пер-
вом полугодии 2019 года выросли 
на 24% к аналогичному периоду 
прошлого года, говорится в иссле-
довании Initiative (есть у „Ъ“). Агент-
ство оценивало расходы произво-
дителей и ритейлеров в этой кате-
гории, основываясь на данных 
Mediascope по всем видам рекламы 
в городах с населением больше 
100 тыс. человек. Не учитывалась 
реклама смартфонов, компьютеров 
и периферийных устройств для 
них, а также техники для автомоби-
лей. Объем затрат в денежном вы-
ражении Initiative не называет, но 
оценивает долю категории в 2% от 
общего объема рекламных бюдже-
тов в России. Ассоциация коммуни-
кационных агентств России (АКАР) 
оценивала рынок рекламы по ито-
гам первого полугодия в 226–
228 млрд руб.

49% затрат на рекламу приходит-
ся на производителей БТиЭ, 51% — 
на ритейлеров, следует из данных 
Initiative. Среди топ-10 ритейлеров 
около 46% инвестиций приходится 
на «М.Видео»,18% — на Leomax 
(управляет телемагазинами Shop24, 
«Дисконт», Leomax). Среди произво-
дителей больше всего рекламы за-
купают южнокорейские Samsung и 
LG, на которые приходится соответ-
ственно 24% и 19% всех трат в этой 
категории на национальных теле-
каналах.

Именно телереклама стала драй-
вером роста бюджетов, указывают в 
Initiative. У производителей БТиЭ 
доля расходов на ТВ выросла за год 
с 63% до 71%, у ритейлеров — с 69% 
до 78%. Первые нарастили показа-
тель в основном за счет региональ-
ного ТВ (доля этих расходов выро-
сла с 16% до 25%), а вторые — феде-
рального (с 45% до 57%). По данным 
АКАР, в январе—июне затраты на 
рекламу на ТВ в России в целом упа-
ли на 9%, до 81–82 млрд руб.

В топ-20 крупнейших рекламо-
дателей БТиЭ на национальном ТВ 

пришли сразу четыре новых, трое 
из которых — Whirlpool, BSH (брен-
ды Siemens и Bosch) и Leran — вооб-
ще не рекламировались ранее на 
ТВ, а четвертый — Dyson — начал 
делать это во втором полугодии 
2018 года, отмечает гендиректор 
Initiative Анна Мазурина. На регио-
нальном ТВ появились LG, Hotpoint 
и Bosch, усилили позиции Beko и 
Retona, уточняет она.

По оценке Electrolux, рост инве-
стиций в рекламу за первые восемь 
месяцев 2019 года среди произво-
дителей крупной бытовой техники 
был еще выше и составил 86%, 
основными драйверами стали ТВ и 
интернет. «Electrolux стал одним 
из драйверов роста телерекламы 
в 2019 году, так как вернулся на ТВ 
после длительного отсутствия»,— 
говорит директор по маркетингу 
компании Елена Столова. Основ-
ным фактором роста вложений она 
называет «насыщение рынка с 
 ограниченным потребитель -
ским спросом при растущей конку-
ренции».

Бюджет «Ситилинка» в первой 
половине 2019 года вырос на 50% к 
аналогичному периоду, говорит ру-
ководитель отдела маркетинговых 
коммуникаций компании Елена 
Конторина. Ритейлер, по ее словам, 
сменил фокус с региональных раз-
мещений на федеральные и снизил 
затраты на наружную рекламу. 
«Наш рост инвестиций в ТВ об-
условлен расширением географии 
присутствия. Если говорить в це-
лом, на рынке электроники и быто-
вой техники высокая конкуренция, 
отсюда и больше вложений»,— по-
ясняет она.

В «М.Видео» указали, что реклам-
ный бюджет компании в 2019 году 
остался на уровне 2018-го. «В этом 
году в рамках активного развития 
розницы мы чаще задействовали 
региональные каналы, в результате 
затраты на ТВ-рекламу показали 
рост примерно на 5%. Результатив-
ность региональных проектов мы 
еще анализируем»,— уточнили в 
компании.

В полной мере оценить затра-
ты рынка бытовой техники на про-
движение сложно, предупрежда-
ет директор по маркетинговым тех-
нологиям OMD OM Group Сергей 
Ефимов: классические каналы, 
включая ТВ, наружную и дисплей-
ную интернет-рекламу, становят-
ся в нем только «верхушкой ай-
сберга».

Валерия Лебедева

Утюги вернулись 
на экраны
Производители и продавцы  
бытовой техники нарастили затраты  
на продвижение

Сервис платной подписки 
на доставку товаров с Ozon 
 оказался сравнительно востре
бован клиентами ритейлера, 
несмотря на широкую критику 
при его  запуске. С февраля им 
воспользовались более 300 тыс. 
из 30 млн покупателей. Про
граммы лояльности для поль
зователей начинают внедрять 
и конкуренты Ozon, например 
маркетплейс «Беру» и Lamoda.

Подпиской на бесплатную достав-
ку товаров Ozon Premium с момента 
ее запуска в феврале 2019 года вос-
пользовались более 300 тыс. клиен-
тов интернет-ритейлера, оформив 
6 млн заказов, рассказали „Ъ“ в компа-
нии. Всего, по собственным данным 
на ноябрь, у Ozon 30 млн активных 
пользователей.

О том, что Ozon убрал опцию бес-
платной доставки предоплаченных 
покупок и резко повысил стоимость 
платной доставки с 99 руб. до 299–399 
руб., „Ъ“ сообщал 4 февраля. В то же 
время компания ввела подписку 
Ozon Premium за 1599 руб. на полгода. 

В ее рамках доставка бесплатна, если 
сумма заказа превышает 2499 руб. На 
этапе запуска новая модель вызвала 
критику среди пользователей. Услуга 
работает по модели сервиса крупней-
шего мирового онлайн-ритейлера 
Amazon, у которого есть премиаль-
ные аккаунты за $12,99 в месяц.

По словам директора по клиент-
скому сервису Ozon Станислава Кон-
дратьева, сейчас каждый третий за-
каз на Ozon делают пользователи с 
подпиской Premium, а самые попу-
лярные категории среди них — това-
ры для дома и детские товары, кото-
рые есть в заказах 70% клиентов. Ча-
ще всего Ozon Premium пользуются 
покупатели из Москвы и Москов-
ской области, Санкт-Петербурга и 
Краснодарского края. Пользователи 
Premi um в среднем делают четыре-
пять заказов в месяц, в каждом из ко-
торых шесть-семь товаров.

Несмотря на спорные моменты 
при запуске, результаты введения 
подписки подтверждают, что это был 
правильный шаг, считает гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 

Бурмистров. «Показатели по подпи-
ске примерно в полтора раза превы-
сили мои прогнозы. Учитывая агрес-
сивные планы Ozon по расширению 
маркетплейса, до конца 2020 года чи-
сло премиальных подписчиков мо-

жет увеличиться вдвое»,— прогнози-
рует он. Подписка повышает лояль-
ность покупателей и стимулирует до-
полнительные заказы на фоне конку-
рентной борьбы по увеличению 
среднего чека, перечисляет эксперт. 
Он указывает, что подобные механиз-
мы уже используют и другие участни-
ки рынка, например, маркетплейс 
«Беру» «Яндекса» и Сбербанка, кото-

рый предоставляет бесплатную до-
ставку при заказе от 500 руб. для под-
писчиков «Яндекс.Плюса». При этом 
другой конкурент Ozon — Wildberries 
сохраняет бесплатную доставку в 
пункты выдачи, на которые прихо-
дится более 90% заказов, напоминает 
господин Бурмистров. В Wildberries 
не ответили на запрос.

Другие конкуренты Ozon тоже пы-
таются повысить лояльность покупа-
телей. Так, Lamoda Group перезапу-
стила программу Lamoda Club, кото-
рая включает в себя «максимальную 
из существующих на рынке постоян-
ную скидку в 25%» и персональные 
предложения, которые суммируются 
с этой скидкой, рассказывает управ-
ляющий директор по цифровому 
маркетингу и продукту компании 
Юлия Никитина. По ее словам, в даль-
нейшем к этим опциям планируется 
добавить обновленные варианты бес-
платной доставки. В компании под-
черкивают, что подключение к 
Lamoda Club для новых клиентов не 
подразумевает абонентскую плату.

Юлия Тишина

Ozon взял с покупателей подписку
Ритейлер раскрыл число пользователей бесплатной доставки

Рост сегмента коворкингов при
нуждает девелоперов приспоса
бливать под такие объекты пло
щади в спальных районах. Ком
пания «Грамзапись», владеющая 
торговым центром на севере 
 Москвы, планирует построить 
на участке офисный центр 
с 15 тыс. кв. м гибких офисов. 
Найти достаточное число аренда
торов для удаленной от делового 
центра локации будет сложно.

ОАО «Грамзапись» планирует по-
строить бизнес-центр площадью 
77,5 тыс. кв. м на Кронштадтском 
бульваре у метро «Водный стадион» в 
Москве, сообщил „Ъ“ гендиректор 
компании Евгений Лазарев. «Грамза-
пись» владеет участком площадью 
1,2 га, где находится торговый центр 
«Крона» районного формата. Компа-
ния принадлежит структуре Влади-
мира Афанасьенко и Сергея Лазаре-
ва, который владеет застройщиком 
KFS-group. В числе проектов — жилой 
комплекс «Гранатный, 6» в центре Мо-
сквы. Господин Лазарев также владе-
ет офисным центром на Тверском 
бульваре и реконструирует здание 
Московской межевой канцелярии в 
Хохловском переулке.

Изначально «Грамзапись» плани-
ровала продать участок под строи-
тельство жилья, получив разреши-
тельную документацию на комплекс 
апартаментов площадью 49 тыс. кв. м. 
Среди интересантов на участок была 
группа ПИК Сергея Гордеева (см. „Ъ“ 
от 23 августа). Господин Лазарев пояс-
нил, что сменить концепцию «Грамза-
пись» вынудили сложности с согласо-
ванием разрешений на жилье и низ-
кий темп продаж.

По словам Евгения Лазарева, про-
ектом интересовались несколько де-
велоперов, в том числе Stone Hedge 
Максима Гейзера и Артема Санфиро-
ва, Central Properties Дениса Степано-
ва и Сергея Егорова, а также Sminex 
Алексея Тулупова. Гендиректор Stone 
Hedge Максим Гейзер напомнил, что 
компания планирует построить не-
сколько бизнес-центров класса А под 
брендом Stone. В числе потенциаль-
ных площадок есть и участок «Грамза-
писи», но конкретных договоренно-
стей стороны пока не достигли, зая-
вил он. В Central Properties и Sminex 
комментарии не предоставили.

В офисном комплексе «Грамза-
пись» предлагает расположить зону 
торговли, фуд-молл на 2–2,5 тыс. 
кв. м и коворкинг площадью 15 тыс. 
кв. м. Евгений Лазарев оценивает ин-
вестиции в проект в 6,5–7 млрд руб. 

Компания пока не решила, будет ли 
привлекать в проект стороннего де-
велопера или профинансирует стро-
ительство под крупного арендатора, 
такого как группа «Тинькофф», за 
счет кредита, говорит он. В «Тинь-
кофф» заявили, что не интересуются 
переездом на Кронштадтский буль-
вар. Среди возможных операторов 
коворкингов в «Грамзаписи» называ-
ют «Ключ» и подразделение O1 
Properties. Гендиректор «Ключа» Геор-
гий Голенев подтвердил переговоры. 
В O1 интерес к проекту отрицают.

Партнер Colliers International Ста-
нислав Бибик согласен, что строитель-
ство офисов — лучший вариант для ре-
девелопмента «Кроны». Торговый 
центр в этом районе развивать сложно 
из-за высокой конкуренции (непода-
леку расположены объекты «Водный», 
«Речной» и «Метрополис»), а большое 
количество строящегося жилья не по-
зволяет продавать его по высоким це-
нам, поясняет он. «Крона» — непро-
фессиональный, устаревший объект, 
и любой проект будет лучше развития 
торгцентра, указывают в CBRE.

Господин Голенев уверен, что 
спрос на коворкинги в спальных рай-
онах будет расти: не всем жителям 
удобно ездить каждый день на работу 
в центр, а снимать рабочее место на 
окраине дешевле. Но в JLL предупре-
ждают, что выход коворкингов на 
окраины может быть успешен только 
после насыщения спроса в деловых 
районах. В том, что на столь крупный 
проект на «Водном стадионе» найдет-
ся достаточное число арендаторов, ру-
ководитель направления гибких 
офисных решений JLL Евгений Гасни-
ков сомневается: заявленная пло-

щадь в разы превышает среднюю для 
проектов внутри Третьего транспорт-
ного кольца. А привлечь крупных 
корпоративных арендаторов будет 
довольно сложно из-за локации и от-
даленности от основных деловых 
районов, добавляет консультант.

Елизавета Макарова

Гибкие офисы сворачивают на окраины
Коворкинги осваивают север Москвы

На рынке оказалось 
достаточно много 
невостребованной 

недвижимости
— Ирина Баева,

управляющий директор  
сети коворкингов Regus в России  

о причинах популярности формата  
в интервью „Ъ“ в октябре 2019 года

Ц И Т А Т А

31,9 миллиарда 
рублей
составил оборот  
от продаж Ozon  
в первом полугодии
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первые лица

Системы быстрых платежей 
(СБП) работает на российском 
рынке с января 2019 года, 
и из 11 системообразующих 
банков к ней не подключился 
лишь Сбербанк. 12 ноября бан-
ке в очередной раз заявили, что 
не успевают подключиться к си-
стеме до конца года. Операто-
ром СБП, а также карты «Мир» 
является Национальная систе-
ма платежных карт. Зачем нуж-
на СБП банкам и их клиентам, 
каковы перспективы коммер-
ческого развития системы 
«Мир» и как удается развивать 
два конкурирующих продукта, 
рассказал в интервью „Ъ“ глава 
НСПК Владимир Комлев.

— Прошло больше девяти меся-
цев с момента запуска р2р-пере-
водов в системе быстрых плате-
жей. Как вы оцениваете первые 
итоги?
— С моей точки зрения, система бы-
стрых платежей в части денежных 
переводов между гражданами состо-
ялась. Объем операций в ней свиде-
тельствует об интересе не только 
банков-участников, система востре-
бована в первую очередь граждана-
ми. Сейчас крупные банки, от кото-
рых исходил запрос на создание та-
кой системы, к ней подключились, 
прошли сертификацию. И дело не 
только в законе, по которому к 1 ок-
тября 2019 года все системно значи-
мые кредитные организации долж-
ны были подключиться к СБП — 
большинство из них подключилось 
еще в январе этого года.
— Насколько я понимаю, в СБП 
совершается перевод со счета од-
ного физлица в банке на счет дру-
гого физлица в банке, что тут 
принципиально нового?

— Принципиально новое — возмож-
ность переводов между физлицами 
по номеру телефона с онлайновыми 
потрансакционными расчетами по 
корсчетам банков, открытым в Бан-
ке России. И это, кстати, мало в ка-
ких странах сегодня реализовано. 
Системы быстрых платежей работа-
ют во многих странах, в том числе ев-
ропейских, но есть стандарт, соглас-
но которому расчеты должны прой-
ти в течение пяти минут. И это, ко-
нечно, нельзя считать полноценны-
ми онлайновыми расчетами по кор-
счетам участников. А Банк России и 
НСПК поддерживают полноценные 
онлайн-расчеты не только между 
клиентами, но и между банками.
— Если смотреть на динамику раз-
вития системы, она уже вышла на 
какой-то стабильный уровень или 
пока еще набирает обороты?
— Понятно, что поначалу, когда к си-
стеме только присоединялись круп-
ные банки, имел место скачкообраз-
ный рост — каждый банк давал плюс 
20–30% к объемам. Сейчас в СБП уже 
10 из 11 системно значимых банков. 
И эти крупнейшие банки на рынке 
р2р-переводов определяют основ-
ную долю оборота в платежах. То 
есть рынок в основном охвачен, и 
сейчас идет не скачкообразный, а ес-
тественный рост самой услуги.
— Но когда к системе подключит-
ся Сбербанк со своими 90 млн 
клиентов, скачок будет не 20–30%.
— Объем межбанковских трансак-
ций Сбербанка даст в систему быст-
рых платежей достаточно серьез-
ный прирост. Но мы к этому гото-
вы. У нас уже сейчас проходят мил-
лионы операций на десятки милли-
ардов рублей. Средняя сумма пере-
вода сохраняется на уровне плюс-
минус 10 тыс. руб., притом что сер-

вис только начинает входить в по-
вседневную жизнь людей.
—А стоило вообще выстраивать с 
нуля некую непривычную людям 
и банкам систему или это все 
можно было сделать быстрее и де-
шевле на карточной основе, на 
проверенных технологиях?
— Стоило. Ведь сразу предусмотреть 
все аспекты без исключения нельзя в 
любой системе. А инфраструктура су-
ществующих платежных систем со-
здавалась для проведения операций 
именно по картам. Конечно, за те де-
сятилетия, что карточные системы 
работают в нашей стране, у них поя-

вились удобные интерфейсы, отто-
ченные регламенты, средства серти-
фикации — абсолютно все, что по-
зволяет учесть любые нюансы в их 
работе. В СБП же изначально зало-
жен принципиально другой подход 
— онлайн-расчеты между клиентами 
и онлайн-расчеты между банками.
— И теперь все это придется прохо-
дить с СБП, например, как решать 
проблему чарджбэков (chargeback 
— оспаривание платежа.— „Ъ“)?
— В системе, в которой изначально 
заложен режим окончательности 
платежа, кто-то может найти и мину-
сы, но плюсов в этом гораздо боль-
ше. СБП подразумевает, что в момент 
совершения операции авторизация 
не оторвана от расчетов — они про-

исходят одновременно. Система 
предотвращения мошенничества 
там, разумеется, есть, но в карточ-
ных платежах и СБП принципиаль-
но разные модели и уровни рисков. 
И когда мы говорим о развитии сис-
тем, в которых предусмотрены он-
лайновые расчеты и аутентифика-
ция человека в моменте, возмож-
ность подделки карты как носителя 
по определению отсутствует. Модель 
угроз должна соответствовать техно-
логии и решаемым задачам. Для СБП 
нами разработаны необходимая мо-
дель угроз и соответствующая мо-
дель управления рисками.
— Но уже без карточек?
— Что такое карта? По сути, это про-
сто ваш идентификатор в системе, с 
помощью которого она распознает, в 
какой банк обратиться к вашему сче-
ту, по каким правилам можно прове-
сти операцию, как совершить аутен-
тификацию, по каким тарифам и так 
далее. Но карта в данном случае — 
это некоторое промежуточное звено 
между человеком и его счетом, от-
крытым в отдельном банке.
— Телефон с приложением — та-
кое же промежуточное звено меж-
ду человеком и счетом.
— Мы говорим о р2р-переводах. Если 
вы захотите кому-то перевести день-
ги, что вы знаете в первую очередь 
про этого человека — номер его кар-
ты? Номер телефона? Нет, вы можете 
знать только имя, а номер телефона 
записан в памяти смартфона. Чем 
больше звеньев в той или иной систе-
ме, чем больше идентификаторов — 
тем выше риск. Понятно, что карта — 
отработанная технология, привыч-
ные рельсы, по которым сегодня идут 

платежи. В СБП мы спрямляем целый 
ряд путей для прохождения денег и, 
самое главное, для прохождения ин-
формации, уменьшаем количество 
систем, по которым эта информация 
должна проходить.
— Тем не менее на карточных пе-
реводах банки зарабатывают, а в 
СБП банк, отправляющий деньги, 
не только передает их конкурен-
ту, но еще и будет платить ЦБ за 
это. В результате уже появились 
ограничения по суммам перево-
да, комиссии.
— От экономики не уйдешь. Счита-
ется, что банк, который получает 
деньги,— ему хорошо, он может не 
брать комиссию, а тот, кто отправил, 
он «пострадал» и может взять комис-

сию с отправителя. Сложившаяся на 
рынке логика пока такая, хотя я могу 
с ней поспорить. Но применительно 
к СБП мы говорим о повышении эф-
фективности. Если банк хочет, чтобы 
клиент был к нему лоялен и оставал-
ся с ним надолго, то он должен пре-
доставить ему выбор различных пла-
тежных инструментов, а не устанав-
ливать заградительный тариф.
— Но эти комиссионные получает 
банк и может вкладывать полу-
ченные деньги в повышение эф-
фективности своей работы.
— Издержки на СБП в разы ниже, 
чем в карточных системах, поэтому 
и тарифная политика банка должна 
быть соизмерима с расходами на 
подключение к СБП. А они незначи-
тельны. Но главное — это клиент, его 
удобство и доступ в любое время к та-
кой ежедневно необходимой услуге, 
как платеж. Поэтому я считаю, что 
банки должны несколько по-друго-
му посмотреть на своих клиентов, на 
их нужды. Думаю, что в среднесроч-
ной и долгосрочной перспективе 
они выиграют.
— В ранге руководителя нацио-
нальной платежной системы 
«Мир» вы не могли пройти мимо 
борьбы за снижение эквайринго-
вых комиссий. На чьей стороне, 
по вашему мнению, правда?
— Но мы, как оператор националь-
ной платежной системы «Мир», под-
держиваем банковское сообщество, 
понимаем, как сегодня формируется 
потребительское поведение, за счет 
чего растут розничные обороты в 
карточных платежных системах, как 
работает интерчейндж, как устрое-
ны системы мотивации. Это выстро-
енный вокруг клиента механизм: 
плати картой, и у тебя будут скидки, 
привилегии. И говорить о том, что 
сегодня этот механизм надо карди-
нально переделывать, неправильно. 
Есть модель, которая доказала свою 
устойчивость и право на жизнь. В 
этой модели подобного распределе-
ния дохода в виде межбанковского 
вознаграждения безналичные роз-
ничные платежи по картам ежегод-
но растут на 20–40% последние не-
сколько десятков лет.
— Внесет ли изменения на рынок 
эквайринга внедрение с2в-перево-
дов через СБП, ведь, по сути, это то-
же прямое подключение к платеж-
ной системе, только гораздо более 
дешевое, без POS-терминалов и 
прочей инфраструктуры, которую 
надо постоянно поддерживать?
— С точки зрения технологий это 
упрощение колоссальное. Выстроено 
прямое взаимодействие с операто-
ром платежной системы. У индивиду-
альных предпринимателей со стати-
ческим QR-кодом еще проще — они, 
по сути, к банку даже не привязаны. 
Но карты останутся еще надолго, и те 
же смартфоны не скоро вытеснят их с 

рынка. Тренд налицо — рынок идет в 
цифру, в смартфон, в более простые и 
дешевые системы переводов. Но и 
его инертность также высока, и по-
требительские привычки будут опре-
делять параметры рынка розничных 
платежей еще очень долго. И здесь 
карты имеют ряд безусловных преи-
муществ: налажена колоссальная ин-
фраструктура их приема — более 
2,6 млн POS-терминалов. Конечно, 
это более тяжеловесная структура, 
чем QR, но она уже давно работает.
— Это то, с чего мы начали разго-
вор,— зачем городить огород с 
СБП, когда есть уже работающее 
решение?
— Есть целые ниши на платежном 
рынке, которые в первую очередь 
начнет завоевывать СБП. Я, напри-
мер, верю в удобство оплаты счетов 
через СБП, как электронных, так и бу-
мажных с QR. Их можно оплатить од-
ним сканом с телефона, подтвердить, 
и все. Ну это же удобно! Это может 
стать внутристрановым националь-
ным стандартом оплаты счетов — от 
штрафов до налогов и услуг ЖКХ, а 
также простым и удобным способом 
платить в интернет-торговле. С вас 
деньги списали в онлайне, а органи-
зации, выставившей счет, деньги тут 
же пришли.

Карты еще какое-то время будут 
оставаться там, где они сегодня хоро-
шо работают — нет ничего удобнее, 
чем бесконтактная оплата картой в 
транспорте или в магазине до 1 тыс. 
рублей, или смартфоном — тогда да-
же PIN-код вводить не надо. Прикос-
нулся и пошел. Поэтому я думаю, что 
баланс между платежами через СБП 
и карточными будет сохраняться.
— То есть вы думаете, что с карта-
ми СБП конкурировать не будет?
— В чем-то будет. Для ТСП тут есть 
снижение расходов. Это пока не 
очень нравится банкам, ведь они бу-
дут терять на интерчейндже. А ре-
шать все равно будет клиент. Я пони-
маю, за счет чего это может сработать 
в ресторане: клиенту принесли счет, 
потом он второй раз ждет официанта 
с POS-терминалом, достает карту. 
Другое дело, когда ему принесли 
счет с QR-кодом, он его отсканиро-
вал, а в кассе уже отразилось, что 
счет оплачен. Более того, и проблема 
чаевых тут решается элементарно: 
просто сканируется второй QR-код 
для чаевых с данными конкретного 
официанта. А можно «зашить» это во-
обще в один QR-код — и параллель-
но два платежа пошли: с2в рестора-
ну и р2р официанту.

— Вы говорите про пользователь-
ский опыт, сегодня люди уже при-
выкли платить телефоном, но по 
большому счету тогда им не будет 
большой разницы платить теле-
фоном, сканируя QR-код, или 
привязанной к нему картой.
— И да, и нет. С картой это одно при-
вычное движение, а с QR-кодом — 
открыл телефон, вошел в приложе-
ние, открыл сканер, отсканировал, 
сказал «о’кей», подтвердил еще раз, 
подождал, пока пришло подтвер-
ждение. Телефон тот же самый, а 
пользовательский опыт другой. И ко-
личество кликов принципиально 
разное. Чтобы на него перейти, 
должны быть какие-то доводы, а их 
может быть два: бонусы и совершен-
ствование механизмов. Это может 
быть удобно, к примеру, в ресторане, 
но не в ресторане быстрого питания, 
где сегодня все равно удобнее и быс-
трее платить картой. СБП пойдет в те 
сегменты, где сможет реально предо-
ставить лучший опыт, но не банку 
или ТСП, а клиенту — более ком-
фортный, более выгодный, в конце 
концов. Туда пойдет человек.
— Для развития платежная систе-
ма «Мир» получила очень серьез-
ную протекционистскую поддер-
жку, без которой, наверное, все 
равно осталась бы операцион-
ным и платежным клиринговым 
центром для международных пла-
тежных систем.
— «Мир» сейчас развивается колос-
сально. Тема государственной под-
держки присутствует, но уже далеко 
не в том масштабе, как в самом нача-
ле. Протекционизм хорош там, где 
есть что защищать, до определенно-
го периода, когда нужно начать само-
стоятельный рост. Мы понимаем, ку-
да идти, и видим свое место в обеспе-
чении правильного баланса между 
коммерческой и государственной 
составляющими нашей работы.

— Когда, по вашему мнению, госу-
дарство должно отпустить «Мир»?
— Тот административный ресурс, 
который был у нас в самом начале, 
исчерпал себя в середине 2018 года. 
Тот рост, который у нас продолжает-
ся сейчас, идет во многом за счет 
коммерческих предложений. Сегод-
ня соотношение коммерческой и 
бюджетной эмиссии у нас примерно 
40% на 60%, и мы нацелены на то, что-
бы доля коммерческой эмиссии со-
ставляла 50%.

Доля «Мира» уже превышает 20% 
от всех выпущенных в стране карт. 
Что касается объема платежей, то по 
итогам второго квартала «Мир» зани-
мает уже 17,5% рынка. Повторюсь, 
мы уже полтора года работаем на 
жестко конкурентном рынке, на ко-
тором гораздо дольше нас работают 
две глобальные платежные систе-
мы, и мы доказываем свою состоя-
тельность.
— Но тем не менее вы идете с ни-
ми конкурировать и на зарубеж-
ные рынки.
— Создать интерес к платежной сис-
теме «Мир» в глобальном масштабе 
— это очень непростая для нас зада-
ча. Международное развитие идет в 
нескольких направлениях. Это и 
прием карт «Мир» за пределами Рос-
сии, это и взаимодействие с зарубеж-
ными компаниями. Это другие уже 
отношения, и здесь точно не может 
быть никакой административной 
составляющей. Здесь не покажешь 
документ, на основании которого 
другая страна должна подключать 
прием карт «Мир».
— С Турцией же получилось?
— С Турцией у нас была взаимная за-
интересованность — в эту страну ча-
сто ездят российские туристы, и тур-
поток действительно очень серьез-
ный. Мы планируем начать активно 
продвигать возможность расплачи-
ваться картой «Мир» в Турции только 
к следующему сезону. В этом сезоне 
подключились два крупных банка 
— это порядка 900 тыс. POS-термина-
лов и около 14 тыс. банкоматов. Это 
уже серьезная сеть приема, но, ко-
нечно, далеко не весь турецкий ры-
нок. Турция мультипосовая страна 
— там на каждой кассе в магазине 
может стоять четыре-пять термина-
лов. В одном из них точно можно за-
платить картой «Мир», но для этого 
кассир должен понимать, в какой 
терминал эту карту поставить. Наша 
задача — не зависеть от этого, а от-
крыть прием по максимуму, чтобы 
устройства топ-5 банков Турции, в 

которых происходит 95% трансак-
ций, принимали карту «Мир», и мы 
ведем эту работу.
— Как вы определяете, куда идти 
дальше, и с кем еще на подходе до-
говоренности?
— В конце октября мы подписали 
соглашение о сотрудничестве с На-
циональной платежной корпораци-
ей Вьетнама. Эта страна является од-
ним из любимых туристических на-
правлений у россиян — за 2018 год 
Вьетнам посетили более полумил-
лиона российских туристов. Мы 
смотрим, куда ездят россияне. У нас 
внутри есть очень точная сегмента-
ция, сколько в нашей аудитории 
бюджетников, сколько других кли-
ентов, и она учитывается в нашем 
списке приоритетов. Но этот список 
должен накладываться на карту воз-
можностей. Когда на иностранный 
рынок выходила китайская Union-
Pay, у нее был простой аргумент: у 
нас 1,5 млрд человек, у которых нет 
карт Visa и MasterCard, зато есть 
5 млрд карт UnionPay. Пять-семь лет 
назад этот тезис работал, сейчас уже 
не работает. Сегодня, если страна хо-
чет работать с китайскими туриста-
ми, там должны принимать WeChat 
Pay или Alipay.
— У нас и 0,5 млрд карт нет...
— А кроме того, в Европе все пре-
красно знают, что у русских есть кар-
ты международных платежных сис-
тем. Что мы должны сделать во взаи-
модействии с международными эк-
вайерами, чтобы параллельно с дей-
ствующими видами оплаты они ста-
ли внедрять еще один? Мы понима-
ем, что должны проходить рынок за 
рынком и создавать систему самых 
разных преимуществ.

Интервью взял  
Максим Буйлов
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«Карты еще какое-то время будут  
оставаться там, где они хорошо работают»
Глава НСПК Владимир Комлев о системе быстрых платежей, эквайринге и картах «Мир»

C O M P A N Y 
P R O F I L E

А О  « Н А Ц И О Н А Л Ь Н А Я  С И С Т Е М А  
П Л А Т Е Ж Н Ы Х  К А Р Т »  ( Н С П К )

Создано 23 июля 2014 года. 100% акций АО НСПК принадлежит Банку России. НСПК 
является оператором платежной системы «Мир». Первые карты «Мир» были выпуще-
ны в декабре 2015 года. В настоящее время эмиссия карт «Мир» превысила 67,4 млн 
штук. Участниками системы являются 306 российских банков. Более 160 из них осу-
ществляют эмиссию карт «Мир». НСПК также является операционным платежным 
и клиринговым центром системы быстрых платежей (СБП). Система быстрых плате-
жей — сервис, который позволяет мгновенно перевести средства между своими сче-
тами в разных банках, а также на счета клиентов других банков по номеру мобиль-
ного телефона. СБП была запущена в конце января 2019 года, сегодня к системе 
подключено 25 банков, в том числе 10 системно значимых.

По итогам 2018 года выручка НСПК составила 11,9 млрд руб., что на 50% выше 
показателя 2017 года. Чистая прибыль выросла на 43% и достигла 4,8 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О М Л Е В  В Л А Д И М И Р  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился 11 апреля 1966 года в Москве. В 1989 году окончил с отличием МВТУ им. 
 Баумана по специальности «инженер-электромеханик» (автоматические системы 
и робототехника). В 1989 году прошел обучение в Международном Космическом уни-
верситете в Страсбурге (Франция), факультет «Бизнес и менеджмент». В 1995 году 
стал выпускником Московской школы экономики по специальности «бухучет в банке».

С 1995 по 2000 год являлся заместителем гендиректора ЗАО «Компания объеди-
ненных кредитных карточек» (UCS). В 2000 году с отличием окончил Финансовую ака-
демию при правительстве РФ по специальности «финансы и кредит». С 2000 по 2014 
год возглавлял ЗАО «Компания объединенных кредитных карточек». В 2011 году про-
шел обучение в Гарвардской школе бизнеса. С августа 2014 года — гендиректор, 
председатель правления АО «Национальная система платежных карт».
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Я, например, верю в удобство оплаты счетов 
через СБП, как электронных, так и бумаж-
ных с QR-кодом. Их можно оплатить  
одним сканом с телефона, подтвердить,  
и все. Ну это же удобно!

С картой это одно привычное движение, 
а с QR-кодом — открыл телефон, вошел 
в приложение, открыл сканер, отсканиро-
вал, сказал «о’кей», подтвердил еще раз,  
подождал, пока пришло подтверждение
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16 ноября, за две  недели 
до  своего 60-летия, Гарик 
 Сукачев  выступит на «ЦСКА 
 Арене» с юбилейной програм-
мой «GO!». Среди прочего про-
звучат песни с только что вы-
шедшего альбома «246». Борис 
Барабанов поговорил с юбиля-
ром о секрете молодости музы-
кантов, о мистических пересе-
чениях песен и жизни и о том, 
возможно ли специально сочи-
нить народный хит.

— Еще несколько десятилетий на-
зад 60-летнего мужчину мы назва-
ли бы пожилым. Ты встречаешь 
юбилей в седле «Харлея», с новым 
шоу, большими планами. Возраст 
дожития отодвигается?
— Мир изменился. До революции 
средняя продолжительность жизни 
была 37 лет. Значение цифр измени-
лось. И мне кажется, что в моем слу-
чае это связано еще и с профессией. 
Мы всю жизнь находимся в колос-
сальном потоке молодой позитив-
ной энергии. Это не может не сказы-
ваться на мне. На наших концертах 
не так много совсем молодых людей. 
Но в наше время 40 лет — это моло-
дость. Смотри, сколько музыкантов 
гораздо старше меня из числа перво-
проходцев рока до сих пор на сцене.
— То есть если ты преодолел по-
рог, прошел рубеж 27 или 37 лет, 
возраст, в котором ушли столь-
ко твоих коллег, то дальше бу-
дешь уже держаться до последне-
го. Так?
— У каждого рубеж свой. Судьба — 
это не выдумка, у меня есть тому под-
тверждения из жизни. И то, что ви-
дят цыганки на твоей руке, сбывает-
ся, говорю тебе на основе собствен-
ного опыта.
— Тогда надо поверить и в то, что 
на твоем коллективе лежит злой 
рок, потому что ты постоянно те-
ряешь музыкантов.
— Да, рано уходят, ни в одной груп-
пе, кажется, такого нет. Я чувствую 
какую-то необъяснимую вину.

— Новый альбом «246», несмотря 
на поток позитивной энергии, то-
же о возрасте и смерти во многом.
— Я как писал, так и пишу только 
о любви и о смерти. Я часто приво-
жу этот пример: самурай должен 
проживать свою жизнь так, как буд-
то он уже умер. При этом я всегда го-
ворю о том, что знаю. И, например, 
«Маленькая девочка» с нового аль-
бома — это история моей подруги 
из очень мажорской семьи, которую 
бросила мама, и она умерла от пере-
дозировки героином, а в конце жиз-
ни зарабатывала тем, что делала ми-
нет за бабки.
— А заглавная песня «246» — жи-
вое подтверждение тому, что 

искусство пишет сценарии, кото-
рые потом повторяет жизнь. Мы 
сегодня читаем о доценте Соколо-
ве с отрезанными руками студен-
тки в рюкзаке, но ведь песня на-
писана три года назад.
— Понимаешь, прошлое, настоящее 
и будущее живут одновременно. Лю-
ди, которые смотрят на нашу планету 
с далекой звезды, видят динозавров. 
Так и с поэтической реальностью. 
Я думал об этом, когда мы создавали 
обложку «246» в 3D-формате. Ты смо-
тришь на обложку как на обычное фо-
то, но, если надеть 3D-очки, мир из-
менится. Как сказал мой друг Андрей 

Шаров, у нас не так много времени 
осталось, чтобы делать что-то просто 
так. Нам хотелось показать, что дру-
гая реальность — вот она, за углом. 
И очень редко нам удается почувство-
вать границу, увидеть невидимое — 
в абстинентном синдроме, на пике 
болезни, в окопе на войне.
— Мне кажется, для художника 
важно не только сказать, но и сде-
лать так, чтобы его услышал мир. 
Смотри, ты хорошо знаешь Сер-
гея Шнурова. Был момент, когда 
его жизнь перешла в совершенно 
иное качество, он нашел слова для 
действительно большого количе-
ства людей. Это компромисс или 
озарение? Я уверен, ты точно зна-

ешь, как написать еще одну народ-
ную песню типа «Моя бабушка ку-
рит трубку», но ты ее не пишешь.
— Ее невозможно написать. Это же 
трагедия. Песня об одиночестве. Я не 
могу сделать это по щелчку пальцев. 
Я знаю технологию. Но не могу это 
сделать. Это мой личный выбор. 
В гробу карманов нет, понимаешь? 
Но почему я люблю Серегу Шнуро-
ва? Он единственный человек в этой 
музыке, который на меня влияет. 
Я помню, когда «Ленинград» только-
только появился, был какой-то клуб-
ный концерт, и я прямо сошел с ума. 
Понимаешь, я много лет занимал-
ся боксом, и мне всегда был нужен 
спарринг-партнер. А на тот момент 
я жил в вакууме, боксировал с ветря-
ными мельницами. И появилось не-
что, что меня всколыхнуло. «Да, ты 
права, я дикий мужчина — яйца, та-
бак, перегар и щетина» — блин, это 
же про меня! И вот я уже не старею, 
я двигаюсь дальше. Любой жизнен-
ный этап Сергея Шнурова является 
для меня очень важным.
— На экраны вышел документаль-
ный фильм «Анатолий Крупнов. 
Он был…». Анатолий Крупнов иг-
рал с тобой в «Неприкасаемых», 
вы были близки, ты тоже снимал-
ся в фильме. Ты бы снял его по-
другому?
— Я работаю в кино, но не умею сни-
мать документальные фильмы. Это 
отдельная профессия. Даша Иванкова 
сделала о Толике Крупнове прекрас-
ный документальный фильм в тради-
ционном понимании. Вообще, если 
говорить о наследии Крупнова, здесь 
все зиждется на одном человеке. Его 
зовут Александр Юрасов. Это бывший 
директор группы «Черный обелиск». 

Если бы не Саша, может быть, мы бы 
сейчас о Толике и не говорили бы.
— В чем главная амбиция 60-лет-
него Игоря Ивановича Сукаче-
ва? Сколько я тебя знаю, ты всег-
да стремишься делать еще более 
масштабные программы, брать 
большие площадки, высоко под-
нимать планку, в общем. Я знаю, 
что ты сейчас отменил тур…
— Там были технические проб-
лемы…

— То есть или делать на самом 
высоком уровне, или вообще 
 никак?
— Говоря словами Владимира Семе-
новича Высоцкого, я себе уже все до-
казал. Но пока есть силы, хочется ре-
ализовать то, что задумано. А мне хо-
чется, чтобы в регионах люди виде-
ли то же, что мы можем позволить 
себе в Москве или в Питере. Заметь, 
у меня никогда нет спонсоров. А то, 
что мы делаем на сцене, стоит сот-

ни тысяч североамериканских дол-
ларов. Я мог бы положить их себе 
в карман. Но люди платят большие 
деньги, и они должны видеть луч-
ший аттракцион. Отмены происхо-
дят не потому, что Сукачев играть не 
хочет. А из-за того, о чем говорил Ан-
дрей Шаров. Нет времени делать что-
то просто так.

полная версия 
kommersant.ru/12731
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«В гробу карманов нет»
Гарик Сукачев о возрасте, новом альбоме и Сергее Шнурове

«Я как писал, так и пишу только о  любви 
и о смерти. Я часто привожу этот при-
мер: самурай должен проживать свою 
жизнь так, как будто он уже умер. При 
этом я всегда говорю о том, что знаю»

В прокат выходит фильм «Грех» —  
фантазия Андрея Кончаловского  
о муках и радостях великого Микеланджело

В прокат выходит драма «Ма-
тиас и Максим» Ксавье Дола-
на, в которой режиссер в оче-
редной раз перебирает все свои 
любимые предметы и мотивы. 
По мнению Юлии Шагельман, 
с каждым следующим его филь-
мом проникнуться ими стано-
вится все сложнее.

 Ксавье Долан начал сни-
маться в кино в четыре года, а сни-
мать сам — в девятнадцать. Пер-
вая же его картина с провокацион-
ным названием «Я убил свою маму» 
(2009) попала в программу «Особый 
взгляд» Каннского кинофестиваля 
и получила там «Приз молодому да-
рованию» (Prix Regard Jeune). С тех 
пор ни один фильм режиссера, ко-
торому уже исполнилось трид-
цать (так что можно, наверное, пе-
рестать называть его вундеркин-
дом), не проходит мимо внимания 
отборщиков если не Канна, то Ве-
неции. Правда, предыдущую свою 
ленту, «Смерть и жизнь Джона Ф. До-
нована» (2018), первый опыт поста-
новки на английском языке и с гол-
ливудскими звездами, Долан сни-
мал и монтировал так долго и мучи-
тельно, что в Канн не успел и пред-
ставлял на кинофестивале в Торон-
то. Фильм был встречен довольно 

прохладно, но уже на следующий 
год режиссер вернулся в каннскую 
программу с новой картиной на 

французском, снятой в родной Ка-
наде, где снова сам сыграл одну из 
главных ролей. И хотя способность 
безоговорочно очаровывать стро-
гих фестивальных критиков он, ка-
жется, утратил, в одном его упрек-
нуть нельзя: самому себе Долан не 
изменяет.

«Матиас и Максим» — это снова на-
бор все тех же слагаемых, из которых 
состоит каждый его фильм: семьи раз-
ной степени дисфункциональности, 
взросление (хотя герои фильма — ро-
весники режиссера, ведут они себя за-
частую как подростки на пороге пу-
гающей взрослой жизни), мужская 

дружба, переходящая в отношения 
другого рода, гомосексуальное вле-
чение, мучительное (не)приятие себя 
и своей природы. Конечно, здесь есть 
традиционная фигура токсичной ма-
тери (Энн Дорваль, для которой это 
пятая работа у Долана), отравляю-
щей жизнь своему сыну, с которым ее 
связывают болезненные отношения 
любви-ненависти. В данном случае, 
правда, эти эмоции скорее относятся 
на долю сына, Максима, сыгранного 
самим режиссером, а матери нужны 
от него в основном деньги.

Зато у его лучшего друга Матиа-
са (Габриэль Д’Альмейда Фрейтас) 
мама (Мишлен Бернар) замечатель-
ная, и неприкаянному Максу она то-
же старается дать хоть немного того 
семейного тепла, которого у него яв-
но никогда не было. Тем более что он 
собирается уезжать — на целых два 
года в Австралию. Почему в Австра-
лию? А почему бы и нет? Что он будет 
там делать? Да, скорее всего, так же 
работать барменом. В родном Мон-
реале его ничего не держит, и терять 
ему нечего, кроме обузы в лице не-
путевой мамочки — то ли наркоман-
ки, то ли алкоголички в недолгой, не 
первой и не последней завязке.

У Матиаса же, наоборот, все скла-
дывается как положено: хорошая 
работа из тех, куда ходят в костюме 
и галстуке, приятная во всех отно-
шениях девушка Сара (Мэрилин Ка-
стонгуэй), блестящие перспективы. 
Но оба друга зависают все в той же 

компании, сложившейся еще в шко-
ле (забавно, что самое разнузданное 
развлечение, которое здесь себе по-
зволяют,— это игра в слова под пиво 
и косячок). Именно во время одного 
из таких сборищ Матиасу и Максиму 
приходится сыграть в студенческой 
хронометражке (юная режиссерка — 
такая злая и язвительная карикатура 
на поколение Z, какую скорее мож-
но было бы ожидать от автора мно-
го старше), а там по сюжету требуется 
поцелуй. Конечно, после него жизнь 
героев уже не будет прежней.

Впрочем, Максима, как может по-
казаться до последней трети картины, 
это событие не слишком взбудоражи-
ло — он слишком занят мыслями о пе-
реезде, которого одновременно ждет 
и боится. А вот «правильного» Матиаса 
совсем не дружеский поцелуй совер-
шенно выбивает из колеи, заставляя 
ставить под сомнение всю свою благо-
получную жизнь с девушкой, работой 
и грядущим повышением. Оба актера 
вполне убедительны в передаче этих 
душевных метаний, тем более что 
фильм, как всегда у Долана, строится 
в основном на крупных планах и не 
скупится на сентиментальную музы-
ку, чтобы подчеркнуть особо душещи-
пательные моменты. Но ни герои, ни 
их автор так и не решаются перейти 
ту невидимую, но весьма ощутимую 
грань, за которой их история могла бы 
стать чем-то большим, чем очередное 
упражнение все на ту же, вдоль и по-
перек исхоженную тему.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Если друг приглянулся вдруг
На экранах «Матиас и Максим» Ксавье Долана

Дружбу Матиаса (Габриэль 
Д’Альмейда Фрейтас) 
и Максима (Ксавье Долан) 
лишают невинности съем-
ки в короткометражке
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Во втором туре группового этапа  
итогового турнира ATP Даниил Медведев  
сыграет с Рафаэлем Надалем
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НХЛ

«Кэпиталс» поднялся на российском вкладе
Александр Овечкин с Евгением Кузнецовым обеспечили «Вашингтону» лидерство в чемпионате

Обидный проигрыш в серии бул-
литов — 3:4 — «Аризона Койотис» 
не лишил «Вашингтон Кэпиталс» 
статуса самой горячей команды 
НХЛ на старте регулярного чемпи-
оната. Игра вашингтонцев застав-
ляет воспринимать клуб как од-
ного из безусловных фаворитов 
сезона, а колоссальный вклад 
в его успехи вносят два россий-
ских форварда: нацелившийся, 
кажется, на очередной титул луч-
шего снайпера Александр Овеч-
кин, а также Евгений Кузнецов, 
отбывший в начале первенства 
коротенькую дисквалификацию 
за употребление кокаина.

атч между «Вашин-
гтоном» и «Аризоной» был жутко хо-
рош в плане сюжета. Гости в нем от-
крыли счет в первом периоде, а забив 
еще дважды сразу после перерыва, со-
здали бронебойный запас прочности. 
«Вашингтон», однако, отыгрался, а 
шайбу, которая перевела матч в овер-
тайм, Тиджей Оши забросил в самом 
конце игры. Потом, в овертайме, «от-
скочила» «Аризона». Тот же Оши пора-
зил ворота, но после долгого просмо-
тра видеоповтора судьи убедились, 
что форвард находился в офсайде. Так 
что все вырулило к серии буллитов, и 
в ней гости были поэффективнее.

Между тем обидная осечка, прер-
вавшая растянувшуюся на шесть 
матчей победную серию «Вашингто-
на», не лишила его статуса самого го-
рячего клуба стартового отрезка ре-
гулярного чемпионата. Он действи-
тельно играет в целом шикарно и в 
данный момент возглавляет свод-
ную турнирную таблицу лиги. А его 
стабильность и мощь опровергает 
довольно модный недавно тезис на-
счет того, что «Вашингтон», который 
в 2018 году взял Кубок Стэнли, а ми-
нувшей весной сошел на первой же 

стадии плей-офф, уступив «Кароли-
на Харрикейнс», исчерпал чемпион-
ский потенциал и потихоньку при-

нимается падать. Ни о каком паде-
нии сейчас речь точно не идет, нао-
борот, клуб свеж, как никогда. И на 
его фоне чрезвычайно скромно смо-
трятся некоторые команды, кото-
рые котировались повыше вашинг-
тонцев в разных рейтингах претен-
дентов на Кубок Стэнли, например, 
«Тампа-Бей Лайтнинг», в сезоне пре-
дыдущем выигравший «регулярку» с 
какими-то космическими показате-

лями и вроде бы не потерявший ни-
кого из ключевых персонажей.

Тот вашингтонский вариант, ко-
торому достался Кубок Стэнли, отли-
чался, помимо всего прочего, серьез-
ным «российским присутствием» — 
из нападающих Александра Овечки-
на с Евгением Кузнецовым и защит-
ника Дмитрия Орлова. Оно и сейчас 
никуда не делось, даже стало более 
солидным, поскольку в «Вашингто-

не» появился еще и российский гол-
кипер. Это Илья Самсонов. Он являет-
ся дублером основного вратаря Брей-
дена Холтби, но играет довольно ча-
сто, а в стартовом составе вышел на 
лед уже в шести матчах — это треть от 
сыгранных «Кэпиталс». И надежность 
Самсонова неплоха: по среднему ко-
личеству пропущенных за игру голов 
он, скажем, находится сейчас в топ-15 
вратарей лиги.

Впрочем, рассуждая о вашингтон-
ских успехах, как правило, конечно, 
выделяют двух других, гораздо более 
известных россиян, тех, кто играет в 
линии атаки.

Евгений Кузнецов в августе оказал-
ся фигурантом неприятной истории. 
В его допинг-пробе, взятой на чемпи-
онате мира, были обнаружены следы 
кокаина. Кузнецову повезло с местом 
работы. Международная федерация 
хоккея (IIHF) наказала его четырехлет-
ней дисквалификацией, но НХЛ не 
входит в тот спортивный «периметр», 
на который распространяются стан-
дарты и правила Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA), и ее от-
ношение к нарушителям гораздо мяг-
че. Кузнецова отстранили всего на три 
игры, и такой бан нисколько не сбил 
его с ритма. В матче с «Аризоной» он 
сделал дубль, и его нельзя назвать ка-
ким-то необычным всплеском. В трех 
встречах, которые предшествовали 
этой, он не набирал меньше двух оч-
ков. А в общей сложности на счету Куз-
нецова уже 18 баллов, и это 23-я пози-
ция на границе между вторым и треть-
им бомбардирскими десятками.

Александр Овечкин в матче с «Ари-
зоной» ограничился одной результа-
тивной передачей. Но его общие по-
казатели еще круче, чем показатели 
Кузнецова. С 23 очками Овечкин нахо-
дится на седьмой строчке бомбардир-
ского топ-листа. А в топ-листе снайпер-
ском он еще ближе к верхушке. 13 го-
лов — это третий результат, выше — с 
символическими отрывами — только 
Давид Пастрняк из «Бостон Брюинс» 
и Леон Драйзайтль из «Эдмонтон Ой-
лерс»: у Пастрняка — 15 заброшенных 
шайб, у Драйзайтля — 14. А если спро-
ецировать продуктивность Овечки-
на на полную, в 82 матча, дистанцию 
«регулярки», то получится, что при со-
хранении осеннего темпа к ее фини-
шу у него наберется 56 голов, то есть 
на пять больше, чем было в прошлом 
чемпионате, по итогам которого рос-
сиянину восьмой раз достался приз 
главному снайперу лиги.

Алексей Доспехов

В игре с «Аризоной»  
Евгений Кузнецов  
(с шайбой) сделал дубль. 
Это уже четвертый матч 
подряд, в котором россий-
ский форвард «Вашингто-
на» набирает не менее  
двух очков  ФОТО AP

ПРОЦЕССЫ

Президент WADA заглянул 
в российское будущее
Крейг Риди не исключает, что РУСАДА  
будет лишено статуса соответствия

Президент Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) Крейг Риди в интервью 
Radio France Internationale не исключил, 
что на ближайшем заседании исполко-
ма WADA Российскому антидопингово-
му агентству (РУСАДА) будет заявлено 
о несоответствии кодексу. Это станет 
следствием выявления следов «мани-
пуляций», которым якобы подверглись 
данные, полученные WADA в Москов-
ской антидопинговой лаборатории. 
По словам господина Риди, то, что дан-
ные изменялись, «видно невооруженным 
глазом». Позиция господина Риди выгля-
дит противоречащей позиции минист-
ра спорта РФ Павла Колобкова, который 
в интервью „Ъ“ отмечал, что никаких ма-
нипуляций с базой данных не осуществ-
лялось, а вопросы, возникшие у WADA 
к российской стороне, «связаны с сугубо 
техническими нюансами».

резидент WADA Крейг Риди в ин-
тервью Radio France Internationale (RFI) сде-
лал заявления, которые можно считать са-
мыми громкими, если брать в расчет вы-
сказывания официальных лиц, на протя-
жении второй волны российского допинго-
вого кризиса. Напомним, что началась она 
в сентябре, когда WADA заявило, что дан-
ные, полученные в начале года в Москов-
ской антидопинговой лаборатории, пере-
дача которых была ключевым условием 
восстановления статуса РУСАДА (специали-
сты WADA скопировали 24 гигабайта ин-
формации), содержат то, что в WADA назва-
ли «несоответствиями». Предположитель-
но, намеренно внесенными. В интервью 
RFI господин Риди впервые употребил бо-
лее жесткий термин — «манипуляции». Он 
рассказал, что в WADA провели работу по 
изучению полученных данных, «но обнару-
жили, что, к сожалению, некоторые из них 
подверглись манипуляциям». «Это практи-
чески видно невооруженным глазом. Это 
проблема»,— сказал глава WADA.

Что касается дальнейшего развития исто-
рии, то Крейг Риди напомнил, что после то-
го, как эксперты завершат работу, а им поми-
мо составления заключения по «манипуля-
циям» с данными нужно изучить и ответы на 
претензии, данные российской стороной (у 
WADA к Министерству спорта в общей слож-
ности был 31 вопрос), комитет по соответст-
вию (CRC) WADA выдвинет свои рекоменда-
ции. «Я догадываюсь, что это будет список 

рекомендуемых действий, после которого, 
вероятно, российским властям будет заяв-
лено о несоответствии»,— сказал господин 
Риди. Он пояснил, что «сначала комитет по 
соответствию передаст свои рекомендации 
в исполком WADA, где примут решение о 
том, следовать ли им». «Но я должен сказать, 
что исполком обычно склонен поддержи-
вать рекомендации, составленные комите-
том по соответствию. А в противном случае 
в чем смысл этого комитета?» — заявил пре-
зидент WADA.

В случае если РУСАДА вновь будет лише-
но статуса соответствия, российский спорт 
может столкнуться с серьезными сложно-
стями. В худшем случае речь может идти об 
отстранении России от участия в летних Иг-
рах-2020 в Токио и зимней Олимпиаде-2022 
в Пекине.

Министр спорта РФ Павел Колобков не 
разделяет позицию руководителя WADA. В 
интервью „Ъ“ (см. „Ъ“ от 12 ноября) он объяс-
нял появление вопросов по данным из Мос-
ковской антидопинговой лаборатории «су-
губо техническими нюансами». Также он по-
яснил, что ни в одном документе из WADA 
«слово „манипуляции“ не фигурирует». 
«Есть несоответствия в базах данных: какие-
то файлы, по мнению привлеченных WADA 
экспертов, были удалены. Наши эксперты 
считают, что файлы есть, никаких удалений 
не производилось. Есть, в общем, разная ин-
терпретация. Мы обязаны донести свою точ-
ку зрения понятно и убедительно»,— сказал 
Павел Колобков. Он также рассказал, что во-
просы, поставленные WADA перед россий-
ской стороной, «касаются ряда входов в си-
стему, веток входов, которые якобы могли 
привести к потере каких-то данных». «И экс-
перты пытаются объяснить, с чем связаны 
входы, где находятся файлы,— считает ми-
нистр.— Выводы могут быть различные. Эти 
вопросы — они для продвинутых экспертов 
в области технологий, потому что компью-
теры, компьютерные базы — сложная исто-
рия. Это может быть связано с наладкой сис-
темы, это может быть перенос файлов».

Добавим, что появление рекомендаций 
CRC ожидается 17 ноября. Если комитет ре-
комендует применить к РУСАДА санкции, 
а исполком WADA с этим согласится, у рос-
сийской стороны будет 21 день на подачу 
протеста. Рассматривать его будет Спортив-
ный арбитражный суд (CAS). На это ему вы-
деляется не более трех месяцев. То есть вер-
дикт по российскому допинг-кейсу должен 
появиться не позднее апреля 2020 года.

Александр Петров

ТЕННИС

Роджер Федерер показал пример
Даниилу Медведеву на итоговом турнире в Лондоне

В Лондоне на Nitto ATP Finals 
— итоговом турнире Ассоциа-
ции теннисистов-профессио-
налов (ATP) с призовым фон-
дом $9 млн — начались матчи 
второго тура группового эта-
па. Вчера свою первую побе-
ду одержал Роджер Федерер, 
переигравший в двух сетах 
итальянца Маттео Берретти-
ни. А сегодня Даниил Медве-
дев, который, как и знамени-
тый швейцарец, стартовал 
неудачно, попробует взять 
у Рафаэля Надаля реванш 
за поражение в финале US 
Open. За событиями, развора-
чивающимися на O2 Arena, на-
блюдает корреспондент „Ъ“ 
Евгений Федяков.

ервый тур группового 
этапа Nitto ATP Finals был отме-
чен высоким градусом сенсаци-
онности. Особенно это относит-
ся к группе «Андре Агасси», куда 
попал Даниил Медведев. Россия-
нин уступил там греку Стефано-
су Циципасу, у которого выиграл 
все пять предыдущих матчей, а 
первая ракетка мира Рафаэль На-
даль практически не имел шан-
сов во встрече с Александром 
Зверевым, причем немецкий 
теннисист, в свою очередь, рань-
ше проигрывал испанцу пять раз 
подряд. Такие статистические не-
увязки, казалось бы, в среду об-
ещают Надалю нелегкую жизнь 
во встрече с Медведевым, которо-
го он дважды побеждал. Тем бо-
лее что из-за небольшого повре-
ждения мышцы брюшного прес-
са испанец явно находится не в 
оптимальной форме.

Правда, на послематчевой 
пресс-конференции испанец 
уверял собравшихся, что травма 
его нисколько не беспокоит и он 
уже тренируется в полную силу. 
Во всяком случае, об отказе На-
даля от выступления в Лондоне, 
чего нельзя было исключать еще 
несколько дней назад, речи сей-
час не идет.

В свою очередь, Медведев по-
сле своего стартового фиаско не 
скрывал, что находится не в луч-
шем состоянии. Очевидно, что 
после серии блестящих высту-
плений, благодаря которой он 

ворвался в элиту, накопилась 
психологическая усталость. Этим 
и объясняется тот факт, что рос-
сиянин, не имеющий опыта уча-
стия в итоговых турнирах и при-
выкший отдыхать в середине но-
ября, начал неделю весьма на-
тужно. Надежда на реванш за по-
ражение от Надаля в финале US 
Open, конечно же, имеется, одна-
ко необходимым условием для 
этого является соответствующий 
моральный настрой. Вполне воз-
можно, что в последний момент 
Медведеву еще удастся подзаря-
дить свои батарейки. Но до игры, 

учитывая огромный опыт испан-
ца и его стремление не уступить 
Новаку Джоковичу в борьбе за ти-
тул первой ракетки мира по ито-
гам года, россиянина, несмотря 
на состояние Надаля, нельзя бы-
ло считать фаворитом.

Тем временем в группе «Бьорн 
Борг» на старте тоже не обошлось 
без неожиданности. Шестикрат-
ный победитель итогового тур-
нира и его десятикратный фина-
лист Роджер Федерер проиграл 
Доминику Тиму, который три-
жды покидал Лондон после груп-
пового этапа, имея по одной по-

беде на своем счету. Эта неудача 
настолько обескуражила 38-лет-
него швейцарца, что он в тот ве-
чер практически мгновенно 
явился на пресс-конференцию и 
быстро уехал со стадиона. Прав-
да, после встречи с Маттео Бер-
реттини у него уже не было при-
чин для такой спешки.

23-летний итальянский по-
луфиналист US Open этого года, 
как и Медведев с Циципасом, 
впервые оказался в элитной 
восьмерке. И в первом туре сра-
зу же попал на Джоковича, ко-
торый разделался с ним чуть бо-
лее чем за час. Говоря о козырях 
Берреттини, который за 11 меся-
цев добился огромного прогрес-
са, поднявшись из шестого де-
сятка мирового рейтинга на 8-е 
место, конечно, нельзя не отме-
тить отличные физические дан-
ные, мощную подачу и хоро-
ший удар справа. Однако такти-
ческой изысканности в силовом 
теннисе итальянца явно не хва-
тает. И матч с таким искусным 
соперником, как Федерер, это в 
очередной раз подтвердил.

Швейцарцу, впрочем, не уда-
лось взять Берреттини голыми 
руками, как в июле в четвертом 
круге Wimbledon, где борьбы не 
было вообще. Сейчас в первой 
партии дело дошло до тай-брей-
ка, в котором преимущество фа-
ворита выглядело очевидным, 
а в восьмом гейме второго сета 
Берреттини имел три брейк-пой-
нта, но не реализовал их. В итоге 
— 7:6 (7:2), 6:3 за 1 час 19 минут, 
и Федерер, который в третьем ту-
ре сыграет с Новаком Джокови-
чем, сохраняет шансы на выход 
в полуфинал. После того как 14 
июля серб, отыграв у швейцарца 
два матчбола, взял верх в одном 
из самых драматичных финалов 
за всю историю Wimbledon, они 
еще не встречались. 
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Турнир Nitto ATP Finals 
в Лондоне
Призовой фонд — $9 млн
Групповой этап
Группа «Андре Агасси». Первый тур. 
Стефанос Циципас (Греция, 7)—Даниил 
Медведев (Россия, 4) 7:6 (7:5), 6:4. Алек-
сандр Зверев (Германия, 7)—Рафаэль Надаль 
(Испания, 1) 6:2, 6:4.
Группа «Бьорн Борг». Второй тур. Роджер 
Федерер (Швейцария, 3)—Маттео Берреттини 
(Италия, 8) 7:6 (7:2), 6:3.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1. (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 9585 очков. 2 (2). Новак Джокович (Сербия) — 8945. 3 (3). 
Роджер Федерер (Швейцария) — 6190. 4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 5705. 5 (5). Доминик 
Тим (Австрия) — 5025. 6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 4000. 7 (7). Александр Зверев (Германия) 
— 2945. 8 (8). Маттео Берреттини (Италия) — 2670. 9 (9). Роберто Баутиста Агут (Испания) — 2540. 
10 (10). Гаэль Монфис (Франция) — 2530. 11 (11). Давид Гоффен (Бельгия) — 2335. 12 (12). Фабио 
Фоньини (Италия) — 2290. 13 (13). Кеи Нисикори (Япония) — 2180. 14 (14). Диего Шварцман (Арген-
тина) — 2125. 15 (15). Денис Шаповалов (Канада) — 2050. 16 (16). Станислас Вавринка (Швейцария) 
— 2000. 17 (17). Карен Хачанов (Россия) — 1840. 18 (18). Алекс де Минаур (Австралия) — 1775. 
19 (19). Джон Иснер (США) — 1770. 20 (20). Григор Димитров (Болгария) — 1747... 23 (23). Андрей 
Рублев (Россия) — 1584.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 7851. 2 (2). Каролина Плишкова (Чехия) — 5940. 3 (3). Наоми Осака 
(Япония) — 5496. 4 (4). Симона Халеп (Румыния) — 5462. 5 (5). Бьянка Андрееску (Канада) — 5192. 6 
(6). Элина Свитолина (Украина) — 5075. 7 (7). Петра Квитова (Чехия) — 4776. 8 (8). Белинда Бенчич 
(Швейцария) — 4685. 9 (9). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4245. 10 (10). Серена Уильямс (США) — 
3935. 11 (11). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3120. 12 (12). Йоханна Конта (Великобритания) 
— 2879. 13 (13). Мэдисон Кис — 2767. 14 (14). София Кенин (обе — США) — 2740. 15 (15). Петра 
Мартич (Хорватия) — 2617. 16 (16). Маркета Вондроушова (Чехия) — 2390. 17 (17). Элизе Мертенс 
(Бельгия) — 2290. 18 (18). Алисон Риск (США) — 2210. 19 (19). Донна Векич (Хорватия) — 2205. 20 
(20). Анжелик Кербер (Германия) — 2175… 30 (30). Анастасия Павлюченкова — 1560… 39 (41). 
Вероника Кудерметова — 1351… 41 (35). Екатерина Александрова — 1325… 54 (54). Свет-
лана Кузнецова — 1052… 61 (59). Анна Блинкова — 1007… 70 (69). Дарья Касаткина — 851… 
90 (93). Анастасия Потапова — 695… 100 (87). Маргарита Гаспарян (все — Россия) — 661.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

М

П
П Роджер Федерер (на фото) после поражения в первом  

туре Nitto ATP Finals от Доминика Тима взял верх над Мат-
тео Берреттини и сохраняет шансы на выход в 1/2 финала
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